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13 февраля 2010 г. в 
Доме правительства про-
шла встреча президента 
Ингушетии Юнус-Бека 
Евкурова, председателя 
Народного Собрания Мах-
муда Сакалова и премьер-
министра Алексея 
Воробьева с инвалидами-
колясочниками.

В неформальной обста-
новке они обсудили самые 
актуальные проблемы, стоя-
щие сейчас перед инвалида-
ми нашей республики.

Глава республики заверил 
присутствующих в том, что 
эта встреча - только первый 
шаг в той работе, которая бу-
дет вестись в целях оказания 
помощи инвалидам. Он при-

звал их проявлять больше 
инициативы, выдвигать свои 
предложения. 

- Лучше вас самих никто не 
знает, что вам действительно 
нужно, - отметил он. 

По словам Ю-Б. Евкурова, 
«в первую очередь нужно ре-
шить вопросы трудоустрой-
ства инвалидов и организо-
вать специализированный 
тренажерный зал, а также 
открыть реабилитационный 
центр». 

Президент дал поручение 
премьер-министру в тече-
ние этого месяца провести 
президиум правительства и 
обсудить на нем проблемы 
людей с ограниченными фи-
зическими возможностями. 

Встреча завершилась вру-
чением ноутбуков и прин-
теров. Тем, кто не смог 
приехать компьютеры будут 
доставлены домой. 

Сегодняшнее мероприятие 
- это выполнение обещания, 
которое глава республики 
дал на торжественном меро-
приятии, посвященном Дню 
милиции. 

Президент Ингушетии в 
тот день вручил государ-
ственные награды 17 со-
трудникам (15 посмертно) и 
дал указание председателю 
правительства Алексею Во-
робьеву  обеспечить каждого 
инвалида-колясочника пер-
сональным компьютером. 
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Президент Ингушетии 
встретился 

с представителями 
банковского сектора 

республики

Нейтрализована бандгруппа 
Доку Умарова

Федеральной службой безопасности, во взаимодействии с подразделениями ВВ МВД Рос-
сии, в Республике Ингушетия нейтрализована крупная бандгруппа, подчиненная главарю не-
законных вооруженных формирований (НВФ) на Северном Кавказе Д.Умарову. 

11-12 февраля 2010 г., в зоне проведения контртеррористической операции (КТО), объяв-
ленной Оперативным штабом в РИ с 27 января 2010 г. в Сунженском районе Республики 
Ингушетия, проведена спецоперация по выявлению членов бандподполья и пресечению их 
преступной деятельности по подготовке преступлений террористического характера на тер-
ритории РИ и Северного Кавказа. Основанием для проведения операции явилось получение 
ФСБ России подтвержденной информации о нахождении в районе населенных пунктов Ар-
шты, Даттых крупной базы, где скрывалась бандгруппировка, подчиненная непосредственно 
Доку Умарову. 

В ходе спецоперации, 11 февраля 2010 г., в горно-лесистой местности вблизи вышеука-
занных населенных пунктов, была выявлена вооруженная группа. При попытке задержания 
бандиты оказали вооруженное сопротивление. В результате завязавшегося боестолкновения 
часть бандгруппы была уничтожена. 

С учетом наступления темного времени суток, район проведения спецмероприятий (база и 
подступы к ней площадью до пяти квадратных километров) был блокирован привлеченными 
к проведению КТО силами. Предприняты меры по установлению точного местоположения 
оставшихся бандитов и их задержанию. 

12 февраля спецмероприятия возобновились, продолжился поиск оставшихся бандитов и 
опознание уничтоженных. 

В результате поисковых мероприятий в блокированном районе были обнаружены разроз-
ненные группы бандитов, которые предприняли попытки прорыва из оцепления и оказали 
вооруженное сопротивление. В результате боестолкновения ответным огнем при артилерий-
ской минометной поддержке бандиты были уничтожены. 

Активная фаза спецоперации в настоящее время приостановлена. 
Проведенными на месте происшествия первичными следственными действиями обнару-

жены тела 18 уничтоженных членов бандгруппы, с находившемся при них автоматическим 
огнестрельным оружием, средствами связи и военным обмундированием. 

Следственным управлением при прокуратуре РФ возбуждено уголовное дело, проводятся 
следственные действия. 

Контртеррористическая операция в Сунженском районе Республики Ингушетия на террито-
рии, ограниченной населенными пунктами Алхасты, Аршты, Даттых, Верхний Алкун, Нижний 
Алкун, Мужичи, Галашки, продолжается. 

В зоне проведения КТО на период проведения операции в соответствии с ФЗ «О противо-
действии терроризму» действует ряд ограничений: 

- ограничение доступа граждан и транспортных средств на указанную территорию; 
- досмотр физических лиц и находящихся при них вещей, а также досмотр транспортных 

средств и провозимых на них вещей, в том числе и с применением технических средств; 
- ряд других, предусмотренных законодательством мер. 
Обстановка контролируется. Мы обращаемся к гражданам с убедительной просьбой со-

хранять спокойствие, не допускать хаоса и массовых беспорядков, а также вмешательства в 
действия правоохранительных органов. 

О ходе развития ситуации информация будет представляться дополнительно. 
Оперативный штаб в Республике Ингушетия: г. Магас, 13.02.2010 г.,  

тел. 8 (8734) 551663

Проблемы людей 
с ограниченными физическими 

возможностями - забота властей 

Президент Ингушетии посетил 
место спецоперации 
в Сунженском районе

12.02.2010 г. во второй половине дня президент 
Ингушетии Юнус–Бек Евкуров посетил место 
спецоперации в Сунженском районе, с.Аршты. 

Глава республики пообщался с начальником УФСБ 
РФ по РИ Владимиром Гурбой и отметил, что прохо-
дящая спецоперация имеет целью стабилизировать 
обстановку в горных населенных пунктах и в респу-
блике в целом: «Спецоперация близка к завершению, 
ликвидировано 18 участников незаконных вооружен-
ных формирований, которые не давали покоя жителям 
близлежащих населенных пунктов. Наша главная цель 
– стабилизировать обстановку в республике и в целом на Кавказе, обеспечить спокойную 
жизнь мирным жителям» - сказал Юнус–Бек Евкуров. 

Глава республики отметил, что подобные операции будут продолжаться и далее в тесном 
взаимодействии с правоохранительными органами соседних республик. 

Пресс-служба президента РИ 

Президент Ингушетии выразил 
соболезнования президенту 

Чеченской Республики в связи 
с гибелью мирных жителей в 

ходе проведения спецоперации
В телеграмме на имя главы Чеченской Республики говорится: 

«Уважаемый Рамзан Ахматович! 
С глубокой болью воспринята народом Ингушетии весть о гибели мирных жителей 

Чеченской Республики в ходе проведения спецоперации. 
Прошу передать соболезнования родным и близким погибших, всем гражданам Че-

ченской Республики. 
Ингушетия скорбит вместе с вами. 
Дала гешта долда бейначарех! Дала къахетам болба царех!» 

Президент 
Республики Ингушетия Ю-Б.Евкуров 
г.Магас, 
13 февраля 2010 г.

В Совете безопасности 
прошел «круглый стол» 
на тему «Роль и место 

гражданского общества 
в деле стабилизации 

общественно - 
политической ситуации 

в Республике Ингушетия»
АНтИтЕРРОР

В малом зале админи-
страции президента Респу-
блики Ингушетия прошла 
встреча главы республики 
с представителями банков-
ского сектора. Руководители 
ингушских отделений Сбер-
банка, Россельхозбанка и 
др. собрались по инициати-
ве президента Республики 
Ингушетия для того, чтобы 
обсудить возможные пути 
снижения ставок по ипотеч-
ному кредитованию. 

На встречу были пригла-
шены вице-премьер прави-
тельства республики Мухар-
бек Мизиев, председатель 
Экономического совета 
при президенте РИ Ахмед 
Мальсагов и ответственные 
чиновники республиканских 
ведомств. 

Открывая встречу, Юнус–
Бек Евкуров отметил важ-
ность ипотечного кредитова-
ния для жителей республики: 
«Нам сегодня крайне важно 
обеспечить жильем моло-
дые семьи. Жилищный во-
прос является одним из са-
мых напряженных в нашей 
республике, и ипотечное 
кредитование видится од-
ним из способов решения 
данной проблемы. Жилье 
для молодых семей должно 
быть доступным, современ-
ным и качественным. 

Мы уже определили ме-
сто для строительства 4-х 
поселков на 8000 домов по 
программе ипотечного кре-
дитования, но сами усло-
вия кредитов, в частности 
процентные ставки по ним, 
являются для жителей ре-
спублики очень высокими. 
И нам сегодня необходимо 
определить пути решения 
данной проблемы». 

Выступивший затем пред-
седатель Экономического 
совета при президенте РИ 

Ахмед Исаевич Мальсагов 
рассказал о том, как реали-
зуются подобные ипотечные 
программы в других регио-
нах России, в частности в 
Республике Татарстан, где 
местные органы власти суб-
сидируют процентную ставку 
по выдаваемым ипотечным 
кредитам. 

Выступавшие говорили о 
необходимости более ак-
тивного развития системы 
ипотечного кредитования в 
республике, в частности о 
возможности использования 
в качестве погашения за ис-
пользованные кредиты ма-
теринского капитала. 

По итогам встречи Юнус-
Бек Евкуров дал поручения, 
в частности глава республи-
ки обязал правительство 
создать рабочую группу по 
решению данной проблемы 
и сказал, что «наша задача 
– довести процентную став-
ку по ипотечным кредитам 
до 5-10 % в год». 

Кроме этого глава респу-
блики отметил, что «главам 
местных администраций не-
обходимо провести более 
тщательную разъяснитель-
ную работу среди населе-
ния. 

Считаю, что для сельчан – 
учителей, врачей, работни-
ков КФХ - необходимо стро-
ить отдельное служебное 
жилье неподалеку от места 
работы. Правительству и 
ответственным чиновникам 
необходимо проработать 
данный вопрос и предста-
вить предложения». 

В целом, собравшиеся от-
метили конструктивный ха-
рактер встречи и выразили 
надежу, что подобные встре-
чи будут носить регулярный 
характер. 

Пресс–служба 
президента РИ

Аппарат Совета безо-
пасности Республики Ин-
гушетия провел «круглый 
стол» на тему «Роль 
и место гражданского 
общества в деле стаби-
лизации общественно-
политической ситуации в 
Республике Ингушетия».  
На «круглый стол» были 
приглашены предста-
вители органов госу-
дарственной власти, 
политических партий, 
общественных и религи-
озных организаций и дви-
жений. 

Открывая встречу, предсе-
датель «круглого стола» и.о. 
секретаря Совета безопас-
ноти Республики Ингуше-
тия Атигов Бекхан выразил 
благодарность участникам 
за проявленный интерес к 
мероприятию и обеспокоен-
ность ситуацией в республи-
ке: «Целью «круглого стола» 
является стремление по-
строить конструктивный и 
эффективный диалог между 
всеми представителями об-
щества. От участников «кру-
глого стола» мы ожидаем, в 
первую очередь, услышать 
свое мнение и рекомендации 
по стабилизации социально-
политической обстановки в 
республике», - сказал Бекхан 
Атигов. 

В продолжение встречи, с 
докладом на тему «Актуаль-
ные проблемы противодей-
ствия идеологии терроризма 
в Российской Федерации» 
выступил начальник отдела 

по обеспечению деятельно-
сти аппарата СБ РИ Героев 
Хаваж. Основной акцент в 
выступлении докладчика 
был направлен на необхо-
димость создания единой 
программы противодействия 
терроризму и экстремизму, 
которая будет выражаться в 
объединенных усилиях всех 
структур власти и общества 
на выработку совместных 
действий в вопросе станов-
ления гражданского обще-
ства, где основное внимание 
будет уделено молодежи. 

Также с докладом, посвя-
щенным ситуации в сфере 
межнациональных и межкон-
фессиональных отношений 
в Республике Ингушетия, 
выступила начальник отде-
ла министерства по связям 
с общественностью и меж-
национальным отношениям 
Республики Ингушетия Бара-
хоева Мадина. 

Основным и существен-
ным этапом «круглого стола» 
стали выступления участ-
ников в прениях. Каждый из 
присутствующих выразил 
свое мнение, рекомендации 
и предложения по самым 
острым и актуальным вопро-
сам в жизни республики. 

В завершение встречи 
председатель «круглого сто-
ла» Б. Атигов выразил на-
дежду, что организация по-
добных встреч будет иметь 
положительный практиче-
ский результат во благо Ин-
гушетии. 

Пресс-служба 
президента РИ

В Ингушетии состоится 
международная конференция 

историков и этнографов
В правительстве РИ со-

стоялось заседание орг-
комитета по подготовке и 
проведению в Ингушетии 
26-й международной науч-
ной конференции «Круп-
новские чтения по архео-
логии Северного Кавказа в 
Республике Ингушетия».

Вел заседание замести-
тель председателя прави-
тельства РИ Магомед-Сали 
Аушев.

В заседании приняли уча-

стие министр культуры РИ 
Якуб Патиев, доктор истори-
ческих наук, профессор ка-
федры истории ИнгГУ Мак-
шарип Мужухоев, начальник 
отдела инспекции по охране 
памятников археологическо-
го центра при министерстве 
культуры РИ, член Постоян-
ного Координационного сове-
та международной научной 
конференции «Крупновские 
чтения» по археологии Се-
верного Кавказа, замести-
тель председателя оргко-
митета Умалат Гадиев. На 
заседание оргкомитетв в Ин-
гушетию были приглашены 
известные ученые, ученики 
Евгения Игнатьевича Круп-
нова Муртазали Гаджиев из 
Республики Дагестан, Сергей 
Савенко и Андрей Белинский 
из Ставрополья, Мусса Бага-
ев из Чеченской Республики, 
заместитель начальника по-
граничного управления ФСБ 
РФ по РИ Виктор Горбенко, 
ответственные сотрудники 
министерств и ведомств ре-
спублики.

В начале заседания 
Магомед-Сали Аушев по-
благодарил гостей республи-
ки за помощь в подготовке 
проведения международной 
конференции и предложил 
оргкомитету утвердить сим-
волику конференции. При 
обсуждении нескольких ва-
риантов, подготовленных 
художниками Ингушетии, 
члены оргкомитета выбрали 
один из вариантов и утверди-
ли дату проведения - 26-30 
апреля 2010 года, и символ 
предстоящей международной 
конференции. Далее были 
определены списки ученых, 
приезжающих в Ингушетию 
для участия в конференции, 
а это 151 человек, и наряду 
с российскими в конферен-
ции примут участие ученые 
из Германии, Франции, Вен-
грии, Словакии, Азербайд-
жана и других стран,  и для 
каждого из них должен быть 
подготовлен пропуск в гор-
ную зону. Виктор Горбенко 
напомнил членам  оргкоми-
тета о необходимости со-

блюдения сроков подачи до-
кументов и заверил, что при 
соблюдении установленных 
правил проблем не будет. 

Члены оргкомитета  обсуди-
ли ряд вопросов, касающих-
ся регламента проведения 
конференции и поблагодари-
ли президента и руководство 
Ингушетии за организацию 
в Ингушетии этого знамена-
тельного для историков и ар-
хеологов форума. 

Следует отметить, что на 

электронный адрес оргко-
митета уже поступило 126 
тезисов-докладов, из кото-
рых более 110 отредакти-
рованы и подготовлены к 
печати. Подготовлены эски-
зы бэйджиков участников 
конференции и баннеры по 
основной тематике конфе-
ренции. Подготовлены проек-
ты буклетов по архитектурно-
археологическим комплексам 
горной Ингушетии, и много-
численные сувениры. Разра-
ботаны экскурсионные марш-
руты по памятным местам 
и достопримечательностям 
горной Ингушетии и культур-
ная программа, включающая 
в себя концертно-зрелищные 
мероприятия, фотовыставки, 
выставки работ известных 
ингушских художников и на-
родных умельцев. Об этом 
доложил аудитории Умалат 
Гадиев. 

После совещания я задал 
несколько вопросов членам 
оргкомитета, приехавшим в 
Ингушетию на это заседа-
ние.

- Очень приятно, что 26-ые 
«Крупновские чтения» прой-
дут в Ингушетии. Ингушетия 
– земля, с которой Евгений 
Игнатьевич начал свою на-
учную деятельность. И его 
первое крупное исследова-
ние было посвящено ингуш-
скому народу, и последняя 
монография Евгения Круп-
нова «Средневековая Ин-
гушетия», вышедшая после 
его кончины, и которую, к 
счастью, переиздали в Ингу-
шетии, была также о вашей 
республике. Все ученые це-
нят дань памяти ингушского 
народа профессору Крупно-
ву за его труд. Большое спа-
сибо народу Ингушетии за 
такое внимание и отношение 
к памяти Евгения Игнатьеви-
ча Крупнова, - сказал ученик 
профессора Крупнова Мусса 
Багаев.

- Я согласен с коллегой. За 
всё время проведения «Круп-
новских чтений» этому собы-
тию уделяется такое внима-
ние, и этот факт приятно и 
отрадно отметить. Подготов-

ка к конференции началась 
заранее. Мы уже провели не-
сколько встреч в других реги-
онах Северного Кавказа, и я 
уверен, что эта конференция 
внесет свой вклад в развитие 
науки Северного Кавказа и 
Республики Ингушетия, - от-
метил Сергей Савенко.

- «Крупновские чтения» 
имеют долгую историю, ко-
торая началась еще в союз-
ные времена. Было в нашем 
недалёком прошлом время, 

когда из-за вооруженных кон-
фликтов, большей частью 
навязанных нам из вне, мы 
не могли собраться в тех ме-
стах, где работал профессор 
Крупнов, и проводили «Чте-
ния» на Кавминводах, меняя 
города их проведения.  Мы 
пережили это время, и про-
ведение 26-ой конференции 
в Ингушетии я считаю знако-
вым событием не только для 
российских ученых, но и для 
наших коллег из-за рубежа. 
Это говорит о наступающей 
на Северном Кавказе и в Ин-
гушетии в частности стабиль-
ности, и я думаю, этот факт 
отметят все, кто приедет на 
этот форум, - сказал Андрей 
Белинский.

- Нам приятно, что руко-
водство Ингушетии поддер-
жало нашу инициативу и ока-
зывает всемерную помощь 
оргкомитету конференции. 
Эта конференция придаст 
дополнительный импульс 
развитию науки в Ингушетии, 
и я думаю всё у нас получит-
ся, - подчеркнул Макшарип 
Мужухоев.

В Ингушетии уважают и 
чтут память профессора 
Крупнова, а монография Ев-
гения Игнатьевича «Средне-
вековая Ингушетия» уже дав-
но стала библиографической 
редкостью. Несомненно, 
такие  знаковые и масштаб-
ные мероприятия требуют 
серьезного внимания и ко-
ординации усилий многих го-
сударственных структур и 
являются своеобразным эк-
заменом на зрелость органи-
заторов конференции. Раду-
ет отношение руководителей 
республики к этому между-
народному форуму и их под-
держка ингушских ученых. 
Как сказал  ученик Евгения 
Крупнова профессор Мак-
шарип Мужухоев, для нас 
большая честь и большая 
ответственность проведение 
«Крупновских чтений» в Ин-
гушетии, но мы справимся, и 
всё у нас получится.

М. ХАНИЕВ

15 февраля - День памяти 
воинов-интернационалистов 

В связи с Днем памяти воинов-интернационалистов президент Ингушетии Юнус–Бек 
Евкуров отправил ряд поздравительных телеграмм: 

«Председателю комитета по делам воинов-интернационалистов при Совете глав 
правительств государств Содружества Р.С. Аушеву 

Уважаемый Руслан Султанович! 
Сердечно поздравляю Вас и в Вашем лице всех воинов-интернационалистов с 21-ой годов-

щиной окончания боевых действий и вывода советских войск из Афганистана. Желаю Вам 
крепкого здоровья, кавказского долголетия, успехов и удачи в жизни. 

С уважением, Ю-Б. Евкуров» 

Также глава республики поздравил с Днем воинов–интернационалистов: председателя 
Правления Российского Союза ветеранов войны в Афганистане Ф.А. Клинцевича, губер-
натора Московской области Б.В. Громова, председателя Совета ветеранов Свердловской 
области В.В. Бабенко, председателя правления Омской региональной организации «Россий-
ский Союз ветеранов Афганистана» А.Г. Иванова и др. 

Пресс-служба президента РИ
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В жизни каждого, сколько 
бы лет не прошло, всегда 
незримо присутствуют 
учителя. Первый учитель 
и другие учителя, кото-
рые вложили в нас свои 
знания, какую-то часть 
своего воспитания. Мы 
продолжаем оценивать их, 
как когда-то они нас, еще 
и по мере взросления. Сна-
чала – с позиций юности, 
затем – зрелости. Насто-
ящие учителя остаются 
в памяти дольше всех. 

Учительство Сунжи и ныне, 
как и много лет назад, может 
по-праву гордиться своими 
достижениями на ниве пе-
дагогики. В его рядах очень 
много скромных тружеников, 
ежедневно и ежечасно отда-
ющих свой кропотливый труд, 
силы и знания нашим детям, 
вкладывая в них душу. Они, 
как и прежде, являются ис-
тинными носителями культу-
ры, усилия которых ложатся 
в основу развития нации. Это 
ли не благородная задача?

Марет Хусейновна Хар-
сиева (Далиева) – одна из 
лучших представительниц 
педагогического сообщества 
республики. Она матема-
тик, работает в орджоникид-
зевской средней школе №1 
Сунженского района. Труду 
учителя отданы 26 лет ее 
жизни.

Наверное, есть смысл рас-
сказать о корнях Мареты 
Хусейновны. Родом она из 
с. Мужичи. Родилась в 1965 
году в большой дружной се-
мье. Их родителям: матери 
Гошмох Османовне (Арсель-
гова) и отцу Хусейну Абдул-
лаевичу я поставила бы па-
мятник при жизни. Родить и 
воспитать 15 (!) детей – это 
подвиг, высшее самопожерт-
вование и самоотдача. И не 
просто воспитать, а дать каж-
дому из 15-ти возможность 
получить высшее (и не одно) 
образование. Все они сегод-
ня своим активным трудом 
приносят людям пользу в 
самых разных сферах жизни. 
Причем, шестеро из семьи 
Далиевых избрали стезю 
педагога и  на сегодняшний 
день являются  в разных об-
разовательных учреждениях 
республики действующими 
учителями.

Многим поколениям уче-
ников разных школ Сунжи не 
понаслышке знаком Гирихан 
Хусейнович Далиев, ныне 
директор ОСШ №7, заслу-
женный учитель  РИ и РФ, от-
личник народного образова-
ния. Свой достойный вклад в 
сферу образования вносят и 
Мадина Хусейновна Далиева 

(Зурабова), учитель высшей 
категории в кантышевской 
школе, и Мовлотхан Хусей-
новна Далиева, учитель тру-
да в малгобекской гимназии. 
А также: Хава Хусейновна 
Далиева, в прошлом дирек-
тор мужичинской школы, а 
ныне завуч по воспитатель-
ной работе и учитель рус-
ского языка и литературы 
в малгобекской СШ №20, и 
преподаватель Ингушского 
госуниверситета, кандидат 
филологических наук Ася Ху-
сейновна Далиева.

Удивительный, на мой 
взгляд, пример целого со-
звездия талантливых учите-
лей, берущих свое начало 
из истока одной семьи! При-
чем сельской, многодетной 
семьи.

Отца уже, к сожалению, 
нет в живых. При жизни он 
работал завмагом в с. Му-
жичи. Мать (долгих ей лет 
жизни) в начале февраля 
отметила свое 80-летие, пол-
на сил, энергии. Огромный 
жизненный опыт, мастерство 
– Гошмох многие годы рабо-
тала заведующей швейным 
филиалом №3 в с. Мужи-
чи, являясь завидной шве-

ей, - и сегодня помогают ей 
управлять своим большим 
семейством. Оно с каждым 
годом растет – внуки, прав-
нуки, праправнуки – везде 
надо поспеть, всем уделить 
внимание. Мать и бабушка 
в одном лице  для них всех 
– кладезь житейской мудро-
сти, ее советы, проверенные 
временем, дорогого стоят.

При кажущейся случай-
ности все в судьбе каждого 
человека имеет свою зако-
номерность. Школьная тяга 
к математике и способности 
к ней оказались определяю-
щими при выборе профес-
сии для Марет Хусейновны. 
Учитель математики в му-
жичинской школе, где она 
училась, Мухарбек Магоме-
дович Дикаев в 1982 году 
был избран главой двух сел 
- Мужичи и Алкуна. В алкун-
ской школе уже три года не 
было учителя математики. 
Новый глава, изучив пробле-
му, предложил выпускнице 
мужичинской школы -  ге-
роине нашего очерка, рабо-
ту учителя-математика. «Ты 
справишься, - заверил он 
Марету, - поступай заочно, а 
1 сентября выходи на работу 
в алкунскую школу».

Для Мареты, вчерашней 
школьницы, пусть даже очень 
способной, такое предло-
жение было как гром среди 
ясного дня. Прошел месяц, 
прежде чем она решилась 
приступить к работе.

- Помню, как сейчас, - рас-
сказывает Марет Хусейнов-
на. – В Алкун с утра ездил 
одним рейсом автобус, и в 
школе я оказывалась уже в 
6 ч. 30 мин. утра. Сторож от-
крывал мне дверь, истопни-
ца затапливала печи».

От нее же дрожащий как 
осиновый лист от волнения 
молодой учитель получил 
первый совет: «Ни в коем 
случае не улыбайся, улыб-
нешься – все пойдет насмар-
ку».

Марет Хусейновна по-
шла от обратного – детей 
она встретила с улыбкой на 
лице. Алкунские ученики, 
уже соскучившиеся по уро-
кам математики, приняли ее 
сразу же и, как говорит Ма-
рет Хусейновна, решили ее 
профессиональную судьбу.

Из ДИАЛОГА 
С М.Х. ХАРСИЕВОй:
- Без любви к детям и к 

предмету, который пре-
подаешь, в школе делать 
нечего. Моя мама, воспи-
тавшая 15 детей, всегда 
говорила мне: «Бери детей 
добротой, она лучший ключ 
от всех случаев». Я всегда, 

уже в течение 26 лет, что 
работаю в школе, держу на 
вооружении это правило – 
проявлять доброту и ласку 
к детям. Никогда не пони-
мала учителей, идущих с 
учениками в каких-то вопро-
сах на принцип. Категорич-
ность в отношении к детям 
недопустима. Лично я го-
това многое простить ре-
бенку и многократно идти 
ему навстречу, если это 
поможет наладить понима-
ние с ребенком, построить 
и крепить все больше хруп-
кий мостик доверия. Учени-
ки, даже спустя годы, став 
взрослыми, всегда помнят и 
ценят подобный подход, от-
вечают уважением и благо-
дарностью. 

В том же году Марет Хусей-
новна заочно поступает на 
математический факультет 
Чечено-Ингушского государ-
ственного университета.

Во время знакомства с 
новыми студентами ректор 
университета попросил их 
искренне ответить на во-
прос – кто из них выбрал 
факультет математики по 
велению души. Вместо леса 

рук, а в зале было более ста 
студентов, поднялась одна 
единственная рука студентки 
из Мужичей Марет Далие-
вой. Не было секретом, что 
многие выбирали физико-
математические факультеты 
по причине большого кон-
курса на другие факультеты, 
считавшиеся престижными. 
Возможно, и математиками 
стали из этого числа немно-

гие. Марет Хусейновне по-
везло получить образование 
по любимому школьному 
предмету, более 20 с лишним 
лет увлеченно преподавать 
его детям. А детям и школе 
повезло получить в ее лице 
прекрасного учителя матема-
тики. Обратите внимание на 
фотографию, где ученица с 
бантиками выводит на доске 
мелом математические при-
меры.

- В 1979 году, когда я учи-
лась в 7 классе, к нам прие-
хал фотограф, - вспоминает 
Марет Хусейновна. – Нам 
предложили выбрать фон 
для фотографии, по жела-
нию. Кто-то из ребят захотел 
сняться у географической 
карты, кто-то на фоне класс-
ной обстановки, я же почему-
то решила написать на доске 
пример. Этот момент и запе-
чатлен на этой фотографии.

Сегодня, спустя более 30 
лет, Марет Хусейновна вы-
водит уверенной рукой на 
доске те же математические 
примеры уже в качестве учи-
теля. И в ответ на ее вопро-
сы, обращенные к ученикам, 

почти полкласса тянет руки, 
желая пойти к доске. Увле-
ченность учителя передает-
ся детям. Я наблюдаю это в 
процессе урока, каждый из 
которых у Марет Хусейновны 
по обыкновению начинается 
как с новой темы, так и с но-
вого слогана. На этом уроке 
он звучит так: «При занятиях 
математикой человек играет 
и ум свой развивает». Спо-
койный, с мягкими доброже-
лательными нотками, голос 
Марет Хусейновны, кажется, 
доходит до каждого учени-
ка. Шестиклассники активно 
участвуют в разработке но-
вой темы: «Модуль числа. 
Сравнение чисел». О том, 
что тема усвоена, говорит 
желание детей решить при-
меры у доски. Рабочий шум, 
царящий в классе, подходя-
щие без комплексов с вопро-
сами к учителю дети, говорит 
постороннему наблюдателю 
о том, что урок проходит в 
живой, творческой атмос-
фере. У детишек нет боязни 
учителя и, самое главное, 
что заметно – нет боязни 
ошибиться. В этом случае 
учитель советует попробо-
вать решить еще раз, только 

внимательнее.

Из ДИАЛОГА 
С М. Х. ХАРСИЕВОй:
- Ломоносов говорил, что 

математика ум в порядок 
приводит. К. Маркс мате-
матикой поддерживал ду-
шевное равновесие. Чкалов 
сравнивал эту науку с поле-
том. Каждый, кто искренне 

любит математику, нахо-
дит для нее замечательные 
сравнения. Все они пере-
кликаются и с моим отно-
шением к этому предмету. 
Он и правда дисциплиниру-
ет человека, помогает ему 
все в своей жизни упорядо-
чить, привести в порядок. 
Мой опыт позволяет мне 
сделать вывод о наличии у 
наших детей, даже у тех, 
кого считают неспособным 
к точным наукам, хороших 
математических навыков. 
Просто в некоторых эти 
способности надо пробу-
дить. Детей нужно заин-
тересовывать, увлекать. 
В век инновационных тех-
нологий уроки тоже требу-
ют новых подходов, поиска 
новых форм, интеграции. 
Над этим, конечно же, надо 
трудиться. Если, скажем, 
среднее звено учащихся 
можно легко увлечь, то со 
старшими классами уже 
сложнее. В этом году у меня 
заработал математиче-
ский кружок «В мире чисел». 
Ребята охотно посещают 
его. На уроках стараюсь 
использовать игровые си-
туации, задачи максимально 
приближать к знакомым си-
туациям, обыгрывать ска-
зочные сюжеты. Использую 
в запоминании правил, фор-
мул стихотворные формы, 
так дети охотнее и легче 
усваивают материал. На-
стенные предметные газе-
ты, красочное оформление 
раздаточного материала 
– есть масса вариантов, 
которые можно разрабаты-
вать, чтобы сделать урок 
интересным.

Можно много и долго рас-
сказывать, насколько удачно 
у Марет Хусейновны полу-
чается воплощать свои за-
думки на уроках математики. 
Но, думается, что лучше и 
максимально искренно об 
этом смогут рассказать сами 
ученики. Дети – сверхточные 
индикаторы, мгновенно спо-
собны распознать человека, 
их не обманешь. Подкупить 
показным интересом тоже 
вряд ли получится. Их неза-
мысловатые, но идущие от 
души слова – лучшая харак-
теристика любому учителю. 
Послушаем учеников 6-го 
класса и пожелаем Марет 
Хусейновне, выдвинутой пе-
дагогическим коллективом 
школы на президентский 
грант, всегда оставаться пе-
дагогом и человеком, кото-
рого дети любят и которому 
доверяют.

Салемова Амина: «Марет 
Хусейновна хорошо владеет 
своим предметом и хорошо 
объясняет темы. У нее до-
брая душа».

Эльдарова Алура: «Ма-
рет Хусейновна – добрая и 
умная. Судя по всему, мате-
матику она, как и я, любит».

Костоев Азамат: «Марет 
Хусейновна всегда объясня-
ет мне то, что я не понял из 
темы».

Поланкоева Зульфия: 
«Приходить на занятия к 
этой учительнице – одно удо-
вольствие. Она и человек хо-
роший, и хорошая учитель-
ница».

И Калиматова Мадина, и 
Саламова Дана и другие уче-
ники сошлись во мнении, что 
«Марет Хусейновна – лучшая 
из всех учителей».

А. ГАЗГИРИЕВА
На фото: М. Харсиева 

ГОД УЧИтЕЛя

Педагогика ума и сердцаМечеть для любого на-
селенного пункта - наи-
лучший подарок, а для 
брошенного горного села 
Эзми его ценность много 
выше. Не припомню, сколь-
ко лет прошло с того дня, 
когда была здесь в послед-
ний раз. Тогда у развалины 
башни собрался сход сель-
чан, и люди с болью гово-
рили о своей неустроен-
ности. Администрации 
нет, школа только на-
чальная, медпункт без-

действует, понятно, что 
о рабочих местах речи и 
быть не может, словом, 
люди предоставлены са-
мим себе. Ни Северная 
Осетия, куда юридически 
относится селение Эзми, 
ни Ингушетия им не зани-
маются. Помнится, тог-
да они показывали мне 
бумагу, составленную 
ими в первопрестольную 
о своей трудной участи. 
Но ни петиция в Москву, 
ни выступление в прес-
се результатов не дали. 
Об этом я узнала, в эти 
дни проездом побывав в 
Эзми. Мы остановились у 
новенькой мечети, кото-
рая пока еще стоит без 
минарета. В мечети мы 
встретили двух старей-
шин села.

- Мы недавно вернулись из 
Джейраха с похорон, другие 
еще там, после теплого при-
ветствия, - выходя из мече-
ти к нам, сказали Магомед 
и Ибрагим Цуровы. После 
слов соболезнования разго-
вор зашел о мечети. Строить 
ее начали летом. По расска-
зу старейшин, кто-то именем 
Аллаха выделил свой участок 
земли под строительство, 
другой сделал первый круп-
ный денежный взнос – 100 
тыс. рублей. У мусульман не 
подобает афишировать бла-
гие деяния, творимые име-
нем Аллаха, а потому фа-
милии благотворителей не 
уточнялись. Но было таких 
немало. В их числе вместе с 
эзминцами оказались и люди 
со стороны. Кто-то делал 
кирпичи и кровлю для буду-
щей мечети у себя во дворе, 
кто-то приходил на богоу-
годную стройку и предлагал 
свои услуги. Другие помогали 
материально. Всего на воз-
ведение мечети, как говорят 
старейшины, было собрано 
около 700 тыс. рублей.

- Когда мечеть стали воз-
двигать, к нам приехали по-
граничники и предложили 
свою помощь. А в канун свя-
щенного месяца сам генерал 
приехал и передал нам 120 
тысяч рублей. Хороший че-
ловек. Он у нас только один 
раз был, но очень нам понра-
вился. Старался говорить на 
нашем языке (генерал - это 
бывший начальник погранич-
ного управления по РИ Юрий 
Срединин). Пограничники 
вообще к нам хорошо отно-
сятся. Всегда готовы помощь 
оказать.

Мечеть полностью готова 
изнутри и снаружи. Осталось 
только готовый минарет воз-
вести. Когда потеплеет, мы 
соберемся, пригласим по-
граничников, журналистов и 
устроим торжественное от-
крытие мечети.

Но без торжественного от-
крытия и даже без минарета 
мечеть Эзми уже действует. 
Небольшое красивое строе-
ние, своей цветовой гаммой 
удачно сочетающееся с го-
рами и башнями вмещает до 
100 молящихся. Сегодня жи-
тели Эзми здесь совершают 
джамаат молитву, а на пят-
ничную общую молитву все 
еще ходят в Джейрах. И имам 
у них пока один - в Джейрахе. 
Но, возможно, скоро с мина-
рета мечети Эзми в пятницу 
зазвучит благословенный 
азан, призывающий мусуль-
ман на общую молитву. 

М. КОДЗОЕВА

Г1АЛГ1АЙ РЕСПУБЛИКА ЗАКОН
«Г1алг1ай Республика паччахьалкхен даржа а граждански служба
даржа а декхараш кхоачашдеча наха ахчанца 1алашо ярах» долча

Г1алг1ай Республика Закона т1атохара юкъе хувцамаш
юкъедахьара хьакъехьа

Т1аийцад
Г1алг1ай Республика
Халкъа Гуллама    28 январе 2010 шера

Статья 1
«Г1алг1ай Республика даржаши паччахьалкхен даржаши кхоачашдеш болча наха ахчанца 

1алашо ярах» долча 2007 шера феврале т1а а ийца № 6 - РЗ йолча Г1алг1ай Республика За-
кона юкъерча «Г1алг1ай Республика паччахьалкхен граждански служащешта луча даржий 
окладий xlapa бетта луча ахчан совг1атий а боарамаш» т1атохара 1обелгал даь хувцамаш 
юкъехьо:

1) Паччахьалкхен даржаш кхоачашдеча наха лу «даржа окладаши xlapa бета лу ахчан со-
вг1аташи» раздел 1 муг1арашца 17-19 т1атохар деш укх редакце д1аязъе:

Г1алг1ай Республика 
Конституционни Суда Председатель 156000 1,3

Г1алг1ай Республика 
Конституционни Суда Председатела 

заместитель
147000 1,2

Г1алг1ай Республика 
Конституционни Суда судхо 138000 1,1

2) раздел 21 «Г1алг1ай Республика Конституционни Суда паччахьалкхен служащешта лу 
даржа окладаши xlapa бетта лу совг1аташи» т1атохар деш укх редакце д1аязъе:

Статья 2
Ер Закон низаца ч1оаг1денна болх бе долалу ер официально кепатехача дийнахьа денз, укхох пайда 

эц 2010 шера 1 январе денз хьахиннача бокъон юкъ-моттигашка.

Г1алг1ай Республика Президент     ЕВКУРОВ Ю-Б.Б.
г. Магас
8 феврале 2010 шера
№ 4-рз

Раздел 21. Г1алг1ай Республика Конституционни Суда паччахьалкхен служащешта ду 
даржа окладаши xlapa бетта лу ахчан совг1аташи

Г1алг1ай Республика Конституционни 
Суда Аппарата кулгалхо 9000 1,1

Г1алг1ай Республика Конституционни 
Суда Алпарата кулгалхочун заместитель 7800 1

Отдела начальник 6600 1
Отдела начальника заместитель 6000 1

Керттера специалист 5400 1
Консультант 5400 1

Ведущий специалист 4800 0,8
1 разряда специалист 4200 0,7

Совокупность составов 
правонарушений, предусмо-
тренных в законодательстве 
Российской Федерации и от-
личающихся таким квалифи-
цирующим признаком, как 
использование должностным 
лицом своего публичного ста-
туса в корыстных целях для 
личного обогащения или в 
групповых интересах, харак-
теризует понятие коррупция. 

Коррупция представляет 
собой взяточничество и лю-
бое другое поведение лиц, ко-
торым поручено выполнение 
определенных обязанностей 
в государственном или част-
ном секторе, ведущее к на-
рушению обязанностей, воз-
ложенных на них по статусу 
государственного должност-
ного лица, частного сотруд-
ника, независимого агента, и 
имеющее целью получение 
любых незаконных выгод для 
себя и других. 

В исполнительной власти, 
коррупция может быть от-
несена к одному из самых 
опасных и всепроникающих 
социально-негативных явле-
ний, представляющих угрозу 
национальной безопасности. 

Конкретика этого опасного 
социального явления варьи-
руется в огромных пределах. 
Каждый день порождает но-
вые и все более изощренные 
формы коррупции.

Исследован процесс вы-
работки и принятия зако-
нотворческих решений по 
ограничению подношений и 
одариваний переросших со 
временем в открытое вымога-
тельство.

Взятки, подкуп могут быть 
облечены в форму подарка. 
Подарком могут стать обед в 
шикарном ресторане, билет 
на эстрадное шоу, дорогие 
часы, акции, отдых за грани-
цей и многое другое, а могут 
быть цветы, сувениры, книги 
и т.п. 

Одни подарки приемлемы, 
другие - нет. Грань между 
ними пролегает там, где по-
дарок делает принявшего 
его обязанным дарителю. В 
разных обществах эта грань 
различна, но обычно она 
имеет денежное выражение 
в определенной сумме. Если 
стоимость подарка выше этой 
суммы, то он подлежит де-
кларированию. Все зависит 
от того, с какой целью был 
сделан подобный подарок 
и какие последствия имела 
реакция получателя лично 
для дарителя. Если даритель 
руководствуется альтруисти-
ческими устремлениями, то 
можно говорить о подарке, но 
если на лицо материальная 
выгода или ожидание иных 
благ, все же стоит говорить о 
взятке. 

Исследования зарубежных 
и отечественных ученых пока-
зывают, что коррупция появи-
лась, как только возник управ-
ленческий аппарат. 

Важными источниками ис-
следования являются за-
конодательные и норматив-

ные акты, постановления, 
решения государственных и 
общественно-политических 
структур. Вводятся в научный 
оборот документы и материа-
лы Государственной Думы ФС 
Российской Федерации. Для 
учета мировых тенденций в 
сфере борьбы с коррупцией 
привлечены международные 
акты, документы ООН, Со-
вета Европы, исследования 
международных организаций, 
статистические данные Ин-
терпола.

Россия входит в двадцатку 
наиболее коррумпированных 
стран мира и приближается, 
если не достигла уже, к тому 
уровню, когда коррупция ста-
нет основным препятствием 
на пути развития нашей стра-
ны.

С 1991г. в России приня-
то свыше 270 нормативных 
правовых актов, в которых ис-
пользовался термин «корруп-
ция». По признанию высшего 
должностного лица государ-
ства — президента РФ, кор-
рупция поразила все уровни 
государственного аппарата. 
Отметим, что данные по кор-
рупции перестали быть ин-
формацией для служебного 
пользования, они открыты и 
доступны  общественности. 
Тем самым не только органы 
государственного управле-
ния, но и граждане могут оце-
нить масштабы коррупции и 
их опасность для общества, 
государства и личности. По-
всеместное распространение 
криминального лоббизма, 
корыстного сговора долж-
ностных лиц, инвестирование 
коммерческих структур за 
счет бюджета, необоснован-
ная и убыточная для обще-
ства передача государствен-
ного имущества в управление 
коммерческим структурам, 
создание лжепредприятий, 
незаконные внешнеэкономи-
ческие операции, совмеще-
ние государственной службы 
с участием в коммерческих 
организациях, неправомерное 
вмешательство в деятель-
ность правоохранительных 
органов составляет главную 
угрозу существованию госу-
дарства и общества.  

Важнейшим событием соз-
дания правовой базы в сфере 
борьбы с коррупцией стало 
подписание Россией Конвен-
ции ООН «Против коррупции». 
Эта Конвенция ратифициро-
вана Федеральным законом 
от 8 марта 2006г. Позитивным 
шагом российского законода-
теля является также ратифи-
кация Федеральным законом 
от 25 июля 2006г. N 125-ФЗ 
Конвенции Совета Европы об 
уголовной ответственности за 
коррупцию, которая вступила 
в силу с 7 июля 2002г.

Коррупция распространена 
в системе государственной 
службы. Хотя коррупция про-
цветает в государственном 
управлении, роль законода-
тельства о государственной 
службе в реальном сдержива-
нии коррупции не стоит  преу-

меньшать. Законодательство 
о государственной службе, 
бесспорно, обладает сдержи-
вающим влиянием.

Действующее законода-
тельство о государственной 
службе содержит практиче-
ски весь комплекс правовых 
средств для борьбы с кор-
рупцией. В нем четко опре-
делены права, обязанности 
и ответственность государ-
ственных служащих, есть все 
необходимые запреты и пра-
воограничения, связанные 
с государственной службой. 
Установлены требования к 
служебному поведению го-
сударственного служащего и 
порядок урегулирования кон-
фликта интересов на государ-
ственной службе, установле-
ны нравственные стандарты 
для государственного служа-
щего с учетом существующих 
в нашем обществе представ-
лений о морали, существует 
Национальный план противо-
действия коррупции, утверж-
денный Указом Президента 
Российской Федерации от 31 
июля 2008г.  № Пр-1568, дей-
ствуют  Федеральный закон от 
25 декабря 2008г. № 273-ФЗ  
«О противодействии корруп-
ции», Федеральный закон от 
17 июля 2009 года № 172-ФЗ  
«Об антикоррупционной экс-
пертизе нормативных право-
вых актов и проектов норма-
тивных правовых актов» и др.

Таким образом, есть осно-
вания утверждать: наше за-
конодательство о государ-
ственной службе практически 
полностью соответствует 
положениям международно-
правовых антикоррупционных 
документов. В нем нет ничего 
фундаментально ошибочно-
го, что создавало бы условия 
для коррупции и (тем более) 
поощряло ее. 

Денежное содержание го-
сударственного служащего 
должно быть адекватным 
жизненным стандартам в на-
шем обществе. 

Система мер противодей-
ствия коррупции должна стро-
иться, прежде всего, на ис-
пользовании мер упреждения, 
направленных на создание в 
государственной службе «ат-
мосферы невыгодности» кор-
рупционного поведения. 

В последнее время госу-
дарственными учреждениями 
в целях профилактики и про-
тиводействия коррупции, соз-
даются условия для возмож-
ности сообщения гражданами 
(организациями) информации 
о фактах проявления корруп-
ции государственными слу-
жащими. Аналогичная работа 
проводится в управлении  ми-
нюста России по Республике 
Ингушетия, где на официаль-
ном интернет-сайте управле-
ния создана «горячая линия»  
(«Антикоррупция») и телефон 
доверия  – (8732) 22-61-27.

А. МЕРжОЕВ, 
помощник руководите-

ля управления минюста 
России по Республике 

Ингушетия

КОРРУПЦИя В СИСтЕМЕ 
ГОСУДАРСтВЕННОй СЛУЖБЫ

закон и порядок

В Эзми 
построена 
мечеть

ДОБРОЕ 
ДЕЛО

Математику Марет Харсиева любила с детства
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ПОСтАНОВЛЕНИЕ
Правительство Республики Ингушетия

 г. Магас

 10 февраля 2010 г.                                         № 41

Об организации общественных работ
в Республике Ингушетия в 2010 году

В целях обеспечения временной занятости безработных граждан 
и оказания им материальной поддержки в период поиска постоян-
ной работы, в соответствии с Постановлением Правительства Рос-
сийской Федерации от 14 июля 1997 года № 875 «Об утверждении 
Положения об организации общественных работ», руководствуясь 
статьей 22 Конституционного закона Республики Ингушетия от 10 
июня 1998 года № 5-РКЗ «О Правительстве Республики Ингушетия», 
Правительство Республики Ингушетия 

постановляет: 
1. Утвердить прилагаемый Перечень видов общественных работ, 

организуемых на территории Республики Ингушетия в 2010 году.
2. Управлению государственной службы занятости населения Ре-

спублики Ингушетия: 
а) обеспечить организацию и проведение в 2010 году обществен-

ных работ в соответствии с прилагаемым к настоящему постановле-
нию Перечнем;

б) осуществлять организацию и проведение общественных работ 
посредством заключения договоров о совместной деятельности с 
предприятиями, учреждениями, организациями (независимо от форм 
собственности), а также с местными администрациями муниципаль-
ных образований Республики Ингушетия;

в) организовать совместно с главами местных администраций му-
ниципальных образований Республики Ингушетия работу по привле-
чению незанятого населения к общественным работам, связанным с 

благоустройством, озеленением и очисткой территорий соответству-
ющих населенных пунктов;

г) направлять для участия в организуемых общественных рабо-
тах граждан, ищущих работу, и безработных граждан, зарегистри-
рованных в установленном порядке в органах службы занятости, в 
соответствии с заявками руководителей предприятий, учреждений, 
организаций (независимо от форм собственности), местных админи-
страций муниципальных образований Республики Ингушетия;

д) при заключении договоров о совместной деятельности с пред-
приятиями, учреждениями, организациями (независимо от форм соб-
ственности), местными администрациями муниципальных образова-
ний Республики Ингушетия определять виды и объемы выполняемых 
общественных работ в соответствии с прилагаемым к настоящему 
постановлению Перечнем, исходя из необходимости развития соци-
альной инфраструктуры конкретной территории с учетом количества 
и состава незанятого населения; 

е) обеспечить выплату материальной поддержки безработным 
гражданам, принимающим участие в общественных работах, в со-
ответствии с Положением о порядке финансирования мероприятий 
по содействию занятости населения и социальной поддержке безра-
ботных граждан, утвержденным Приказом Министерства здравоох-
ранения и социального развития Российской Федерации от 29 июля 
2005 года № 485;

ж) информировать население Республики Ингушетия через сред-
ства массовой информации о порядке организации, видах (объемах) 
и условиях участия граждан в общественных работах.

3. Контроль за исполнением настоящего Постановления возложить 
на заместителя Председателя Правительства Республики Ингушетия 
Дзаурова М.А.

4. Настоящее Постановление вступает в силу со дня его офици-
ального опубликования.

 
Председатель Правительства
Республики Ингушетия    А. ВОРОБьЕВ

Утвержден
Постановлением Правительства

Республики Ингушетия 
от 10 февраля 2010 г. № 41

ПЕРЕЧЕНь
видов общественных работ, организуемых на территории Республики Ингушетия в 2010 году

Основные виды работ
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Благоустройство, озеленение и очистка территорий; восста-
новление и сохранение зон отдыха, парков культуры, скверов; 
озеленение, посадка, прополка, обрезка деревьев; бетониро-
вание и покраска (побелка) бордюров; приведение в порядок 
кладбищ, мемориалов; реставрация мечети и храма; работа по 
подготовке к отопительному сезону; мелкий ремонт жилищного 
фонда 

Очистка дорожного полотна от грязи, мусора и селевых по-
токов; благоустройство тротуаров и проездных путей; про-
кладка и засыпка траншей; подготовка дорожного полотна к 
укладке асфальта; погрузочно-разгрузочные работы; подсыпка, 
выравнивание дорожного полотна; строительство тротуаров 
для пешеходов; установка защитных заграждений и их покраска; 
возведение стен, поддерживающих дорожное полотно, водоот-
водных арок и прокладка труб; снятие старого покрытия дорог; 
погрузочно-разгрузочные работы; бетонные работы; подноска 
и разноска строительных материалов 

Благоустройство сдаваемых объектов; выполнение неквали-
фицированных работ по возведению и ремонту жилья, проклад-
ке коммуникаций; выполнение работ, связанных с возведением 
и ремонтом школ, больниц, клубов, спортивных сооружений и 
других объектов социально-культурного назначения; работы по 
заготовке, погрузке и разгрузке местных строительных материа-
лов

Подготовка к севу и посевные работы; прополка насаждений; 
сезонная помощь при проведении весеннее-полевых работ; 
уборка урожая различных культур; переборка картофеля.

Посадка зеленых насаждений вдоль автомобильных и желез-
нодорожных трасс, каналов; озеленение городов, райцентров, 
сел, прилегающих к ним территорий; полив зеленых насажде-
ний; очистка территорий вдоль водозаборных каналов от му-
сора; закладка новых парков, скверов, бульваров; уход за ле-
сопарковым хозяйством (очистка от мусора, сухостоя, обрезка 
деревьев, полив)

Вырубка кустарников, деревьев, покос травы, уборка тер-
риторий от мусора; озеленение; санитарная очистка леса в 
населенных пунктах; выполнение лесовосстановительных и 
лесопосадочных работ; посадка саженцев; учетные работы в 
лесных хозяйствах 

Помощь в транспортном обслуживании населения и учреж-
дений; выполнение обязанностей кондукторов (сезонные рабо-
ты); мытье автомобилей; очистка стационарных и подъездных 
путей; погрузочно-разгрузочные работы; уборка помещений 
для автотранспорта; очистка ж/д полотна; работы станционных 
рабочих; работа проводником (сезонная); работа почтальоном в 
отделениях связи; вспомогательные работы по прокладке теле-
фонного кабеля; земляные работы по прокладке линий связи; 
благоустройство территорий АтС 

Уход и обслуживание престарелых, участников ВОВ, инвали-
дов и больных (на дому и в больнице); доставка лекарств, про-
дуктов питания, вскапывание огородов, косметический ремонт 
квартир и т.п. Формирование подарков для ветеранов, оформ-
ление поздравительных открыток, приглашений для участия в 
праздничных мероприятиях и их адресная доставка

Работа воспитателем на детских площадках в летнее время; 
обслуживание аттракционов; обслуживание библиотечной сфе-
ры; организация досуга детей в лагерях труда и отдыха; руко-
водство бригадами школьников; заполнение аттестатов; работа 
методистом; работа лектором-экскурсоводом; работа сотрудни-
ком музейно-выставочного комплекса; работа монтировщиком 
сцены

Оформление документов (работы в районных судах, налого-
вых инспекциях, регистрационных палатах, органах статистики, 
паспортных столах и военкоматах по оформлению докумен-
тов; выдача и оформление отдельных документов в сельских 
администрациях и т.п.); оформление и замена паспортов (по 
договору с ПВС УВД); участие в проведении федеральных и 
региональных общественных кампаний (участие в проведении 
статистических, социологических обследований, переписи на-
селения, переписи скота, опросов общественного мнения, рабо-
та в избирательных комиссиях и др.); помощь в организации и 
содержании архивов; работы по подготовке документов к сда-
че в архив; закладка хозяйственных книг; участие в проверке 
состояния книг; участие в проведении мероприятий по охране 
окружающей среды, регулировании использования водных 
объектов (проведение мелиоративных работ, оздоровление во-
доемов, строительство колодцев) 

Другие виды общественных работ, предусмотренные в ката-
логе видов общественных работ, разработанном Минздравсоц-
развития и Минэкономразвития России

Сфера хозяйственной деятельности
и отрасли применения общественных работ
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Жилищно-коммунальное хозяйство

Дорожное строительство 

Строительство

Сельское хозяйство

Озеленение и благоустройство территорий, раз-
витие лесопаркового хозяйства

Лесное хозяйство

транспорт, связь

здравоохранение и социальное обеспечение 

Образование, культура, искусство

Управление

Прочие

№ п/п

1

1.

2.

3.

4.

5.

6.

7.

8.

9.

10.

11.

ПОСтАНОВЛЕНИЕ
Правительство Республики Ингушетия

 г. Магас

10 февраля 2010 г.                                              № 42

О наложении карантина в карантинных 
фитосанитарных зонах Республики Ингушетия

В соответствии со статьей 6 Федерального закона от 15 июля 2000 
года № 99-ФЗ «О карантине растений» и руководствуясь статьей 22 
Конституционного закона Республики Ингушетия от 10 июня 1998 
года  № 5-РКЗ «О Правительстве Республики Ингушетия», Прави-
тельство Республики Ингушетия п о с т а н о в л я е т :

1. Наложить на территории Республики Ингушетия карантин по ка-
рантинным объектам в карантинных фитосанитарных зонах согласно 
приложению.

2. Определить Министерство сельского хозяйства и продоволь-
ствия Республики Ингушетия уполномоченным органом исполни-
тельной власти Республики Ингушетия по осуществлению взаимо-

действия с Управлением Федеральной службы по ветеринарному и 
фитосанитарному надзору по Республике Ингушетия в области обе-
спечения карантина растений.

3. Рекомендовать главам местных администраций муниципальных 
образований городов и районов Республики Ингушетия осущест-
влять взаимодействие с Управлением Федеральной службы по вете-
ринарному и фитосанитарному надзору по Республике Ингушетия в 
области обеспечения карантина растений.

4. Признать утратившими силу Постановление Правительства Ре-
спублики Ингушетия от 4 октября 2007 года № 171 «О наложении 
карантина в карантинных фитосанитарных зонах Республики Ингу-
шетия» и Постановление Правительства Республики Ингушетия от 1 
сентября 2008 года № 212 «О наложении карантина в карантинных 
фитосанитарных зонах Республики Ингушетия».

5. Контроль за исполнением настоящего Постановления возложить 
на заместителя Председателя Правительства Республики Ингушетия 
Тумгоева М.У. 

Председатель Правительства
Республики Ингушетия    А. ВОРОБьЕВ

Приложение 
к Постановлению Правительства

Республики Ингушетия
от 10 февраля 2010 г. № 42 

ПЕРЕЧЕНь
карантинных фитосанитарных зон на территории Республики Ингушетия

Карантинная фитосанитарная зона
(районы , города )

Площадь
заражения, га

Площадь карантинной
фитосанитарной
зоны, га

Карантинная фитосанитарная зона
(Районы , города )

Площадь
заражения, га

Площадь карантинной
фитосанитарной
зоны, га

Американская белая бабочка (Huphantria cunea Drury)

Назрановский район

ЦО г. Назрань 19,0 1093,0

Итого: 19,0 1093,0

Восточная плодожорка (raphol molesta buck) 

Назрановский район

с. Али-Юрт 0,15 194,0

Сунженский район

ГУП «Садовод» 7,0 193,8

Итого: 7,15 387,8

Калифорнийская щитовка (Quadraspidiotus perniciosus Cormstock)

Назрановский район

с. Сурхахи 0,20 1600,0

Сунженский район

ГУП «Садовод»

с.Алхасты

Итого:

20,0

0,20

20,40

193,8

150,0

1943,8

Повилика полевая (Cuscuta campestris juncker )

Назрановский район
ГУП «Барсукинское» 3,8 260,0

Сунженский район
ГУП «Сунжа» 180,0 3227,0
ГУП – ОПХ «Нестеровское» 95,0 2935,0

Малгобекский район
ГУП «Сагопшинское» 17,0 980,0
Итого: 295,8 7402,0

Амброзия техраздельная (Ambrosia trifida L/)
Назрановский район

ГУП «Барсукинское» 3,9 240,0
ГУП «Кантышевское» 12,0 600,0
ЦО г.Назрань 2,0 1093,0
с. Яндаре 9,0 1780,0

г. Магас
г. Магас 54,5 1262,0

Сунженский район
ГУП – ОПХ «Нестеровское» 360,0 2935,0
ГУП «Сунжа» 90,0 3227,0
ст. Орджоникидзевская 17,0 1170,0
ст. Нестеровское 7,0 241,2
Итого: 555,4 12548,2

 Амброзия полыннолистная (Ambrosia artemisiifolia L)
Назрановский район

ГУП «Яндаре» 60,0 1007,0
с. Яндаре 4,0 1780,0
ГУП «Плиевское» 299,0 1524,0
ГУП «Сурхахинское» 52,0 642,0
ГУП «Кантышевское» 134,5 2193,0
ГУП «Барсукинское» 76,3 686,0
ЦО г.Назрань 20,0 680,0

Малгобекский район
ГУП «Сагопшинское» 100,0 980,0
ГУП «Вайнах» 157,0 817,0
ГУП «Ачалуки» 143,0 1203,0
ГУП «Даймохк» 160,0 826,0
ГУП «Новый-Редант» 100,0 780,0
ГУП «Инарки» 160,0 931,0
с. Инарки 3,5 46,0
г .Малгобек 2,7 186,0

Сунженский район
ГУП – ОПХ «Нестеровское» 360,0 2935,0
ГУП «Сунжа» 90,0 3227,0
ст. Орджоникидзевская 17,0 1170,0
ст. Нестеровская 7,0 241,2
ЗАО «Алхасты» 91,0 975,0
ГУП «Аршты» 10,0 380,0

г.Карабулак
г.Карабулак 29,0 2236,0
СХК «Карабулак» 50,0 360,0
ГУП «Карабулак» 70,0 1108,0

г.Магас
г.Магас 14,8 1262,0
ИТОГО: 2210,8 28175,2

Различные разновидности некоммерческих организаций имеют 
богатую и насыщенную историю, но в целом юридическая категория 
"некоммерческая организация" является достаточно молодой и про-
грессирующей для российского гражданского права. Это связано с 
тем, что впервые термин "некоммерческие" получил свое закрепление 
в Основах гражданского законодательства Союза ССР и республик от 
31 мая 1991 г. (далее по тексту - Основы). Дальнейшее формирование 
подынститута некоммерческих организаций и создание механизмов 
его правового регулирования закреплено в Гражданском кодексе РФ.

Некоммерческая организация как юридическое лицо должна обла-
дать всеми обязательными признаками любого юридического лица, а 
соответственно: организационным единством, имущественной обо-
собленностью, самостоятельной имущественной ответственностью, 
самостоятельным выступлением в гражданском обороте от своего 
имени.

В отличие от общих подходов к существу юридического лица, уста-
новленных в ст. 48 Гражданского кодекса РФ, гражданско-правовой 
статус некоммерческой организации, как указано в абз. 1 п. 1 ст. 3 Фе-
дерального закона "О некоммерческих организациях", возникает с мо-
мента государственной регистрации в установленном порядке. Внима-
ние акту государственной регистрации некоммерческих организаций 
уделяется в связи с возможностью существования некоммерческих 
образований без статуса юридического лица, что не допускается в от-
ношении коммерческих организаций.

В частности, к таким некоммерческим конструкциям относятся:
- профсоюзы, объединения (ассоциации) профсоюзов, первичная 

профсоюзная организация (абз. 9 п. 1 ст. 8 Федерального закона "О 
профессиональных союзах, их правах и гарантиях деятельности");

- общественные организации и государственно-общественные объ-
единения в системе высшего и послевузовского профессионального 
образования типа учебно-методических объединений высших учеб-
ных заведений, научно-методических, научно-технических и других 
советов и комиссий (п. 3 ст. 15 Федерального закона "О высшем и по-
слевузовском профессиональном образовании");

- религиозная группа (п. 1 ст. 7 Федерального закона "О свободе со-
вести и о религиозных объединениях");

- общественная организация; общественное движение; обществен-
ный фонд; общественное учреждение; орган общественной самодея-
тельности (абз. 4 ст. 3 Федерального закона "Об общественных объеди-
нениях").

В соответствии со ст. 1 Федерального закона "О национально-куль-
турной автономии" национально-культурная автономия является 
формой национально-культурного самоопределения и представляет 
собой общественное объединение граждан Российской Федерации. В 
данном случае положение о деятельности общественных объединений 
должно распространяться на национально-культурную автономию. 

Вышеназванные субъекты являются полноправными участниками 
гражданского оборота, они действуют как коллективные образования, 
но при этом не приобретают статуса юридического лица.

Наличие таких некоммерческих образований следует считать ис-
ключением из общих правил, так как для каждого конкретного субъ-
екта законодателем оговаривается возможность существования без 
статуса юридического лица. В данных конструкциях из всего необхо-
димого набора признаков юридического лица фактически присутству-
ет один - организационное единство. Например, в религиозной груп-
пе, профсоюзе, общественном учреждении, общественном движении 
наблюдается четкая иерархия и распределение обязанностей между 
участниками, имеются лидер и сопутствующее ему окружение, опреде-
ляющие основные направления деятельности организации.

Поскольку такие некоммерческие образования не приобретают ста-
туса юридического лица, они не могут иметь в собственности, на праве 
оперативного управления обособленное имущество, нести самостоя-

тельную имущественную ответственность и выступать самостоятель-
но в гражданском обороте.

Тем не менее, данные конструкции обладают некоторыми правами, 
обязанностями и ответственностью, что подтверждается положения-
ми гражданского законодательства.

В качестве иллюстрации можно привести пример. Общественные 
объединения следует признавать субъектами исключительного харак-
тера, поскольку ст. 15 Федерального закона "Об общественных объ-
единениях" уравнивает права общественных объединений независимо 
от их вида и наличия государственной регистрации. Так, деятельность 
любых общественных объединений основывается на принципах до-
бровольности, равноправия, самоуправления и законности. Права 
общественного объединения, без какой-либо дискриминации, осно-
ванной на наличии или отсутствии государственной регистрации, 
перечислены в ст. 27 вышеназванного Федерального закона.

Обязанностей у общественного объединения, не прошедшего госу-
дарственную регистрацию, в соответствии со ст. 29 Федерального за-
кона "Об общественных объединениях" значительно меньше, чем у об-
щественного объединения, обладающего статусом юридического лица.

По-иному решается вопрос об ответственности общественного объ-
единения, не прошедшего государственную регистрацию в установлен-
ном порядке. Согласно ст. 41 Федерального закона "Об общественных 
объединениях" в случае нарушения законодательства Российской Фе-
дерации общественными объединениями, не обладающими правами 
юридического лица, ответственность за данные нарушения несут лица, 
входящие в состав руководящих органов этих объединений. Таким об-
разом, права, обязанности и ответственность некоммерческих кон-
струкций, не обладающих статусом юридического лица, реализуются 
посредством действий участников этих объединений, то есть принцип 
"самостоятельности" участия коллективного субъекта исключен.

Учитывая все вышесказанное, акт государственной регистрации 
можно рассматривать как формальное закрепление гражданско-пра-
вового статуса некоммерческой организации, что становится осо-
бенно актуальным в связи с реформированием системы регистрации 
некоммерческих организаций в свете редакций от 10 января 2006 г. 
Законов "О некоммерческих организациях" и "Об общественных объ-
единениях".

Факт государственной регистрации имеет немаловажное значение 
для некоторых некоммерческих организаций. В ряде случаев государ-
ственная регистрация просто необходима для того, чтобы иметь воз-
можность получить какие-либо льготы, субсидии. 

Институт государственной регистрации юридических лиц не яв-
ляется новеллой современного гражданского законодательства. Еще 
в дореволюционном праве Д.И. Мейер определял юридическое лицо 
как "субъект права только по исключению" и делал вывод о том, что 
юридическое лицо "нуждается в признании со стороны общественной 
власти". Впрочем, Д.И. Мейер допускал деятельность организаций не-
зависимо от факта признания обществом: "Во всяком случае, общим 
правилом должно служить то положение, что юридическая личность 
возможна не иначе как по признанию общественной власти".

       
М.М.ЦУРОВ,

управление Минюста России по РИ

Государственная регистрация некоммерческих организаций в России
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Изучение крайкомом партии
деятельности Ингушской 
партийной организации

Крайкомом партии практиковались регулярные обследова-
ния областных, окружных комитетов партии. Одно из первых 
таких обследований было проведено в Ингушской и Северо-
Осетинской партийных организациях инструктором Северо-
Кавказского крайкома партии Г.Булатом.

Итогом проверки стали практические предложения, где 
указано: «Отметить высокий процент кандидатов партии 
(300%) по отношению к числу членов партии. Массовую по-
литическую и техническую неграмотность (90% и 70%). Не-
значительный актив работников на местах, могущих быть 
использованными на руководящей работе, неустойчивость 
членов и кандидатов партии, крайне слабая партдисциплина 
(неуплата членских взносов с 1920 года, нерегулярное посе-
щение собраний и т.д.) наличие болезненных явлений, как-то: 
религиозно-бытовые пережитки, адаты, посещение мечети, 
родственные связи и т.д..

Неоформленность партячеек и их работы, отсутствие парт-
пропагандистской работы среди членов и кандидатов орга-
низации, незначительное влияние ячеек на жизнь и работу 
аула, замкнутый характер работы ячеек и слабая связь и ра-
бота среди беспартийной массы горцев.

Констатировать некоторый положительный перелом в от-
ношении горцев к аульским ячейкам и коммунистам. Замет-
ный подъем в работе в связи с выделением Ингушетии в 
автономную область как в части приближения центральных 
аппаратов и организаций к местам и укрепления чрезвычай-
но слабой связи и руководства аульскими организациями, так 
и в части повышения активности работников.

Предложить Ингушскому Оргбюро провести в жизнь сле-
дующие мероприятия:

1) Использовать курсантов, окончивших курсы секретарей, 
а также проводя линию на переброску работников из города в 
деревню, укомплектовать инструкторский аппарат Оргбюро, 
организовать районные комитеты и укрепить наиболее важ-
ные сельские ячейки секретарями.

2) Обратить внимание Оргбюро на необходимость усиле-
ния руководства аульскими ячейками через живую связь: 
инструкторские обследования, выезды прикрепленных, зна-
комых с партработой на срок, могущий дать реальные ре-
зультаты, вызовы секретарей, а также периодические сове-
щания таковых при Парткоме, строя данную работу как под 
углом оказания практической помощи в работе ячеек, так и 
подготовке секретарей.

3) Поставить работу по информационно-статистической 
и учетной части на должную высоту (согласно указания ин-
структора), обратив особое внимание на изучении организа-
ции, обстановки работы и опыта практической работы. Уси-
лить работу по выявлению активной части организации и ее 
использованию и в дальнейшем к выдвижению.

4) Очередной задачей КК и Комитета должно явиться уси-
ление работы по изучению и борьбе с отрицательными бо-
лезненными явлениями организации. Необходимо добиться 
в процессе этой работы удаления из рядов партии не жела-
тельного для организации элемента.

5) Обратить внимание Оргбюро на недопустимость ор-
ганизации ячеек там, где нет потребного числа членов  
партии (3-х).

6) Выделить ячейковую работу из комсомольской и со-
ветской, вводя в систему отдельные собрания ячеек в соот-
ветствующий партдень. Наладить делопроизводство ячеек, 
особенно в части учета платы членских взносов, посещение 
собраний, составление протоколов и статистических сведе-
ний.

7) Постепенно вводить в ячейку плановое начало в работе, 
обратив особое внимание на увязку и руководство ячейкой 
РКП, работой советских органов, кооперации, ячейки РЛКСМ 
и прочих организаций в аулах.

8) Отмечая неактивность членов организаций и невтяну-
тость в общественную работу, предложить Оргбюро обратить 
свое внимание на постановку работы в ячейках по вовлече-
нию членов и кандидатов партии в общественную работу ау-
лов, через постоянную работу в аульских организациях или 
временной нагрузки и поручений.

9) Внимание Ингушского комитета обратить как на чрез-
вычайно слабую работу по линии ликвидации технической и 
политической неграмотности в организации, так и на необхо-
димость выявления со стороны отделов Комитета большей 
инициативы в части введения в практику могущих дать ре-
зультаты форм и методов работы в условиях Ингушетии (обу-
чение неграмотных коммунистов, школы передвижки, читки 
газет на собраниях ячейки и т.д.). 

10) Провести решительную борьбу с замкнутым харак-
тером работы ячеек, взяв линию на сближение партийной 
массы с беспартийной через усиление работы ячеек среди 
беспартийной массы, используя одновременно в этой работе 
имеющиеся в аулах интеллигентные силы.

11) Отмечая слабость работы низовых советских органов, 
слабое руководство со стороны Ингушского Исполкома, пред-
ложить обратить внимание Исполкому на постановку работы 
в части укрепления связи и руководства низовыми советски-
ми органами, подготовку Предсельсоветов и надлежащую по-
становку работы аульских Советов.

12) Провести соответствующую работу по выявлению наи-
более близко стоящей к Соввласти части беспартийного на-
селения в целях вовлечения таковых в состав предвидящих-
ся к организации Сельсоветов.

13) Принимая во внимание отсутствие на местах работни-
ков, могущих поставить работу комитетов взаимопомощи, 
считать целесообразным сосредоточение данной работы в 
наиболее крупных пунктах, проводя работу под наблюдением 
и руководством со стороны областных организаций.

14) Слабая кооперативная работа в Ингушетии, засорен-
ность правлений кооперативных руководящих органов неже-
лательным элементом, ставит перед Ингушским комитетом 
вопрос детального изучения положения кооперации, осо-
бенно ее низовой сети, как чрезвычайно серьезный вопрос, 
почему предложить Ингушскому Обкому провести в жизнь 
указания Северо-Кавказского крайкома как в части работы 
кооперативных совещаний, так и подготовки и подбора соот-
ветствующих работников в кооперативные организации.

15) Предложить Оргбюро усилить руководство работой 
Обкома РЛКСМ, изучить состояние организации и провести 
соответствующую работу по освобождению рядов РЛКСМ 
от нежелательного элемента. Обратить внимание Парткома 
на слабую связь и руководство работой на местах со сторо-
ны Обкома РЛКСМ. Ввести в практику отдельные заседания 
ячеек РЛКСМ по союзным вопросам, помимо совместных за-
седаний с партячейками, провести работу в сторону оконча-
тельного изжития наблюдающейся тенденции ячеек РЛКСМ в 
части непосредственного вмешательства в советскую и пар-
тийную работу.

16) Усилить помощь и руководство крайне слабой работой 
Женотдела (отсутствие актива), обратив внимание на вовле-
чение подходящих для этой работы сил в женотдельскую ра-
боту. Выделить соответствующие средства на организацию 
производственных предприятий (школы кройки и шитья и т.д.) 
вокруг которых возможно объединение горянок и работа сре-
ди них».

В практических предложениях инструктора Северо-
Кавказского Крайкома РКП(б) Г.Булата по обследованию Осе-
тинской организации говорится:

«Отметить низкий уровень политвоспитания членов орга-
низации, слабую внутрипартийную работу. Отсутствие дело-

вой здоровой атмосферы в организации, имеющие место как 
в верхах, так и в низах организации болезненные явления:

а) склоки на почве родственных и личных отношений, б) 
местничество, в) слабая партдисциплина, г) частое наруше-
ние партэтики, д) некоторое засорение нежелательным для 
партии элементом, что в общей сложности объясняет слабую 
работу организации и недостаточное влияние партии на ход 
жизни и строительство области, особенно по периферии.

Одновременно отметить слабую связь парторганизации с 
беспартийной массой осетинского крестьянства.

Предложить Областкому провести в жизнь следующие ме-

роприятия:
1) Обратить внимание как Парткома, так и КК на необходи-

мость очищения рядов организации от некоммунистического 
элемента и на проведение вместе с этим решительной борь-
бы со всякого рода болезненными явлениями в организации, 
распространив работу в этой области также на низовые ячей-
ки.

2) В целях расширения парткругозора членов организации, 
предложить Комитету вовлекать низовую часть организации 
в обсуждение общепартийных и политических вопросов, пе-
риодически ставя на обсуждение ячеек доклады Окружных и 
Областных организаций.

3) Обратить внимание Комитета на необходимость прове-
дения работы по повышению активности членов партии че-
рез вовлечение их в практическую партийную и обществен-
ную работу, особенно в сельских ячейках.

4) Отмечая неправильное распределение и использова-
ние актива работников по области, поставить задачей перед 
Оспарткомом соответствующую постановку учета и регулиро-
вания состава, проведя переброску части работников, сосре-
доточенных в городе, на работу в деревне.

5) Укрепить окружные аппараты партии и Советов и уси-
лить партработниками крупные ячейки на местах через пере-
броску работников на селе и прикрепление к ячейкам на бо-
лее продолжительный срок.

6) Областкомам обратить внимание на налаживание край-
не слабой связи и руководства местами через соответствую-
щие формы живой и письменной связи (инструктаж, инфор-
мация, статистика), рекомендуя проведение периодических 
совещаний секретарей по округам.

7) Поставить задачей на ближайший период устранить бес-
системность в партработе, внеся плановое начало в работе 
парторганизаций Осетии.

8) Отмечая недостаточное уяснение Парткомами и ячейка-
ми своих задач в области руководства важнейшими видами 
работ на местах, следствием чего является слабость влияния 
партии на советскую, профессиональную, кооперативную и 
прочую работу, а также неправильный уклон в сторону непо-
средственного выполнения функции различных учреждений 
ячейками, предложить Оспарткому провести соответствую-
щую работу по укреплению руководства Партийных Комите-
тов и ячеек работой данных организаций, в частности, укре-
пляя и организуя фракционную работу.

9) Отметить наблюдающуюся волокиту в Парткомах по во-
просу рассмотрения и утверждения анкеты по приему и пере-
воду в партию, поручить Комитету в кратчайший срок урегу-
лировать вопрос в части приема и переводов, проводя более 
осторожную линию в вопросах приема в организацию.

10) Внимание Комитета должно быть уделено подготовке 
секретарей ячеек через соответствующие краткосрочные кур-
сы или совпартшколы.

11) Отмечая слабую связь партии с беспартийной массой 
и наблюдающийся в некоторых пунктах отрыв партячеек от 
масс, предложить Парткому изжить замкнутый характер ра-
боты партячеек, обратить внимание на укрепление работы 
среди беспартийных масс через вовлечение на ячейковые 
партийные собрания, периодические созывы крестьянских 
конференций, усиление массовой работы среди крестьян-
ства и учета настроения и нужд населения.

12) Отмечая отсутствие работы по выявлению и вовле-
чению в общественную работу на селе через Советы, коо-
перацию и прочие организации бедняцкого и середняцкого 
элемента деревни и имея в виду предстоящую кампанию по 
перевыборам в Советы, предложить Оспарткому выявить и 
пополнить состав Советов честными, преданными, активны-
ми крестьянами и из бедняцкой части населения, не упуская 
из виду сохранение партядер в соворганах.

13) Слабая инициатива соворганов в области советского 
строительства обращает внимание Парткома на необходи-
мость выявления инициативы и активности сельсоветов в об-
ласти школьного, дорожно-строительного и агрономического 
дела. Одновременно обратить внимание на усиление руко-
водства и помощь местным Советам со стороны Отделов Ис-
полкома.

14) Отмечая крайнюю слабость работы по части Комитетов 
взаимопомощи, предложить Парткому уделить этому вопро-
су достаточно серьезное значение и внимание, организовав 
таковые в наиболее крупных населенных пунктах, одновре-
менно проведя соответствующие кампании по разъяснению 
значения комитетов на местах.

15) Констатируя слабость кооперативной работы в Осе-
тии, недостаточное влияние и участие со стороны партии, 
предложить провести в жизнь директивы партии в области 
вовлечения всех членов организации в члены кооперации, 
усиление низовой парторганизации своего влияния в участии 
в кооперативной работе, путем подбора правления, вовле-
чения и усиления партийного контроля через периодическое 
заслушивание отчетов и докладов кооперативных органов 
как на партийных собраниях, так и общих собраниях членов 
кооперации.

16) Организовать при Парткоме кооперативную комиссию. 
Считать целесообразным созывы совещаний кооперативных 
работников по вопросам кооперативного строительства. 

17) Отметить слабость профессиональной работы, в част-
ности, в области руководства работой местных профессио-
нальных ячеек со стороны Облсовпрофа, усилить наблю-
дение за работой Совпрофа, уделив достаточное внимание 
работе на местах, особенно на Алагирских рудниках.

18) В виду отсутствия работы по объединению батрацкой 
части населения в союз «Земли и леса», обратить внимание 
партийных и профессиональных организаций на громадное 
значение этого союза, особенно в условиях осетинской де-
ревни.

В целях ликвидации технической и политической неграмот-
ности в организации (РКП и РЛКСМ) и усиления массовой по-
литпропагандистской работы среди населения предложить 

Осетинскому Областкому:
1) Организовать по области политшколы и школы пере-

движки (краткосрочные), через которые пропустить возможно 
больше членов и кандидатов РКП и РЛКСМ (организацию по-
литшкол считать возможной в пунктах обеспеченных руково-
дителями).

2) Принять решительные меры к вовлечению неграмотных 
и малограмотных товарищей в школы по ликвидации негра-
мотности, одновременно обратив внимание на усиление ра-
боты О.Д.Н.( Общества «Долой неграмотность» - А.Я.)

3) Обратить внимание на слабую постановку учебной части 

в совпартшколе, укрепив таковую соответствующими препо-
давательскими силами.

4) Возобновить работу марксистского кружка во Владикав-
казе, одновременно вовлекая культурные силы осетинской 
организации в агитпропагандистскую работу среди городских 
ячеек.

5) Считать необходимым организацию изб-читален по обла-
сти и проведение соответствующей работы по привлечению 
к общественной работе местной интеллигенции (учителей, 
агрономов, врачей), провести в жизнь мероприятия, разрабо-
танные Агитпромом совместно с инструктором, в части уси-
ления работы среди крестьянства.

Отмечая слабое руководство Обкома работой среди жен-
щин, предложить Обкому в дальнейшем уделять достаточно 
внимания этой работе.

Предложить Северо-Кавказскому Крайкому РЛКСМ про-
следить за выполнением предложений инструктора по Осе-
тинской организации РЛКСМ».

Если сравнить результаты обследований, проведенных ин-
структором крайкома партии Гургеном Осиповичем Булатом, 
видно, что работа партийной организации Ингушской авто-
номной области была поставлена значительно лучше, чем у 
ближайших соседей из Северо-Осетинской области.

Это и не удивительно. Секретарь Ингушского обкома 
партии Идрис Бейсултанович Зязиков, несмотря на свой 
молодой возраст, имел достаточно богатый опыт партийно-
политической работы, выработал свои взгляды на даль-
нейшее развитие партийного строительства, высказывал и 
отстаивал их на различных форумах Северо-Кавказского кра-
евого и союзного уровня. Он умел концентрировать свои ум, 
силы, энергию на самых важных проблемах политического и 
социально-экономического развития Ингушской автономной 
области, не транжиря их на мелочные вопросы.

А руководству соседней автономной области приходилось 
больше и скрытно заниматься проблемами узкоместниче-
ского характера и мало оставалось времени на решение тех 
задач, которые ставили Северо-Кавказский крайком партии, 
ЦК РКП(б) по партийно-политическому воспитанию масс тру-
дящихся.

Одно из свидетельств этому поднятие и обсуждение в мас-
сах бесперспективного вопроса объединения Северной Осе-
тии РСФСР и Южной Осетии Грузинской ССР.

В конце ноября 1925 года А.И. Микоян получил от крестьян 
селения Ногир Северо-Осетинской автономной области пись-
мо следующего содержания: «Примите от нас, крестьян сел. 
Ногир, братский привет. Затем, тов.Микоян, хотя мы люди 
темные, но не настолько, чтобы не понимать и не знать того, 
кто стоит за наши права, за нашу свободу и кто снял с нас 
ярмо капитала. Это мы прекрасно понимаем, прекрасно зна-
ем и то, что советскую власть установила у нас Коммунисти-
ческая партия, которая является единственной защитницей 
угнетенных и обиженных капиталом народов. Она предоста-
вила также и национальным меньшинствам права на само-
определение. Все это мы великолепно понимаем, но дело в 
том, что нас, крестьян и рабочих, видимо, мало понимают, а 
может быть и не хотят понимать, и потому мало спрашивают 
высшие органы власти, или может быть это только у нас в 
Осетии, да, видимо, скорее всего это только у нас, потому что 
другие национальности, например, Грузия, Азербайджан, Ар-
мения и др. уже давно самоопределились, это тоже нам хоро-
шо известно. Спрашивается, почему у нас, в Осетии, этого до 
сих пор нет, это нас, крестьян, очень интересует, хотя нам все 
равно, лишь бы для нас была советская власть, но все же, 
раз предоставлено всем национальностям право самоопре-
делиться, то следовательно, почему у нас в Осетии этого не 
должно быть. Мы вам откровенно заявляем, что в этом вина 
отдельных личностей, преследующих свои личные цели, ни 
больше ни меньше это теперь мы хорошо узнали, а потому и 

обращаемся к Вам с просьбой, чтобы это было доведено до 
сведения кого следует, и не закрывать нам глаза. 

Обстоятельства дела таковы: у нас в последнее время ста-
ли распространяться слухи о том, что якобы Южная и Се-
верная Осетия объединяются и входят в состав Грузинской 
республики. Как мы уже выше говорили, нам все равно, где 
бы ни находились, лишь бы там, где советская власть, но все 
же мы предварительно должны были обсудить этот вопрос, 
который интересует всю Осетию, и чтобы мы тоже знали так-
же как и Вы, что делается у нас в советском союзе, а если 
это нас не касается, то возьмите обратно свой лозунг «Лицом 
к деревне». Мы довольны вполне всеми действиями совет-
ской власти, но только вот этот вопрос нас сильно возмуща-
ет, а говорить открыто боимся, потому что недавно у нас в 
Ардоне приблизительно в августе или сентябре числа 12-го, 
по случаю годовщины выделения Осетии в самостоятельную 
область, состоялся съезд беспартийных, и вот на этом съез-
де один из наших делегатов гр. Гаглоев Григорий по нашему 
поручению внес на обсуждение съезда вопрос относительно 
нашего объединения. Там на него набросились наши прави-
тели и даже назвали его контрреволюционером и пригрозили 
ему арестом, и кроме него больше никто не смел возражать, 
потому что боялись ареста. Этому Гаглоеву лет 70, занимает 
он у нас почетное место, имеет трех сыновей, семейный, все 
трое коммунисты с 1917 года, и сам тоже все время кричит 
за советскую власть. На том съезде были представители и 
с Южной Осетии, которые пригрозили гр. Гаглоеву арестом, 
а там оказывается от имени съезда было вынесено поста-
новление относительно этого вопроса и даже не объявляли 
содержание этого постановления съезду, все это сделали на 
скорую руку и распустили съезд.

Я люблю каждую нацию, люблю больше всех своего родного 
брата, но если с последним не захочу жить, то никакие поста-
новления не помогут этому и никто не сможет заставить меня 
жить с ним, а если кто заставит, то это будет насилие, а разве 
этого допускает советская власть, я думаю что нет. Наше же-
лание с начала установления советской власти – стоять под 
красным советским крылом России в непосредственном его 
подчинении, а передаточных пунктов нам не нужно. Осетия 
представляет из себя отдельную нацию, разделяется на две 
области, а две три области независимо от численности насе-
ления могут выделиться в самостоятельную республику, хотя 
мы против всякого раздробления советского союза, мы все 
национальности, находящиеся в Советском Союзе, представ-
ляем из себя одну семью, но все же раз пошло выделение в 
самостоятельные республики и области, то почему же нам 
этого не провести в жизнь, когда это разрешено центром.

Если нам выделяться, так выделиться в самостоятельную 
автономную республику и непосредственно подчиняться Мо-
скве или же Севкрайисполкому, а если нет, так оставить нас 
в покое, мы против всякого выделения, и не всовывать нас в 
любую дырочку, мы теперь вольные птицы, с кем хочу с тем 
живу, куда хотим туда летим.

Быть может, наш взгляд неправильный, в таком случае мы 
не желаем идти в разрез интересов советской власти, просим 
разъяснения, чтобы мы тоже были в курсе дела. Тов. Микоян, 
мы об этом сообщали и в округ, а тот в свою очередь ЦИКУ 
Сев. Осетии, но не знаем до сих пор, что они намерены де-
лать дальше. Об этом мы будем кричать дальше, если Вы 
тоже не обратите внимание, а это ваш долг и обязанность. С 
глубоким уважением. Ждем ответа в скором будущем».

Под письмом, датированным 24 ноября 1925 года, стоят 
пять подписей крестьян села Ногир.

А секретарь Северо-Кавказского крайкома партии Анастас 
Иванович Микоян – человек обязательный, ответственный, 
как должное отреагировал на обращение осетинских крестьян 
и через две недели направил аргументированный ответ: 

«Крестьянам села Ногир Северо-Осетинской автономной 
области.

В ответ на Ваше письмо и просьбу отозваться на него, со-
общаю следующее:

К сожалению, я не знаю подробно, что говорили отдельные 
руководители Северо-Осетинской автономной области на 
Ваших Пленумах и Съездах, поэтому мне трудно судить об 
этом. 

Поскольку в Вашем письме затронут важный вопрос, ко-
торый имеет большое значение для осетин, независимо от 
выступлений отдельных лиц и их поведения, надо коснуться 
существа этого вопроса.

Наверное, Вы знаете, что зимой 1924 года нами был воз-
бужден вопрос о переходе от многонациональной Горской 
Республики к Национальным автономным областям, как 
форме более соответствующей национальному самоопреде-
лению народов, культурному и хозяйственному развитию их 
на советских началах.

Вам, наверное, известно, что большинство работников 
Осетинской организации было против этой политики, и мы в 
интересах осетинского и ингушского народов, вопреки мне-
нию работников, по нашему мнению, ошибавшихся, создали 
Осетинскую и Ингушскую автономные области. 

Правильность этой политики через два года после этого 
вряд ли кто будет оспаривать, даже из бывших противников 
выделения в автономию.

Наша политика автономизации народов жизнью вполне 
оправдана.

Зимой 1925 года среди осетинских работников, а также на 
Съезде Северной и Южной Осетии возобладало мнение об 
объединении двух Осетинских автономных областей в одну 
республику. Это предложение не встретило с нашей стороны 
принципиальных возражений, поскольку оно шло по линии 
дальнейшего самоопределения осетинского народа в форме 
единого государственного образования. 

Осуществление же его в данной обстановке натолкнулось 
на ряд важнейших затруднений, с которыми в ближайшие 
годы не считаться мы не можем.

Во-первых, разъединение Северной и Южной Осетии, пока 
непревзойденными природными условиями и географиче-
ским положением, не дающими возможности осуществить 
единство жизни и управления осетинского народа. Ибо боль-
ше половины года обе части Осетии друг от друга были бы 
отрезаны, сообщались бы через Баку и Тифлис, что непо-
сильно одному крестьянину, желающему побывать у своей 
родной власти. А другую половину года в меньшей мере, но 
все-таки трудные условия путей сообщения также непосиль-
ны для трудовых осетин.

Эти затруднения не политического характера, но которые 
могли бы до преодоления их при соединении двух частей 
Осетии создать политические осложнения внутри Осетии, 
между властью и населением, отдаленных друг от друга.

Во-вторых, переплетение национальных интересов в этом 
вопросе осетин с интересами других народов окружающих 
Осетию.

То или другое разрешение вопроса об объединении Осетии 
не может не коснуться национальных интересов этих наро-
дов.

В случае объединения, естественно, что центр Осетии был 
бы в Северной части ее, а не в Южной, - в г. Владикавказе. 
А так как Северная часть, а этим и вся Осетия в экономиче-
ском, культурном и политическом отношении была бы нераз-
рывно связана с РСФСР и с ее частью – Северо-Кавказским 
краем, а не ЗСФСР и не с Грузией, то надо было бы, в каче-
стве одного из вариантов, создать республику отторжением 
Южной Осетии от Грузии и с вхождением Осетинской Респу-
блики в РСФСР, что вызвало бы чрезвычайные осложнения 
и затруднения внутри Грузии, где еще очень сильна шовини-
стическая интеллигенция, которая бы раздула вопрос, при-
няв его за ущемление Грузии со стороны РСФСР.

Вхождение же Осетинской Республики в ЗСФСР в качестве 

Идрис зязиков: 
дорогой мужества

На днях исполнилось 114 лет со дня рождения известного общественно-политического деятеля, мужественно-
го патриота ингушского народа, стоявшего у истоков образования и становления Ингушской автономной области  
Идриса Бейсултановича зязикова.

Мы продолжаем публиковать отрывки из книги политолога из г. Малгобека А. яндиева «Идрис зязиков:  
дорогой мужества».

ИНГУшЕтИИ СЛАВНЫЕ СЫНЫ
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второго варианта, не имея под собой достаточно экономиче-
ской базы, тяготением к Закавказью и будучи неразрывно свя-
зана в вопросах хозяйства, торговли, транспорта, военных и 
политических с РСФСР и окружающими Северо-Кавказскими 
народами, вызвало бы также ряд осложнений необходимости 
и неизбежности коренного переустройства организации наро-
дов по ту и эту сторону хребта.

Вот те основные препятствия, на которые мы натолкнулись 
при попытках осуществления плана объединения Осетии. И 
несмотря на все наше сочувствие осетинскому народу и его 
стремлениям, мы оказались и в ближайшие годы окажемся 
не в силах разрешить этот вопрос коренным образом иначе, 
чем ныне существующие два государственных национальных 
образования осетинского народа.

Тем более, что Вы сами совершенно правильно пишите в 
своем письме, что Ваше желание: «Оставить нас в покое. Мы 
против всякого выделения».

Тем более нынешние формы организации Осетинских об-
ластей дают достаточно простора в деле хозяйственных и 
культурных преуспеваний, и если темп этого роста идет не 
так быстро, как это желательно Вам и нам, то причина его не 
в государственном устройстве Осетии, а нищете нашей стра-
ны в целом. И вопреки этой нищете, мы, вместе с Осетинской 
властью, принимаем все посильные меры к быстрому росту 
хозяйственной и культурной жизни Осетинского народа.

Доказательством этого служит то, что в новом хозяйствен-
ном году бюджет Северо-Осетинской Автономной области, 
Северо-Кавказским Крайисполкомом утвержден почти в два 
раза большем размера бюджета прошлого года.

Помимо того, что все доходы от Осетии оставлены Осетин-
скому ЦИКу и ничего не взимается в пользу края и РСФСР, 
кроме этого исключительного права, мы даем по бюджету 
Осетии дотацию в размере 1 млн. 214 тысяч рублей.

Помимо бюджетных ассигнований будут отпущены сред-
ства на дорожное, школьное, больничное строительство и 
улучшение сельского хозяйства. Ведутся изыскания, после 
которых начнем строить крупнейшую электростанцию на 
реке Гизельдон, которая преобразит всю хозяйственную и 
культурную жизнь прилегающих районов. Включен в план и 
уже ассигнованы деньги на восстановление бывшего завода 
Гулиева и превращение его в самое крупное предприятие по-
добного типа на Северном Кавказе.

Далее предрешен вопрос о постройке в Осетии единствен-
ного в Северо-Кавказском крае шпалопропиточного завода, 
который даст заработок нескольким тысячам крестьян на 
лесных разработках.

Не говорю о том, что Алагирские рудники сильно расширя-
ются будет проводиться ширококолейная дорога от ст. Дарг-
кох к Алагиру, уже деньги отпущены и будет строиться шос-
сейная Военно-Осетинская дорога.

Все это не может не отразиться коренным образом на улуч-
шении положения осетинского народа. Я уже не говорю, не 
желая распространяться о плане более мелких промышлен-
ных предприятий, о важнейших работах по интенсификации 
сельского хозяйства в Осетии, как наиболее надежный путь в 
борьбе с Осетинским малоземельем.

Здесь надо упомянуть переход на более улучшенные фор-
мы обработки земли, на посев более драгоценных культур, 
на развитие садоводства и консервных фабрик к ним, на раз-
витие промышленного свиноводства, шелководства и проч. 
и т.д. и т.п.

С коммунистическим приветом и с горячими пожеланиями 
лучшего будущего Осетинскому народу и, в частности, Ваше-
му аулу Ногир, состоящему из стойких борцов в Гражданской 
войне против меньшевизма».

Ответ А.И.Микояна был направлен в Северо-Осетинский 
обком партии для ознакомления с ним крестьян села Ногир.

И после этого вступила в бой «тяжелая артиллерия» в 
лице секретаря Северо-Осетинского обкома РКП (б) Симона 
Алиевича Такоева, которого не устраивал, хотя и в понятной, 
мягкой форме не просто отказ в возможности объединения 
Южной Осетии Грузинской ССР и Северной Осетии РСФСР, а 
аргументированный, не дающий никаких предпосылок к поло-
жительному решению указанной проблемы и в перспективе.

С.А.Такоев направляет в Северо-Кавказский крайком пар-
тии ответ на письмо А.И.Микояна группе крестьян села Ногир 
Северо-Осетинской автономной области следующего содер-
жания: «Мотивы в письме т. Микояна, не могут служить пре-
пятствием к объединению Северной и Южной Осетии. Они 
(мотивы) составляют только затруднения, которые бывают во 
всяком большом деле, но преодолимы.

Настройка (в данном случае политическое объединение 
двух частей Осетии) сыграла бы решающую роль в смысле 
преодоления природных препятствий.

Вопрос о связи населения с властью при объединении Осе-
тии в данный момент является вопросом техническим, орга-
низационным, не может служить препятствием к дальнейше-
му самоопределению трудящихся Осетии.

Экономически, культурно и политически все части СССР 
неразрывно связаны и должны быть связаны друг с другом, 
однако это обстоятельство не мешает нам проводить нацио-
нальную политику компартии.

В частности, объединение Северной и Южной Осетии, неся 
за собой колоссальные культурные и хозяйственные возмож-
ности для осетин, имеет большое значение не только для 
последних, но и для всего СССР. Крепнут отдельные части, 
крепнет и все целое.

Наша политика должна строиться не на тех устроившихся, 
которые говорят «оставьте нас в покое», а на активной ча-
сти населения, стремящейся преодолеть все препятствия по 
пути социалистического строительства.

Ответ по существу письма «группы» крестьян сел. Ногир я 
дам дополнительно».

Анастас Микоян не понаслышке знал, что разрешение 
этого вопроса в том виде, в каком желали его руководители 
Северо-Осетинской области, невозможно по многим причи-
нам.

Менее чем полгода назад под сильнейшим давлением осе-
тинского лобби большим Президиумом Северо-Кавказского 
краевого исполнительного комитета на своем заседании 2 
июля 1925 года, заслушав вопрос об объединении Северо-
Осетинской и Южно-Осетинской автономных областей по 
докладу С.Такоева, было принято постановление: «Не воз-
ражать против объединения Северо-Осетинской и Южно-
Осетинской автономных областей с вхождением нового ад-
министративного образования в состав ССРГ (Советской 
Социалистической Республики Грузия- А.Я.).

Не возражать против нахождения административного цен-
тра объединенной Осетинской области в г. Владикавказе на 
ныне существующих условиях».

Зная, что это первые шаги по вытеснению ингушей из горо-
да Владикавказа, предпринимаемые руководством Северо-
Осетинской автономной области, активно, в резкой форме 
выступили против принятия второго пункта постановления 
члены крайисполкома Идрис Бейсултанович Зязиков и Ина-
лук Гайтиевич Мальсагов. Не прекратили они свою борьбу, 
но уже за отмену этого постановления и в последующие дни. 
Их усилия увенчались успехом. Поняв абсурдность принятого 
решения, на следующем, через несколько дней, заседании 
президиума краевого исполнительного комитета, рассмотрев 
вопрос, не имеющий отношения к объединению двух Осетий 
«О казачьем Съезде в Осетии», было принято постановле-
ние: «Вопрос об административном устройстве казачьего на-
селения в Северо-Осетинской автономной области передать 
на проработку Орготделу Крайисполкома.

Во изменение постановления Президиума от 12 июля сего 
года (протокол №22/46, §239) считать невозможной передачу 
Северной Осетии в Закавказскую Федерацию.

Против объединения Северной и Южной Осетии не воз-
ражать, но признать целесообразным таковое объединение 
лишь в случае перехода Южной Осетии из Закавказской Фе-
дерации в РСФСР».

Возвращаясь к вопросу об обустройстве казачьего насе-
ления в Северной Осетии, следует отметить, что его реше-
нию активное противодействие и сопротивление оказывало 
осетинское руководство. Крайкому партии и крайисполкому 
несколько раз приходилось рассматривать его, прежде чем 
было создано казачье административное образование.

Так, 26 сентября 1926 года на заседании Большого Прези-
диума Северо-Кавказского краевого исполнительного коми-
тета был заслушан вопрос об образовании Казачьего округа в 
составе Северо-Осетинской автономной области. После бур-
ных обсуждений его, было принято постановление: «В виду 
бытовых и хозяйственных особенностей казачьего населения 
Северо-Осетинской автономной области, составляющего в 
ней нацменьшинство, признать необходимым:

Утвердить постановление специальной комиссии тов. Ку-
ликова от 23 сентября сего года об образовании в пределах 
Северо-Осетинской автономной области отдельного казачье-
го округа в следующей редакции:

1. Объединить в административно-территориальном 
отношении в отдельный казачий округ с центром в ст. Ардон-
ской, станицы Змейскую, Архонскую, Николаевскую и хутор 
Ардонский, оставив округ в непосредственном подчинении 
Северо-Осетинскому облисполкому.

Примечание: обязать Северо-Осетинский облисполком 
обсудить вопрос о вхождении во вновь образуемый казачий 
округ осетинских сел, смежных с выделенным округом.

Выделение и образование отдельного казачьего округа на-
чать проводить в жизнь по утверждении ВЦИКом, обеспечив 
возможность созыва окружного Съезда Советов не позднее 
месячного срока с момента вышеуказанного утверждения.

До созыва окружного Съезда Советов и избрания казачьего 
окружного Исполнительного Комитета сохранить в перечис-
ленных в первом пункте станицах и хуторе действующий по-
рядок управления.

Присвоить учрежденному казачьему округу права Окри-
сполкомов, действующих в автономных областях, установив 
в соответствии с этим бюджет и штаты округа.

Проведение в жизнь означенного выделения возложить на 
Северо-Осетинский облисполком, обязав Орготдел (крайи-
сполкома – А.Я.) выделить своего представителя для участия 
в проведении данного решения.

Обязать КФУ (краевое финансовое управление – А.Я.) 
и КЗУ (краевое земельное управление – А.Я.) в месячный 
срок разработать совместно с представителями Северо-
Осетинского облисполкома и казачьего населения, проекты, 
обеспечивающие бюджетные и земельные права выделяемо-
го округа, представить таковые на утверждение Президиума 
КИКа (крайисполкома – А.Я.).

Обязать Орготдел в двухнедельный срок разработать по-
ложение о выделяемом казачьем округе.

Внести вопрос на окончательное утверждение ВЦИК, по-
ручив Орготделу составить соответствующую докладную за-
писку в недельный срок».

Несмотря на отчаянное сопротивление руководства 
Северо-Осетинской автономной области, постановлением 
ВЦИК РСФСР от 16 ноября 1925 года был образован Казачий 
округ в составе Северной Осетии.

Этот вопрос об организации Казачьего округа в Северо-
Осетинской автономной области по докладу С.Такоева стал 
предметом обсуждения 2 декабря 1925 года на заседании 
Большого Президиума Северо-Кавказского краевого исполни-
тельного комитета, принявшего постановление: «На основа-
нии постановления ВЦИК от 16 ноября сего года и в развитие 
постановления Большого Президиума крайисполкома от 26 
сентября сего года (протокол №26/50 п.305), признать необ-
ходимым для проведения в жизнь вышеуказанных постанов-
лений об образовании Казачьего округа в Северо-Осетинской 
автономной области и проведения подготовительных работ 
по созыву съездов указанного округа, поручить Северо-
Осетинскому ЦИКу организовать революционный комитет, 
обеспечив представительство в таковом заинтересованного 
казачьего населения.

Персональный список членов указанного Ревкома предста-
вить на утверждение Крайкома.

Съезд советов вновь образуемого округа созвать в первой 
половине января.

Признавая необходимость покрытия расхода, связанного с 
организацией вновь образуемого округа из краевых средств, 
поручить Северо-Осетинскому ЦИКу совместно с Ревкомом 
указанного округа представить на рассмотрение Край ФУ для 
последующего доклада Президиуму сметы необходимых рас-
ходов.

Возбудить перед Президиумом ВЦИК ходатайство о переи-
меновании указанного округа в «Притеречный».

В силу необходимости временного переноса окружного 
центра Гизель-Донского округа во Владикавказ, поручить 
Северо-Осетинскому ЦИКу договориться с Владикавказским 
окрисполкомом по вопросу о предоставлении необходимых 
помещений».

Внутри Ингушской автономной области казачьих районов 
или поселений не было. Взаимоотношения и соприкоснове-
ние ингушей с казаками происходило на границе между Ин-
гушетией и Сунженским округом. Бывали взаимные грабежи, 
убийства.

Однако благодаря мудрой политике Ингушского обкома 
партии во главе с Идрисом Бейсултановичем Зязиковым и 
Сунженского окружного комитета РКП(б) по налаживанию до-
брососедских отношений и борьбе с преступным элементом, 
в последнее время ситуация в приграничных районах норма-
лизовалась.

Вот как описывает А. Микоян в своем письме от 10 декабря 
1925 года секретарю ЦК РКП(б) Молотову взаимоотношения в 
казачьих районах национальных областей Северного Кавка-
за: «Как известно, горские народности, основная масса нац-
меньшинств на Сев.Кавказе выделены в свои национальные 
автономные области. Этот процесс автономизации горских 
народов закончился в 1924 году, когда последнее многона-
циональное объединение Горская республика распалась на 
автономные области – Осетии и Ингушетии.

Исходя из этого факта, вопрос об остальных нацменьшин-
ствах можно разбить на две группы: первая - меньшинства в 
составе Горских автономных областей, в части из них - Чечне, 
Ингушетии, Осетии, Адыгее-русское население в качестве на-
ционального меньшинства, и далее в Кабардино-Балкарской 
и Карачаево-Черкесской Областях, где наряду с русскими, 
национальными меньшинствами являются и другие народы, 
например, балкарцы в Кабарде, в Карачае же более пестрый 
национальный состав населения. Поэтому по Карачаю буду 
говорить особо.

Вторая группа - вопрос о народах, которые составляют 
меньшинство в составе русских округов края, как, например, 
туркмены, шапсуги, греки, армяне, немцы, калмыки, украин-
цы и т.д.

1. О русских меньшинствах в Горских автобластях.

До 1925 года особого внимания этому вопросу не уделя-
лось. Русские меньшинства, преимущественно казаки, в со-
ставе автономных областей не были организованы и не было 
никаких юридических норм по защите их интересов.

В 1925 году взялись за разрешение национального вопроса 
для русского населения внутри автономных областей и стали 
на путь их объединения в специальные национальные рус-
ские районы, с некоторой автономией в вопросах быта, про-

свещения, земли и бюджета, по отношению власти автоном-
ной области. Таким образом, получились русские автономные 
районы, или как называется у нас автономные русские округа 
в составе Горских автономных областей. Ныне эту работу по 
государственному оформлению русских меньшинств в соста-
ве автономных областей можно считать вполне законченной. 
В Чечне создан казачий округ с числом населения 5 тыс. чел., 
в Кабарде казачьи станицы объединены также в один округ 
с числом населения 9420 чел., в Осетии также объединены 
все пять казачьих станиц в один округ - Притеречный с на-
селением 16037 чел.

Эта мера сильно подбодрила казаков, устранила почву для 
прежнего недовольства, когда они называли себя, по отноше-
нию к горцам «пасынками», дало толчок самодеятельности и 
творческой работе по улучшению хозяйства, школ, больниц, 
дорог и всей жизни казачьих районов.

В Адыгее, где почти половина населения состоит из русских 
не казачьего, а иногороднего крестьянства, вопрос о выделе-
нии специальных русских районов в составе Адыгеи еще не 
стоял. Ибо вопрос национальных взаимоотношений в Адыгее 
сводится к земельной тяжбе между русским крестьянством 
и черкесами. Дело в том, что мы получили от царя наслед-
ство при котором: черкесы обладают большой нормой земли 
на душу населения, чем пришлые русские крестьяне. Если в 
других автономных областях национальные трения в плоско-
сти земельных упираются в желания горцев, наименее обе-
спеченных землей, отрезать часть земель казачьих, а у каза-
ков отстоять свои земли в неприкосновенности, то в Адыгее 
положение совершенно противоположное. Здесь, наоборот, 
русские добиваются получить часть земли черкесской, а чер-
кесы сопротивляются. Поэтому, если выделение русских ав-
тономных районов в составе других национальных областей 
встретило поддержку у казачества, как мера закрепления за 
ними своих земель и как гарантия невмешательства горской 
областной власти в их земельный вопрос (выделение авто-
номных округов лишает права областную автономную власть 
вмешиваться во внутренние дела, выше мною указанные, и 
менять земельные границы выделенных казачьих округов), 
то в Адыгее такое выделение русских округов не разрешает 
основного для русского крестьянства этого района вопроса – 
земельного. Отчасти, этим можно объяснить не возбуждение 
с их стороны этого вопроса. Кроме того, между ответственны-
ми работниками черкесами и русскими в Адыгейской области 
есть полная спаянность, отсутствуют национальные трения и 
русское население в отношении культурном и хозяйственном 
обслуживается неплохо. Имея ввиду эти условия, мы еще 
не ставили вопроса о выделении русских районов в составе 
Адыгейской области. Тем более, что создание одного рус-
ского округа было бы невозможным, ввиду черезполосицы и 
разбросанности русского населения, а также ввиду того, что 
русские составляют половину населения всей области. Види-
мо в ближайшем будущем придется пересмотреть границы 
районов внутри Адыгеи в сторону создания, по возможности 
национально однородных административных единиц, - чер-
кесских и русских.

Касаясь Карачаево-Черкесской Области надо отметить, что 
ни один из горских народов, ни карачаевцы, ни черкесы не 
имеют в составе области ни абсолютного, ни относительного 
большинства. Лишь они все вместе взятые по количеству на-
селения будут равны русским, или очень немногим больше 
их. Не говоря о мелких народах, в Карачае основными наро-
дами являются карачаевцы, черкесы с абазинцами и русские-
казаки. Такой состав области предопределял ту обостренную 
национальную борьбу по каждому мельчайшему вопросу, 
которая во многом парализовала творческую деятельность 
советской власти в Карачаево-Черкесской Области. Эти от-
ношения доходили до такой остроты, в особенности в пер-
вой половине 1925 года, когда все эти три национальные 
группы не находили возможным дальнейшее совместное 
сожительство в составе одной области и выдвигали необхо-
димость упразднения единой области и создание двух неза-
висимых друг от друга автономных областей - Карачаевской 
и Черкесской, с присоединением русских казачьих районов 
к Армавирскому округу. Считая, что такое разъединение не 
разрешит национального антагонизма между ними и создаст 
ряд осложнений и трудностей как в области политической, 
так и хозяйственной, ибо все эти народы в этом отношении 
сильно переплетаются друг с другом, мы пошли по пути ре-
формы строительства области, исходя из ее единства. И 
решили, и уже недавно закончили перестройку округов вну-
три Карачаево-Черкесской Области, объединявшие раньше 
разноплеменной состав населения, перестройку по принци-
пу национальному, добиваясь по возможности создания на-
ционально однородных округов. Идя этим путем, ныне мы 
имеем три Карачаевских округа - Мало-Карачаевский, Уч-
куланский и Хумаринский, в составе которых нет ни одного 
русского населенного пункта, есть один осетинский аул и два 
черкесских, два казачьих округа - Зеленчукский и Баталпа-
шинский, состоящие исключительно из русского населения: 
два черкесских округа, населенные черкесами, абазинцами 
и нагайцами с незначительным количеством русских мелких 
хуторов (и один греческий хутор), которые по нашему плану 
должны будут переселиться в соседние свободные земли, 
расположенные в русских районах. В связи с выделением 
национальных округов, мы сильно ограничили право област-
ной власти в области бюджетной, земельной, просвещения и 
внутреннего управления. Эта реформа встретила всеобщее 
сочувствие со стороны всех национальных групп Карачаево-
Черкесской области, окрылила их и, надеемся, дала толчок 
к более успешной творческой работе, сузив максимально 
плоскость возможных национальных трений, например, зе-
мельный вопрос, один из наиболее острых, нами недавно 
разрешен окончательно, а областной исполком лишен права 
в будущем менять земельные границы между национальны-
ми округами: 76% всего бюджета перенесено в округа, при 
чем бюджеты округов в начале года утверждаются в Ростове, 
чем устраняется возможность национальной борьбы вокруг 
большей части бюджета на месте. Областная власть органи-
зовывается на началах паритетности равного представитель-
ства со стороны всех трех национальных групп. Надеемся, 
что эта реформа на ближайшие года два снимет с повестки 
вопрос о разделении Карачаево-Черкесской Области. Если 
же этот период пройдет успешно и эта реформа полностью 
себя оправдает, то вообще отпадает вопрос о разделении 
Карачаево-Черкесской Области.

Надо заметить, что все партийные организации и руково-
дители Горских автономных областей оказали всемерную 
поддержку в разрешении вопроса о русском меньшинстве 
в составе их областей. Лишь только осетинские товарищи 
неохотно пошли на выделение русского казачьего округа, 
мотивируя черезполосицей между казачьими станицами, 
созданной в годы революции, путем отбирания части земель 
казачьих станиц и заселения их осетинами с гор. Хотя первое 
время они попытались даже протестовать против этого на-
шего предложения, но ныне они примирились. В январе со-
стоится съезд казачьих станиц, который выберет свой Испол-
нительный комитет. Вопроса балкарцев подробно касаться в 
этой записке не собираюсь, поскольку балкарцы объединены 
в свой национальный округ в составе Кабарды и имеют па-
ритетное, наравне с кабардинцами, правительство в составе 
Кабардино-Балкарского ЦИКа. Здесь трения носят лишь ха-
рактер отдельных жалоб балкарцев, указывающих, как будто 
областная власть больше заботиться о кабардинцах, чем о 
балкарцах. Однако ярких фактов до сих пор не имели. Эти 
разговоры со стороны балкарцев были год тому назад. В те-
чение прошедшего года балкарцы удовлетворились началом 
проведения ряда горных дорог по Балкарии, в связи с пре-
кращением этих работ в силу решения Центрального прави-

тельства, снова появились эти жалобы. Здесь весь вопрос 
улаживания национальных отношений между балкарцами и 
кабардинцами вероятно сведется не к каким нибудь органи-
зационным переустройствам, а лишь разрешению со сторо-
ны Ростова отдельных практических споров.

II Вопросы национальных меньшинств в составе рус-
ских округов.

В деле разрешения национального вопроса для мень-
шинств, входящих в состав русских округов края, мы избрали 
такой же путь, по которому пошли в отношении русского на-
селения горских автономных областей. Там, где националь-
ные меньшинства составляют более или менее компактную 
группу населения, мы продолжаем выделять самостоятель-
ные районы со вхождением в состав соответствующих окру-
гов, но с правами автономии. Таким образом, мы уже имеем 
три вновь образованных национальных района: Шапсугский 
(около 6 тысяч населения, разбросанного на расстоянии100 
верст в горной местности) в составе черноморского округа; 
Туркменский район (около 6 тысяч туркмен, 588 татар, 4055 
русских крестьян) в составе Ставропольского округа; Армян-
ский Хадыженский район (7 тысяч армянского населения) в 
горах Майкопского округа. В дальнейшем эта работа будет 
продолжаться и займет не мало времени для своего полного 
окончания.

Там же, где нет достаточно компактного населения для соз-
дания Автономных районов, мы стали на путь образования 
национальных сельсоветов. Эта работа должна широко кос-
нуться, в особенности немцев, греков, армян и проч. вкре-
пленных мелкими группами в различных районах края.

Не считаю особо необходимым остановиться на рабо-
те среди национальных меньшинств по линии культурно-
просветительной, партийной и прочей.

Эта работа протекает в обычных рамках, применяемых, 
согласно указаний ЦК по всей стране. Каких-нибудь особен-
ностей в этой области, отличающих нашу практику от других 
организаций партии не имеется.

Особняком стоит вопрос об украинцах. К нему мы подош-
ли вплотную лишь примерно полгода тому назад. Создали 
уже сеть партработников среди украинского меньшинства, 
образовали штат специальных нацменовских инструкторов 
при Исполкомах по украинской линии приняли меры по улуч-
шению состояния украинского педтехникума на Кубани, по 
снабжению украинскими учителями там сельских школ, где 
потребует соответствующая группа населения. Кубанскую 
крестьянскую газету «Станичник» перевели на украинский 
язык, поставив перед ней задачу обслуживания всего укра-
инского населения Северного Кавказа и т.д. и т.п. Вопрос же 
административного выделения специальных украинских на-
циональных районов находится лишь в процессе разработки. 
Причем надо отметить, что в этом вопросе, по отношению к 
украинизации, мы находим полной поддержки среди всего 
украинского населения, между прочим этим и объясняется 
наша недостаточная энергичность и решительность в этом 
вопросе, значительные слои казаков и крестьян с украинским 
происхождением настолько обрусели, что возврат к украни-
зации для себя не допускают – это одна группа, вторая группа 
считает мы не украинцы и не великороссы, мы кубанцы, тре-
тья группа, которая желает украинизироваться в отношении 
школ, языка и проч. Мы идем навстречу желаниям этой по-
следней группы, но и не ведем политики навязывания украи-
низации по отношению к первым двум группам, не желающим 
слышать об укранизации.

Вот все наиболее важное, что можно было бы сказать о 
национальных взаимоотношениях на Северном Кавказе, 
совершенно сознательно пропуская всю громадную работу, 
проделанную нами за последние годы в деле культурного и 
хозяйственного развития национальных меньшинств на Се-
верном Кавказе. (Если ЦК заинтересуется этим вопросом, мы 
готовы представить особую докладную записку).

В заключение надо констатировать, что несмотря на на-
личие еще остатков национальной розни среди трудящихся 
масс на Северном Кавказе, остатков, которые, постепенно 
ослабляясь, все-таки еще ряд лет сохранят свою силу, за 
последние годы мы имеем большие достижения в области 
умиротворения национальных взаимоотношений между на-
родами на Северном Кавказе, чему значительно помогло 
объединение края на основах районирования».

В начале 1926 года встал вопрос о существовании Ингуш-
ского союза сельхозкооперации – оборотных средств для 
кредитования не было, а должники возвращать полученные 
ссуды были не способны. И вопрос «О положении Ингкредит-
сельсоюза» был заслушан на заседании бюро Ингушского 
обкома партии и принято постановление: «Констатировать, 
что в результате неполучения своевременной субсидии для 
оздоровления начального баланса, полученного при выделе-
нии, Ингкредитсельсоюз стал перед неизбежным крахом.

Перенести вопрос о положении и дальнейшем существо-
вании Ингкредитсельсоюза в краевые партийный и коопера-
тивный центры. С этой целью командировать в Ростов тов. 
Костоева Б. и Тусикова».

Выписка из протокола заседания бюро Ингушского обкома 
партии за подписью И.Зязикова ушла 2 февраля 1926 года 
в Северо-Кавказский крайком партии и Крайсельсоюз. А уже 
3 февраля правление Крайсельсоюза рассмотрев вопрос о 
финансовом положении Ингкредитсельсоюза предлагает в 
целях поддержания Ингкредитсельсоюза принять следую-
щие мероприятия: «Добиться перед кредиторами списания 
задолженности в размере 41654 руб. 20 коп., а на остальную 
сумму 47700 рублей получить рассрочку на 3 года без про-
центов.

Предложить Ингкредитсельсоюзу войти с ходатайством в 
Областной исполком об отпуске средств из местного бюдже-
та до 30000 руб.

В плановом порядке через КИК и Сельскосоюз возбудить 
ходатайство об отпуске Ингкредитсельсоюзу из фонда сани-
рования до 50000 руб».

Однако эти предложения не были реализованы даже по ис-
течении двух месяцев. И Идрис Зязиков направил 20 апре-
ля 1926 года телеграмму секретарю Северо-Кавказского 
крайкома партии А.Микояну: «Вопрос Ингкредитсельсоюза 
задерживается Крайконторой Госбанка. Задержка разлагает 
низовую сеть. Настаиваем на срочном проведении решения 
Крайисполкома, бюро Крайкома. О результатах просьба со-
общить. Ингобком Зязиков».

Реакция А.Микояна была молниеносной, он направил на 
второй же день во Владикавказ И.Зязикову телеграмму: «Об-
судите целесообразность ликвидации Ингкредитсельсоюза, 
направлением получаемых средств на укрепление первич-
ной сети».

И этот вопрос озаглавленный «Об Ингкредитсельсоюзе. 
Телеграмма т. Микояна – обсудить целесообразность лик-
видации Союза», по которому выступил сам Идрис Зязиков, 
стал предметом детального обсуждения на заседании бюро 
Ингушского обкома ВКП(б) 27 апреля 1926 года. Принятое 
там постановление гласит: «Принимая во внимание: 1) что 
весь аппарат, за исключением одного члена Правления и бух-
галтера, уже распущен из-за невозможности его оплачивать, 
2) что Союз дискредитирован перед всеми кредитующими ор-
ганизациями, считать возможным его ликвидацию.

Вместе с тем отметить всю важность сохранения и укре-
пления низовой сети.

Так как последнее мыслимо только при условии освобож-
дения ее от старой задолженности и материальной поддерж-
ки, считать необходимым списание с нее всех старых долгов 
и единовременная финансовая помощь в виде ссуды.
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Ввиду того, что затяжка выяснения положения сельхозко-

операции ее все больше и больше разлагает, просить Край-
ком ВКП(б) ускорить разрешение этого вопроса».

Выписка из протокола заседания бюро обкома партии за 
подписью секретаря ОК ВКП(б) И.Зязикова в тот же день 
была отправлена в Ростов, Крайком партии.

На состоявшемся 30 апреля 1926 года заседании бюро 
Северо-Кавказского крайкома ВКП(б), заслушав доклад  
А. Микояна о финансовом положении Ингкредитсельсоюза, 
было принято окончательное постановление по этому во-
просу: «Согласиться с предложением Ингушского облкома 
о ликвидации Ингкредитсельсоюза, причем считать необ-
ходимым, чтобы Крайсовет разработал мероприятия о под-
держании первичной сети Сельхозкооперации в Ингушетии, 
разработал вопрос о некоторой субсидии в основной капи-
тал этих товариществ, находя возможным обслуживание то-
вариществ при отсутствии Союза возложить на отделение 
Сев.Кав.Сельбанка в Ингушетии и на Земотдел Ингушской 
области, а также разработать вопросы по увязке работы 
остальных хозяйственных органов, имеющих отношение к 
сельскохозяйственной кооперации с первичными товарище-
ствами Ингушетии. 

Все эти мероприятия внести на обсуждение Ингушского 
облкома, которому поручить со своей стороны в этом на-
правлении разработать все необходимые мероприятия.

Считать необходимым, чтобы при ликвидации Союза не 
были бы затронуты средства первичной кооперации».

Партийное руководство правоохранительными органа-
ми области занимало в деятельности Ингушского обкома 
партии одно из ведущих мест, потому что без целенаправ-
ленной борьбы с преступностью не могло быть и речи об 
успешной работе в социально-экономическом развитии Ин-
гушетии. Иногда обкому партии, его секретарю Идрису Зязи-
кову лично приходилось вмешиваться при разрешении того 
или иного конфликтного вопроса.

В конце 1925 года за различные преступления политтрой-
кой ГПУ на Северном Кавказе были два ингуша приговоре-
ны условно к высылке в Сибирь. Через некоторое время по 
неизвестным причинам они были освобождены и вернулись 
в Ингушетию. В середине января 1926 года по указанию 
И.Мальсагова и И.Зязикова они вновь были взяты под стра-
жу, несмотря на протесты прокурора области, о чем послед-
ний сообщил в краевую прокуратуру. И вот Идрис Зязиков 6 
февраля 1926 года получает телеграмму от краевого про-
курора Бурмистрова: «Мною дано распоряжение Маслако-
ву (и.о. прокурора Ингушской автономной области – А.Я.) 
освободить Б. и Ч. Получена телеграмма моего помощника 
Цейтлина, сообщая о препятствии с Вашей стороны. Под-
тверждаю вторичное освобождение. О действиях сообщаю 
Крайкому».

В этот же день Северо-Кавказский краевой прокурор Бур-
мистров направляет секретарю Северо-Кавказского край-
кома ВКП(б) А.Микояну письмо следующего содержания: 
«Политтройкой ГПУ СК 1.12.25 г. за кражу лошади обвинял-
ся гр. Ч., ингуш, 17 лет и приговорен условно к высылке в 
Сибирь.

21 ноября 1925 г. в бандитизме обвинялся гр. Б. и также 
был приговорен к высылке условно. Мотивы к условному 
осуждению служили: недостаточность данных и обвиняемые 
были освобождены 29.12.25 г. По прибытии их в Ингушетию, 
без всяких к тому поводов и оснований 17.01.26 г. распоря-
жением Предоблисполкома Мальсагова были вновь заклю-
чены под стражу и на предложение прокурора Ингушетии 
освободить их, как лишенных свободы, был получен катего-
рический отказ, о чем и донес нам прокурор 20.01.26 г. При 
выезде помощника моего в Ингушетию с Комиссией КИКа т. 
Цейтлина, ему было поручено выяснить причину ареста и 
при подтверждении сообщенного ранее – освободить. Се-
годня получена телеграмма от ст. помпрокурора Цейтлина, 
сообщающая, что освобождению указанных граждан пре-
пятствует Предисполкома Мальсагов и секретарь Обкома 
Зязиков.

Сообщая об изложенном, нахожу, что действия секрета-
ря Обкома Зязикова и Предоблисполкома Мальсагова яв-
ляются прямым вмешательством в действия органов коим 
представлено право осуществлять свои действия непосред-
ственно. Здесь же прямое вмешательство с запретом осу-
ществления распоряжения Краевой прокуратуры без всяких 
к тому оснований и поводов.

При таком положении прокуратура края не может осущест-
влять своих прав в Ингушетии через Областной прокурор-
ский аппарат, где целиком игнорируется секретарем Обкома 
директивы ЦК ВКП(б) о взаимоотношениях прокуратуры с 
партийными органами.

Прошу крайком принять зависящие от Вас меры к недо-
пущению в дальнейшем всякого вмешательства в работу 
прокуратуры и отмены ее распоряжений без внесения таких 
вопросов в крайком. Посылаемую же мною телеграмму об 
освобождении прошу подтвердить».

Этот вопрос стал предметом обсуждения на заседании 
бюро крайкома партии 25 февраля 1926 года. Заслушав со-
общения по вопросу «Дело об арестованных в Ингушетии» 
зам. прокурора края Френовского, заместителя полномоч-
ного представителя ОГПУ на Северном Кавказе Рудь, зав. 
Орготделом крайкома ВКП(б) Землячки и секретаря Ингуш-
ского обкома партии Зязикова, бюро крайкома ВКП(б) поста-
новило: «Принять к сведению сообщения тт. Френовского и 
Рудь по этому вопросу».

Здесь же по вопросу «Об Ингушском прокуроре» было 
принято постановление: «Утвердить согласованную край-
прокуратурой с т. Зязиковым кандидатуру т. Евлоева - стар-
шего помощника прокурора Ингушетии».

В последние дни февраля 1926 года состоялся очередной 
пленум Северо-Кавказского крайкома ВКП(б), в работе кото-
рого принял участие член крайкома партии Идрис Зязиков. 
Здесь он вместе с секретарем Ингушского обкома ВЛКСМ 
Эсмурзиевым был включен в состав Национальной комис-
сии Северо-Кавказского крайкома ВКП(б).

Постановлением секретариата крайкома партии от 30 
марта в распоряжение Ингушского обкома ВКП(б) был отко-
мандирован т. Гелин для работы в должности заведующего 
организационным отделом.

Там же был образован краевой национальный совет по 
вопросу культуры и просвещения Горских народов Северно-
го Кавказа, утверждено положение о нем.

Краевой национальный совет создавался в целях пла-
нового и постоянного содействия скорейшему культурному 
развитию горских народов Северного Кавказа, согласова-
ния и координирования плана работы и мероприятий всех 
краевых и местных советских органов и общественных ор-
ганизаций в области культуры и просвещения горских на-
родов, а также для непосредственного наблюдения и кон-
троля за своевременным проведением в жизнь возлагаемых 
на них культурных задач и мероприятий по осуществлению 
национальной политики в вопросах культуры вообще и кон-
кретных заданий и директив высших органов власти в част-
ности. Учреждается на правах самостоятельной единицы, 
непосредственно сносящейся с Крайисполкомом и Нарком-
просом, краевой национальный совет по вопросам культуры 
горских народов с широким представительством от местных 
автономных организаций, периодически созываемого в г. 
Ростове-на-Дону.

В компетенцию Национального совета входило:
а) составление планов, проработка общеплановых, куль-

турных вопросов и предложений в единый производствен-
ный или перспективный план Национального совета, а так-
же дачи заключений по плановым материалам с мест по 
вопросам культуры и просвещения горских народов Северо-

Кавказского края;
б) общее руководство в крае через соответствующие функ-

циональные учреждения всеми вопросами культуры горских 
автономных образований, как в области народного просвеще-
ния (программно-методическом, научно-исследовательском, 
краеведческом и др., политико–просветительном социаль-
ном воспитании, профобразовании), так и редакционно из-
дательском (Крайнациздательство), агропропаганды (Край-
зу), санитарно-гигиенические (Крайздрав) и т.п.;

в) разработка и представление на утверждение Крайи-
сполкома проектов постановлений, созыв съездов и кон-
ференций, национальной печати (издательства) горских 
автономных образований, а также возбуждение перед со-
ответствующими органами вопросов о пересмотре приня-
тых уже краевыми и местными органами постановлений, 
инструкций и прочее, противоречащих культурным интере-
сам той или иной национальности и национальной политики 
края.

Принятие соответствующих мер к тому, чтобы при состав-
лении бюджетов были предусмотрены расходы на культур-
ные нужды национальных автономных образований, а также 
при разассигновании получаемых по госбюджету и по крае-
вому бюджету средств были учтены их интересы с соответ-
ствующей дифференциацией бюджетов функциональных 
учреждений.

Наблюдение над осуществлением культурных производ-
ственных планов и программ в пределах единого краевого 
плана как в крае, так и на местах и принятие необходимых 
мер для правильного их выполнения и за своевременным 
и точным выполнением постановлений и директив высших 
государственных и краевых органов власти по вопросам 
культуры и просвещения национальных автономных обра-
зований, а также наблюдение и контроль за правильным и 
целесообразным использованием на местах всех матери-
альных ресурсов, отпускаемых государственными и краевы-
ми органами по вопросам культуры и просвещения горских 
народов края.

Все практические вопросы, принимаемые Советом, долж-
ны проводиться в советском порядке через соответствую-
щие органы.

Национальный совет по вопросам культуры и просвеще-
ния автономных национальных образований состояло из 
представителей отдельных горских народов в следующем 
количестве: Чечни-2, Ингушетии-1, Осетии-2 (дигорец и 
иронец), Кабарды-1, Балкарии-1, Карачая-1, Черкессии-1, 
Абазинцев-1, Нагайцев-1, Адыгеи-1, Шапсуги-1, Туркмен-1, 
Тюрко-татар-1, Калмык-1.

Национальный совет периодически созывался президиу-
мом, не реже одного раза в три месяца, для рассмотрения и 
разрешения задач, указанных выше.

Совет пользовался аппаратом КрайОНО и имел ученого 
секретаря.

Взаимоотношения Национального совета с КрайОНО и 
другими учреждениями, ведущими культурную работу, уста-
навливались особой инструкцией.

При обсуждении вопросов, касающихся отдельных ве-
домств, в Национальный совет приглашались представите-
ли этих ведомств с правом совещательного голоса, а также 
сведущие лица. 

Представитель Национального совета имел право при-
нимать участие в заседаниях Северо-Кавказского плана и 
Бюджетной комиссии при обсуждении вопросов, касающих-
ся культуры и просвещения горских народов с правом ре-
шающего голоса.

Через некоторое время по представлению И.Зязикова 
представителем в состав Национального совета при Крае-
вом отделе народного образования был введен Заурбек 
Мальсагов – заведующий Ингушским ОНО.

Наступило время очередного обследования крайкомом 
партии Ингушской областной парторганизации. Идрис Бей-
султанович с одобрением относился ко всяким проверкам, 
обследованиям со стороны краевых и центральных орга-
нов.

Единственное его требование было, чтобы они приноси-
ли практическую пользу. А это могло быть при условии, что 
проверяющий сам компетентен, умеет сделать правильный 
вывод из увиденного и дать полезные рекомендации. С этой 
точки зрения, учитывая детальное обследование каждого 
участка работы областной парторганизации, последняя про-
верка имела важное значение для Идриса Зязикова.

Признав общее состояние парторганизации удовлетвори-
тельным, вместе с тем проверяющим для устранения ряда 
имеющихся недочетов рекомендовано было принять сле-
дующие мероприятия: 

В области организационной
Считать своевременным упразднить существующие рай-

бюро и созвать партконференции и провести выборы район-
ных партийных комитетов.

Предполагаемую организацию нового райкома Ассиновско-
го считать нецелесообразной, ввиду отсутствия в этом надоб-
ности, а также средств для содержания штата.

После организации райкомов не допускать такого положе-
ния, чтобы окружные советские, профсоюзные и кооператив-
ные органы проводили свою работу через голову райкомов и 
без их ведома, что сейчас имеет место.

Не допускать организацию партячеек из одних только кан-
дидатов. Имеющуюся активность беспартийных в стрем-
лении в партию необходимо использовать на обществе, но 
лучших из них после соответствующей работы постепенно 
вовлекать в партию.

Существующие ячейки из кандидатов партии необходимо 
оформить путем посылки в них на постоянную работу под-
готовленного члена партии (в качестве секретаря) и прикре-
пления членов партии, живущих в данной местности, но ра-
ботающих в других пунктах.

Необходимо периодически направлять работников, как об-
ластного масштаба, так и районного, для временной работы 
в селах, этим самым улучшая работу сельских ячеек.

Инструкторов Областкома и Райкомов почаще посылать 
в сельские ячейки для инструктирования и в каждом случае 
перед выездом давать последним задания по трем вопросам, 
которые подлежат проверке, для дачи конкретных указаний 
ячейкам на местах.

Отчетность сельских ячеек необходимо как можно упро-
стить, требуя самое необходимое, что может характеризо-
вать работу ячейки, принимая во внимание слабые техниче-
ские возможности ячеек.

Стремиться ввести плановость в работу их ячеек хотя бы в 
пределах тех возможностей, которые сейчас имеются, оста-
навливая на то внимание при каждом посещении работника-
ми области и района сельских ячеек.

В области партийно-воспитательной 
работы

На ближайшее время добиться ликвидации технической 
неграмотности среди членов и кандидатов партии как на род-
ном языке, так и на русском, там где есть желание учиться 
по-русски, путем лучшей постановки школ – передвижек, уде-
ляя им больше средств как из местных источников, так и из 
средств, отпускаемых центром, считая эту задачу как одну из 
важнейших, требующую серьезного отношения к ней.

Школам–передвижкам стремиться в первую очередь об-
служивать всех членов и кандидатов партии и комсомола, и 
улучшить постановку работы по ликвидации неграмотности 
среди последних.

Одновременно с ликвидацией технической неграмотности 
ставить задачу ликвидировать и политическую неграмот-

ность среди членов парторганизации области. В первую оче-
редь нужно добиться знания устава и программы партии со 
стороны всех членов и кандидатов партии, особенно в сель-
ских ячейках эту задачу поставить как ударную.

Областкому срочно принять меры к переводу программы 
и устава партии на местный язык, этим самым облегчить 
ознакомление ими сельских партячеек, имея ввиду, что на 
русском языке встречаются большие затруднения в силу не-
знания русского языка.

Наряду с этим, необходимо сейчас же приступить к прора-
ботке решений 14 партсъезда и 3 краевой партконференции 
для чего необходимо при областкоме организовать группу то-
варищей националов и направить последних для занятий с 
сельскими ячейками, используя единый партдень (пятницу) 
для выездов этих товарищей в те села, где ячейки не в состо-
янии справляться с этой работой своими силами. Местную 
печать использовать для ознакомления организации с реше-
ниями съезда и конференции, для чего на страницах газеты 
создать специальный отдел «решения партии», где система-
тически освещать вопросы в плановом порядке; райкомам 
добиться чтения этого отдела всеми членами, кандидатами 
партии и комсомольцами, периодически проверяя эту работу 
при выезде товарищей на места.

Обкому дать конкретные указания об оживлении партсобра-
ний, путем постановки наиболее жизненных вопросов мест-
ного значения: хозяйственные, советские, кооперативные и 
т.д. Обкому и райкому следить за принятыми решениями и 
за проведениями их в жизнь, периодически давая указания 
во всех случаях их проявления общепартийной жизни в этих 
вопросах, этим самым приучая ячейки к серьезному подходу 
и правильному руководству.

В области комсомольской работы
Учитывая важность работы комсомола, количественный 

рост которого значительно перерастет парторганизации, сла-
бость сельских партячеек, а также большую активность КСМ, 
необходимо добиться полного влияния над комсомольскими 
ячейками.

Партячейки должны выделить наиболее выдержанных чле-
нов и кандидатов партии для работы в комсомоле, одновре-
менно усилить партядро комсомола, принять меры против 
членов и кандидатов партии, которые не желают работать в 
комсомоле, особенно против тех, которые считают эту работу 
второстепенным делом, ввиду их перероста комсомольского 
возраста.

Имевшее место противопоставление комсомола партии 
должно быть категорически осуждено, как антипартийное яв-
ление. Обкому партии усилить руководство работой Обкома 
РЛКСМ, дабы избежать возможности возникновения подоб-
ных явлений.

Обкому и райкомам ввести в систему постановку докладов 
на Бюро, как секретарей комсомольских организаций, а также 
выделенных товарищей для руководства комсомолом.

В области роста комсомола необходимо учесть за счет кого 
растет комсомол, а также сообразоваться с возможностью 
охвата его, обратить особое внимание на вербовку в комсо-
мол рабочих города из националов с целью укрепления про-
летарского руководства в КСМ.

Женработа
Отмечая достижения в работе среди женщин, необходимо 

в дальнейшем работу усилить путем организации кустар-
ных артелей женщин, ведя в них одновременно политико-
просветительскую работу.

Облкому в дальнейшем вести работу среди членов и кан-
дидатов партии и комсомола по разъяснению важности и не-
обходимости участия женщин в советском строительстве и 
что в основе ее участия должны лежать раскрепощение жен-
щины от бытовых, семейных и общественных предрассудков, 
существующие среди сельского населения и, в частности, 
среди коммунисток.

В дальнейшем рассмотрение института делегатских собра-
ний необходимо сообразовать с возможностью их охвата и с 
учетом пользы работы, которую можно получить.

Вообще, весь план работы среди женщин необходимо стро-
ить исходя из наличия имеющихся сил, стремясь построить 
его реально, дабы было возможно выполнение, построение 
плана должно быть под углом зрения окончательного раскре-
пощения и активного участия женщин в советской, коопера-
тивной и общественной работе.

В области профработы
Необходимо более уточнить руководство всеми союзами, 

обратив особенное внимание на работу союза сельскохозяй-
ственных и лесных работников, имеющего первостепенное 
значение, руководство фракциями союза должно быть по-
строено так, чтобы осуществить партвлияние над работой 
профорганизаций, однако избегая мелочей опеки.

Учитывая возросшую активность служивого элемента, его 
напор во все союзные организации, необходимо вниматель-
но следить за этим процессом и использовать положитель-
ные моменты этой активности в сторону постановки совет-
ской работы, одновременно вести борьбу с отрицательными 
явлениями этой активности.

Областкому необходимо дать точные указания о задачах и 
работе фракций, их круг деятельности и указать на недопу-
стимость самостоятельной связи по фракционной линии.

Наблюдающееся противопоставление отдельных партий-
цев, работающих в низовых парторганах, ячейке в целом, 
считать недопустимым, Облкому принять меры к его изжитию 
в ближайшее время, путем дачи указаний на места по сле-
дующим вопросам:

а) о создании фракции там, где это возможно (при наличии 
в беспартийном выборном органе 3-х партийцев);

б) о порядке работы фракции, ведение дел;
в) о руководстве работой фракций.
Имеющие место трения между отдельными хозяйственни-

ками и низовыми профячейками, в виду неправильных взаи-
моотношений, в результате чего является снятие выборного 
профработника, необходимо устранить, конфликты улажи-
вать на месте без ущерба для данного предприятия, автори-
тета профсоюза.

В связи с постепенным развертыванием местной промыш-
ленности, Облкому и Облсовпрофу необходимо разработать 
план для подготовки кадра профработников из националов, 
также по возможности пропустить через профкурсы национа-
лов, работающих на профработе.

В области советского строительства
Отмечающиеся моменты стремления со стороны отдель-

ных руководящих советских работников уйти из-под руковод-
ства партии должны быть решительно осуждены и устране-
ны.

Областкому усилить свое руководство всеми отраслями со-
ветского строительства, путем постановки отчетных докладов 
руководителей советских органов на бюро, давая конкретные 
указания и добиваясь точного их выполнения: в этом отноше-
нии обратить особое внимание на работу Окрисполкомов и 
на их взаимоотношения с Райкомами (Райбюро) партии.

Бюрократам соваппарата, особенно остро чувствуется 
в национальных областях, где без внимательного подхода 
к делу и населению невозможно поднятие авторитета со-
ветской власти в массах; для устранения этого необходимо 
уделить внимание на борьбу с этими явлениями, привлекая 
общественное мнение к этому вопросу.

Отмечая в общем удовлетворительный результат перевы-
боров сельсоветов по области: возросшая активность насе-
ления, больше % участников в выборах, удовлетворитель-
ная организованность бедноты и середняков – вместе с тем 

Обкому необходимо принять меры к устранению недочетов 
как-то – лишение права голоса граждан без всяких мотивов 
и оснований и т.д.

Работа Комитетов общественной 
Взаимопомощи

Комитеты взаимопомощи необходимо организовать там, 
где есть достаточная материальная база. Существование 
их там, где таковой нет, бесполезно. Обкому и Облисполко-
му обсудить возможность организации КОВов в нескольких 
населенных пунктах, создать им материальную базу, причем 
работу вести под углом зрения большего участия самого на-
селения в создании материальной базы, используя благопри-
ятное отношение бедноты и середняков к ККОВам».

И вот наступил день, грустно-исторический для ингушского 
народа, когда распался дуэт, фактически создавший Ингуш-
скую автономную область и сделавший невозможное в пер-
вые два года ее становления. Идрис Бейсултанович Зязиков 
и Иналук Гайтиевич Мальсагов могли решить вдвоем прак-
тически любой полезный для Ингушетии вопрос в Северо-
Кавказском крайкоме партии и крайисполкоме. А что выхо-
дило за рамки компетенции краевых органов они разрешали 
во ВЦИКе РСФСР и ЦИКе СССР. Особенно велика дуэтная 
роль И.Зязикова и И.Мальсагова в установлении точных гра-
ниц Ингушетии после выхода из состава Горской Республи-
ки с Северо-Осетинской автономной областью, Сунженским 
автономным округом, а также с Кабардино-Балкарской авто-
номной областью.

Но, к сожалению, всякому хорошему когда-то приходит ко-
нец.

31 марта 1926 года на заседании бюро Северо-Кавказского 
крайкома партии был заслушан доклад Ингушского обкома 
ВКП(б), с которым выступил Идрис Зязиков. В его обсужде-
нии приняли участие инструктор крайкома партии Шульман и 
председатель Ингушского облисполкома Иналук Мальсагов.

В итоге обсуждения бюро крайкома приняло постановле-
ние:

«Поручить комиссии в составе: тт. Коршунова (председа-
тель), Зязикова, Мальсагова, Бальяна, Саркиса, Новикова, 
Алексеевой, Шульмана и Евсеева на основе обсуждения со-
ставить резолюцию по докладу Ингушского обкома и внести 
на утверждение бюро.

Ввиду единогласного решения Ингушского обкома и лич-
ного желания т. Мальсагова перейти на другую работу пере-
вести т. Мальсагова для работы в крае.

Предложить Ингушскому обкому обсудить вопрос о воз-
можности перевода т. Зязикова на работу председателем Об-
лисполкома.

Обязать тт. Зязикова и Мальсагова и всех членов партии - 
делегатов областного съезда советов на съезде не выступать 
по вопросам личного порядка и не дискредитировать ответ-
ственных руководителей области.

Считать правильным решение обкома, что до своего отъез-
да т. Мальсагов должен сделать отчетный доклад Исполкома 
на областном съезде советов.

Представителем КИКа на областной Ингушский съезд со-
ветов командировать тов. Одинцова». 

На следующем же заседании бюро крайкома партии 2 
апреля 1926 года по предложению Анастаса Микояна быв-
ший председатель Ингушского облисполкома Иналук Гайтие-
вич Мальсагов был назначен заместителем председателя 
Северо-Кавказского плана и по совместительству членом 
Президиума и заместителем Председателя Краевого Совета 
Сельскохозяйственной Кооперации.

Здесь же была утверждена резолюция по докладу Ингуш-
ского обкома ВКП(б), в которой говорится:

«Отмечая хозяйственный рост и усиление авторитета Сов-
власти в Ингушской автономной области – признать необхо-
димым и в дальнейшем сосредоточить внимание областных 
и краевых организаций на деле укрепления и развития хозяй-
ственной и политической жизни области.

Констатировать отсутствие в прошлом правильного регу-
лирования роста партии, приведшем к ненормальному ее 
разбуханию за счет элементарно неграмотных и политически 
совершенно сырых слоев населения, а также служащих, одо-
брив взятую областкомом в дальнейшей работе линию на 
замедление ненормального роста организации, строго руко-
водствуясь директивным указанием крайкома, в отношении 
более жесткого проведения линии по сокращению приема 
кандидатов вплоть до временного прекращения этого прие-
ма.

В этих же целях необходимо: а) перевод из кандидатов в 
члены ВКП(б) производить не иначе как по мере ликвидации 
элементарной технической и политической неграмотности 
кандидатов; б) признать первоочередной задачей в области 
внутрипартийной работы ликвидацию азбучной неграмотно-
сти и партийно-политическое воспитание вновь вовлеченных 
в ряды парторганизации членов.

Одновременно с этим предложить Облкому следить за 
ростом комсомола, регулировав его (рост) в соответствии с 
реальной возможностью силами и средствами областной ор-
ганизации для развертывания среди молодежи организаци-
онной и воспитательной работы.

В целях сокращения сравнительно больших расходов (42 
работника на 500 с лишним членов организации) на содер-
жание партаппарата предложить Облкому строго придер-
живаться установленной крайкомом сметы, соответственно 
уменьшив число платных работников парткомов.

 Поручить Облкому в дальнейшей работе взять курс на ре-
организацию существующей системы назначаемых из центра 
райбюро - районными комитетами, избираемыми на район-
ных партконференциях. Эта реорганизация должна быть осу-
ществлена постепенно, с учетом условий каждой реоргани-
зации и вместе с тем она должна вызвать увеличение числа 
платных работников в районах.

Укрепить уже организованные производственные артели 
для горянок и усилить политико-просветительную работу в 
них, считая эти артели как одну из лучших форм организации 
и воспитания трудящихся женщин Ингушской автономной об-
ласти.

Предложить ингушскому облкому впредь не допускать 
позаимствований из советского бюджета средств на содер-
жание партаппарата, считая, что оплачиваемые крайкомом 
штаты вполне достаточны».

Не согласившись с отдельными моментами и формули-
ровками резолюции, Идрис Бейсултанович написал «Осо-
бое мнение» и представил его секретарю крайкома партии 
А.Микояну до начала заседания бюро:

«В комиссии по резолюции у нас по двум пунктам получи-
лись разногласия.

В пункте, где говорится о чрезмерном росте организации я 
настаивал на том, чтобы в этом пункте указали, что Облком 
уже взял линию на задерживание роста организации и что 
эту линию нужно проводить более жестко. Такое дополнение 
я считаю необходимым, поскольку на заседании Бюро полу-
чилось как будто мнение у некоторых товарищей, что мы не 
проводили партийной директивы.

В пункте, где говорится о том, чтобы уложиться в штатах 
данных Крайкомом, тов. Коршунов выдвинул свою формули-
ровку, отвергнутую большинством комиссии, которая гласит: 
«Взять линию на максимальное сокращение партаппарата». 
Считаю, что наши штаты Крайкомом обрезаны настолько, 
чтобы обрезать их дальше нельзя, без роспуска райбюро, а 
сделать последнее значит затормозить организационную ра-
боту.

Я настаиваю на формулировке, принятой большинством 
комиссии. Так как мне необходимо выяснить сегодня и Вы за-
няты, я бы просил сказать Ваше мнение.

Зязиков».
Надо отметить, что при принятии вышеизложенной резо-

люции в окончательном варианте все замечания Идриса Зя-
зикова были учтены.
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На протяжении ловзар 
внимание сосредотачива-
лось на лучших танцующих 
парах. Музыканты вдохно-
венно играли на чондырг и 
барабане, мужчины хлопали 
в ладони в такт, подбадривая 
танцоров. Оставив на какое-
то время партнёршу, танцор 
временами подходил к муж-
ской группе, вдохновляющей 
его, и перед ними выполнял 
азартный и воинственный 
перепляс, где показывал всё 
своё мастерство. Традицион-
ный ингушский танец раньше 
имел спокойный ритм. «По 
рассказам стариков раньше 
танцы были медленнее, было 
позорно, если бляхи, свисаю-
щие с кавказского ремешка, 
столкнутся и будут шуметь. 
Кроме того, раньше прово-
дились состязания в танце, 
подвешивая к поясу опреде-
лённое количество альчиков. 
Танцоры постепенно ускоря-
ли темп. Проигрывал тот, у 
кого альчики столкнутся».89

В прошлом во время ли-
хого танца юноши, окружаю-
щие издавали воинственные 
крики, заглушаемые бес-
прерывной пальбой, порой 
стреляли и в землю под ноги 
танцующему. «Это скорей 
северокавказский обычай»,90 
- пишет М.Агларов. Переби-
рая быстро ногами, юноша 
описывал круги, прельщая 
ловкостью, виртуозностью, 
неожиданно возникая перед 
ускользавшей всякий раз 
партнёршей. В ингушских 
танцах считается предосу-
дительным и недопустимым 
прикосновение мужчины к 
девушке в танце, даже если 
они родственники. Сюжет 
танца описан в романе «Из 
тьмы веков» И.Базоркиным: 
«Калой танцевал на носках. 
Руки его в плавных и широ-
ких движениях, словно взма-
хи косаря, заходили за спину, 
поднимались перед грудью. 
А ноги резко подсекали одна 
другую и легко кружили его. 
Калой танцевал для всех. То 
он возникал перед девуш-
ками, то отдавал должное 
своим друзьям, то переходил 
к тому месту, где сидели по-

жилые. И все время он ни на 
миг не упускал из виду свою 
девушку. Он как бы дразнил 
её свободой. И как только 
она, думая, что он увлёкся, 
забыл о ней, устремлялась 
на девичью часть круга, он 
кидался наперекор, пре-
граждая дорогу».91 Танец 
Калоя, по воспоминаниям 
А.Базоркиной, был написан 
с танца Орцхо Мальсагова. 
Учёный и общественный 
деятель Орцхо покорял уни-
кальным талантом танцора. 
Признаком удали считалось 
и считается, когда юноша, 
сомкнув пальцы за спиной 
девушки в танце может об-
хватить талию, не прикаса-
ясь к ней. Если танцор пере-
крывает партнёрше танцем 
все дороги, то по этикету ей 
следует танцевать на месте. 
Находясь в танце рядом с 
партнёром, девушке следо-
вало опускать руки, и взгляд 
останавливать на газырях 
его черкески.92 По мере уско-
рения ритма, воздух разры-
вается криком: «Орс тох!». И 
только скромность девушки, 
соответствующая прекрас-
ному, должному в нравствен-
ном облике ингушки, снова 
вводит партнёра в уравнове-
шенный танец. 

Сливаясь воедино, тан-
цующая пара приводила в 
восторг зрителей изяще-
ством, грацией и вместе с 
тем страстностью движений. 
«Именно в этом слиянии ра-
дости и веселья, перед каж-
дой девушкой и перед каж-
дым юношей открываются 
возможности показать себя 
с лучшей стороны, показать 
своё мастерство, свой ум, 
свою воспитанность, а роди-
телям и старшим порадовать-
ся достижениям молодёжи. 
Здесь пробуждается у каждо-
го стремление быть лучше, 
красивее, достойнее...».93 
Танцы способствовали фи-
зическому и духовному со-
вершенствованию людей, их 
эстетическому и нравствен-

ному воспитанию, в частно-
сти, развитию в них чувства 
доброты94. 

Особое уважение и почте-
ние вызывал танец старца, 
виртуозностью телодвиже-
ний приводивший в восторг 
присутствующих. Все стоя 
привет-ствовали такой та-
нец. С неменьшим восторгом 
встречали танец почётного 
для семьи гостя.

Психологическое едине-
ние, эстетическое взаимопо-
нимание в танце происходит 
через пробуждение внутрен-
них ритмов. В ингушских тан-
цах поражают не внешние 
трюки, а целомудрие, эле-
гантность, грация, благород-
ство осанки, совершенство 
владения своей пластикой95.  

Апофеозом ловзар был 
танец коня. Юноша в черке-
ске, опоясанный серебряным 
оружием и конь в серебряной 
сбруе превосходили часто 
ожидания. Конь гарцевал 
под звуки мелодии, которая 
так и называлась: «мелодия, 
под которую кружат коня». 
Увеселительные мероприя-
тия имели важное значение 
в жизни общества и воздей-
ствовали на сознание объе-
диняющей силой. Они были 
выработаны самой жизнью 
северокавказских социумов 
и благотворно воздейство-
вали на взаимоотношения 
людей. Наши далёкие и 
близкие предки понимали ис-
тину жизни. Праздники учили 
ориентироваться в реаль-
ных жизненных ситуациях, 
развивали психологическую 
устойчивость, вырабатывали 
активное отношение к жизни 
и целеустремленность в вы-
полнении поставленной цели. 
Это был своего рода тест, с 
помощью которого выявля-
лись результаты социализа-
ции личности, её интеллект. 
В душевной радости людей 
разных возрастов и разных 
национальностей происходи-
ло единение, основанное на 
красивых обычаях, полных 

уважения к человеческой 
личности. В ненавязчивой 
форме происходила преем-
ственность культур, переда-
ча духовных ценностей. 

К сожалению, многие цен-
ности ловзар сегодня уже 
утеряны, хотя делаются по-
пытки возродить старые 
традиции. По глубине и силе 
эмоционального воздействия 
на людей, ни один вид чело-
веческой деятельности не 
может сравниться с таким 
уникальным творением на-
рода, как ловзар. Нельзя не-
дооценивать роль и значение 
танцевальной и музыкальной 
культуры в жизни человека, 
роли комического искусства и 
логических вопросов для от-
дохновения, формирования 
психики и интеллекта. Со-
прикосновение с глубинными 
пластами народной жизни, 
его обычаями и обрядами, 
трудовыми, нравственными 
и эстетическими нормами и 
традициями, оказывает на 
молодых людей благотвор-
ное действие. 

Игрище (ловзар) удовлет-
воряло потребность в отды-
хе и разрядке, упражняло в 
самообладании. Атмосфера, 
пронизанная радостью и ве-
сельем, наполняла душев-
ные искания эмоциональным 
переживанием, дружеским 
опытом общения, и в конеч-
ном итоге переводила вос-
принятую абстракцию на 
уровень подсознания, т.е. 
способствовала трансфор-
мации идеи в своеобразный 
нравственный императив 
поведения. Игрище давало 
перерыв в повседневности, с 
ее монотонностью и жесткой 
детерминацией образа жиз-
ни. И в то же время игрища 
«…были призваны способ-
ствовать правильному, удач-
ному переходу группы из 
одного состояния в другое, 
что, в сущности, составляло 
сверхзадачу игрища»96 . 

Со временем игрища ста-
ли проводиться всё реже. 

Ловзар, как институт, бла-
гополучно пережил эпоху 
древних религий, период 
христианской религии, более 
века сохранялся в условиях 
ислама, и всё реже встреча-
ется сегодня. На протяжении 
длительного времени идео-
логией бывшего советского 
государства шаг за шагом 
вытравлялось всё, что не-
сло в себе оригинальность и 
самобытность культуры. Это 
объяснялось желанием соз-
дать образ шаблонного со-
ветского человека, и запре-
щением ислама принимать 
участие в публичных забавах 
в сообществе с женщинами. 
Большие празднества по-
степенно стали проводиться 
реже. В настоящее время 
мы находим, что молодёжь, 
лишённая этой возмож-
ности, ищет отдохновения 
пространно, в связи, с чем 
общественность Ингушетии 
всё чаще обсуждает вопрос 
о возрождении увеселитель-
ных мероприятий – ловзар. 

Первыми ступенями воз-
рождения национальных 
игр и игрища можно назвать 
всенародные праздники, 
которые проходят в горной 
ингушетии в июне – в дни 
празднования Дня республи-
ки, можно назвать Фестиваль 
национальных видов спорта 
и народного творчества, ко-
торый проходил в июне 2009 
года. Национальные игры 
прошли во всех населённых 
пунктах и завершились фи-
нальной частью в дни празд-
нования Дня республики. От-
крыл игры «средневековый 
ингушский воин» в доспехах. 
Инициатором фестиваля вы-
ступил олимпийский чемпи-
он, советник Президента РИ 
И.Арсамаков. Мероприятия 
были организованы на вы-
соком уровне. Спортивные 
состязания: скачки, едино-
борство, метание камня, 
подтягивание и мн.др. сопро-
вождались праздничными 
концертами, в которых при-

нимали участие творческие 
коллективы и видные ингуш-
ские артисты. Национальные 
костюмы и музыка создавали 
особую гармонию на празд-
нике. Зажигательные танцы, 
хлопки и мелодии зазывали в 
круг всё новые и новые пары 
танцоров.

Как положительный фак-
тор можно отметить и то, 
что в последние месяцы всё 
активнее обращается вни-
мание на то, что свадебные 
торжества должны прохо-
дить более торжественно. 
Активную поддержку в этом 
добром начинании оказыва-
ют творческие коллективы 
Министерства культуры РИ.

Ловзар, так и остаётся же-
ланным для многих предста-
вителей ингушского обще-
ства. И даже, те, кто себя 
ограничивают от участия 
в танцах, не может скрыть 
общей радости за тех, кто 
сохраняет искусство нацио-
нального танца, красоту род-
ного слова, самобытность 
народной культуры. В ходе 
ловзар выявляется нрав-
ственная социальная сила 
и энергия общности. Ловзар 
удовлетворяет потребность в 
отдыхе и разрядке, упражня-
ет в самообладании, напол-
няет душевные искания эмо-
циональным переживанием, 
дружеским опытом общения, 
и в конечном итоге оказывает 
воздействие на подсознание, 
вызывая уважение к своей 
культуре, к своему народу.
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Ловзар – как социальный 
и духовный институт

Посвящается женщинам, у которых неизлечимо боль-
ные дети, и скорбящим от невосполнимой утраты  
безвременно потерянных родных и близких, сестрам, 
женам, матерям, бабушкам.

тЕРПЕНИЕ – 
бесценная 

жемчужина разума

Очень трудно проявлять 
терпение в момент силь-
ных  жизненных потрясений, 
таких, например, как изве-
стие о неизлечимой болез-
ни ребенка, потеря  родных 
и близких людей. Но нужно 
помнить, что все происходя-
щее с нами – это испытание 
от Создателя. Сколько  слу-
чаев, когда мать  переживает 
свое дитя, не в силах что-то 
предпринять или изменить 
ситуацию. Каждая беда 
оставляет рубец на сердце 
и вызывает шок. Терпение 
предполагает упование на 
Аллаха. Оно бывает двух ви-
дов: вынужденное терпение, 
которое создает себе сам че-
ловек, например, испытание 
болезнью, различными про-
цедурами, которые он пере-
носит, стиснув зубы. 

Искреннее терпение  озна-
чает терпение с Аллахом, во 
имя Него и   благодаря Ему, 
без жалоб и истерик, слабо-
сти, даже если на человека 
обрушатся десятки бед. В 
народе говорят: «Оттерпим-
ся – и мы   людьми будем». 
Одной из самых важных осо-
бенностей верующего чело-
века  является  терпение - 
сабр.  Сабр учит  тому, что в 
радости и в горе, в достатке и 
в нужде, в любых жизненных 
ситуациях не стоит  терять 
присутствие духа, веры в 
Бога, но надо противостоять 
греховному и надеяться на 
благополучный исход любой 
ситуации. Иными  словами 
терпение, наряду с высокой 
моралью и благими дея-
ниями, - одна из важнейших 
благодетелей верующего че-
ловека, который в самых тя-
желых испытаниях остается 
самим собой и стремится за-
служить благоволение  Алла-
ха. Принимаемые с терпени-
ем и стойкостью страдания 
очищают душу и приближают 
человека  к Аллаху. Терпе-
ние во имя Господа преоб-
ражает  людей. Такие люди,  
особенно женщины, всегда 
являлись примером стойко-
сти, с них брали пример, ими 
восхищались, они,  спрятав 
глубоко свою беду и скорбь, 
умели и умеют противосто-
ять трудностям, оставаясь 
добрыми и вежливыми. Од-
ним словом, терпение – это 
умение переносить первый 
удар  беды. Терпение также 
– в сопротивлении грехам, 
терпение – в упорстве слу-
жения Аллаху.

В арабском языке слово 
«сабр» - терпение и назва-
ние очень горькой травы 
«сабир» - одного корня. Тер-
петь - все ровно, что пробо-
вать эту горькую траву. Но 
горечь испытания лишь в 
начале заставляет страдать. 
Затем терпение всегда воз-
награждается сладкими пло-
дами. Если суметь правиль-
но  пережить шок от беды, 
то несчастье обращается в 
милость, печаль – в удоволь-
ствие, боль - в усладу.

С терпением человек от-
носится к запретному и, тем 
самым, охраняет себя от гре-
хопадения.

Терпение Пророка (Да бла-
гословит его Аллах и привет-
ствует) было безграничным, 
как и его великодушие. Он 
был полон веры с головы до 
кончиков ногтей. Несмотря 
на пытки и оскорбления со 
стороны многобожников – 
язычников, он показал при-
мер  терпения всем, кто были 
первыми мусульманами, и 
его противниками.

Видный римский фило-
соф Эпиктет говорил:  «Ког-
да соблазны одолеют тебя 
в грезах твоих, при первой 
же возможности постарайся 
уйти от них. Иначе потом ты 
уже не сможешь вернуться 
оттуда, куда тебя унесли». В  
результате такого отношения 
к запретному со временем 
у человека вырабатывается 
устойчивость против него, 

это становится частью его 
характера. Каждый человек, 
независимо  от того, верую-
щий он или нет, в определен-
ные периоды жизни может 
быть щедрым, проявлять не-
виданную стойкость в труд-
ные минуты. Однако, если он 
делает все это, когда ему это 
выгодно – к сожалению, есть 
и такие, кто без выгоды себе 
не делает ничего, устанавли-
вает для себя некие рамки 
благочестия, то все хорошее, 
что он совершил, может в миг 
потерять всякую ценность 
перед Всевышним. Терпе-
ние, наряду с высокой мо-
ралью и благими  деяниями, 
человек должен совершать 
ради Аллаха, он таким об-
разом  стремится заслужить  
милость Господа. Терпение и 
вера в Создателя  помогают 
возрождению души, очища-
ют сердце от духовной гря-
зи, украшают его добротой, 
щедростью и состраданием. 
В богатстве и в радости  ве-
рующий восхваляет и бла-
годарит Аллаха, во время 
беды и лишений он уповает 
на милость Господа и в Его 
имени находит успокоение. 
Он всегда терпелив, кроток, 
искренен, вдохновен и благо-
дарен. Словом, мусульманин 
с терпением исполняет все 
заповеди искренне. Мудрец 
сказал: «Терпением  мы до-
бьемся больше, чем силой». 
Сознательный  мусульманин 
любит людей, проявляет  к 
ним свою симпатию, что 
является высоким достоин-
ством человека, как члена 
общества. Подобное каче-
ство присуще высокоразви-
тому мусульманину, усвоив-
шему суть послания своей 
религии, и который   может 
помочь донести до  людей 
слово истины, познакомить 
их с теми высшими ценно-
стями, что оно в себе несет. 
Объясняется же это тем, 
что люди прислушиваются к 
тому, кого любят и кому до-
веряют  и соглашаются со 
словами, исходящими от тех, 
к кому  они чувствуют хоть 
какое-то  доверие,  симпатию 
и  расположение.

  Вот почему все в  поло-
жении такого мусульманина 
является  благом. Если с ним 
случается радостное, язык  
неустанно благодарит свое-
го щедрого Господа, а в беде 
он проявляет  терпение,  по-
винуясь велению Аллаха, 
и остается  довольным  Его 
решением и предопреде-
лением.  Терпение и   удо-
влетворенность истинного 
мусульманина объясняются 
его глубокой убежденностью 
в том, что вера в решение 
и предопределение Аллаха  
является одним из столпов 
веры в целом, и он верит в 
то, что все  происходящее 
с ним в этой жизни не мог-
ло  обойти стороной, ибо 
это было предопределено, и 
поэтому он был не в силах 
отразить это.

Очень важно, чтобы че-
ловек был осмотрительным 
при выборе друзей и тех 
мест, где он бывает, чтобы в 
результате этого выбора его 
вера, праведность, благо-
честие и понимание только 
увеличились. Необходимо 
отстраняться от дурных то-
варищей и общества.  Чело-
век несет ответственность за 
очищение своей души,  а  в 
дурном обществе душа тем-
неет, а сердце покрывается 
ржавчиной. 

Терпение – это черта ха-
рактера человека, которая 
делает его совершенным и 
истинно осознанным, укре-
пляя все его иные достойные  
качества. Пусть  Всевышний 
Аллах поможет нам укрепить 
нашу веру, чтобы провести 
дни нашей короткой жизни с 
богоугодным терпением.

Марем АУШЕВА

(Продолжение.
 Начало в № 17-18)

АХРИЕВ ЧАХ ЭЛьМУРзИ-
ЕВИЧ (1850–1914) – ингуш, 
родился в селении Фуртоуг 
Терской области. В 1857 г. 
семилетним мальчиком был 
взят в аманаты и помещен 
во Владикавказскую военную 
кантонистскую школу, в кото-
рой пробыл до 1862 г., затем 
продолжил учебу в Ставро-
польской гимназии, которую 
через 6 лет успешно закон-
чил. После окончания учебы 
два года провел по болезни 
на родине, тогда же начал 
писать статьи по этнографии. 
В 1870 г. поступил в Нежин-
ский юридический лицей и 
после его окончания стал чи-
новником правительственной 
администрации на Северном 
Кавказе. С 1874 по 1882 г. 
служил кандидатом на слу-
жебную должность, мировым 
судьей и судебным следова-
телем. С 1882 г. поселился в 
Азербайджане, где служил по 
ведомству государственных 
имуществ до своей отставки 
в 1912 г . 

Помимо служебных обя-
занностей, он упорно зани-
мался изучением этнографии 
своего народа. Им были на-
писаны следующие статьи: 
«Присяга у ингушей», «Нрав-
ственное значение присяги 
у ингушей», «О характере 
ингушей», «Об ингушских 
женщинах», «Сказание о ка-
наве Темира хромого», «Об 
ингушских кашах», «Этногра-
фический очерк Ингушского 
народа, с приложением его 
сказок и преданий», «Ингуш-
ские праздники». 

Работы Ч. Ахриева легли 
в основу исследований В.Ф. 
Миллера (Кавказские сказа-
ния о циклопах // Этногра-
фическое обозрение. 1890.  
№ 1), Г.А. Вертепова (Ингуши 
// Терский сборник. Владикав-
каз, 1892. Вып. 2), Б.К. Дал-
гата (Первобытная религия 
чеченцев // Терский сборник. 
1893. Вып. 3; Страничка из 
северокавказского богатыр-
ского эпоса // Этнографиче-
ское обозрение. 1901. № 4), 
Г.Н. Потанина (Восточные 
мотивы в средневековом ев-
ропейском эпосе. М., 1899).

БОРИСЕВИЧ КЛЕОФАС–
ИВАН (гг. рожд. и смерти не-
изв.) – в 1880–1890-х гг. по-
мощник землемера межевого 
управления Терской области. 
Автор ряда работ: – Сектант-
ство среди ингушей (Этногра-
фическое обозрение. 1893. 
№ 3). Статья посвящена но-
вому религиозному течению 
среди ингушей и их лидеру 
Батыл-хаджи Белхароеву. 
Дана краткая характеристика 
сектам Кунта-Хаджи и Батыл-
Хаджи, их особенностям, 
времени и месту их возник-
новения. Насколько основа-
тельный и вдумчивый подход 
был у автора можно судить 
по словам, которыми закан-
чивается статья: «Вот те све-
дения, какие я мог узнать о 
сектантстве среди ингушей, 
сведения эти отрывочные, 
случайные, потому что я слу-
чайно только и натолкнулся 
на этот вопрос» .

 – Черты нравов православ-

ных осетин и ингушей Север-
ного Кавказа (Этнографиче-
ское обозрение. 1899. № 1/2). 
В этой работе поднимаются 
вопросы семейной жизни, 
уделено внимание обычаю 
кровной мести, приведены 
краткие сведения о народных 
способах врачевания.

ВЕРтЕПОВ ГРИГОРИй 
АБРАМОВИЧ (гг. рожд. 
неизв.–ум. 1919). В 1887 г. 
был выслан из Владикавказа 
под надзор полиции в Архан-
гельскую губернию. С 1895 
по 1904 г. – редактор «Тер-
ских ведомостей», также со-
стоял редактором «Терского 
сборника». С начала 1890-х 
гг. – секретарь Терского об-
ластного статистического ко-
митета, в 1912 г. – начальник 
отделения Терского област-
ного управления. В послед-
ние годы жизни и до смерти 
состоял председателем Тер-
ского областного статистиче-
ского комитета. Занимался 
археологией, во время архе-
ологических раскопок им был 
собран очень ценный архео-
логический материал об ин-
гушах, позднее переданный в 
Терский областной музей. 

Г.А. Вертепова по праву 
можно назвать одним из раз-
носторонних исследователей 
ингушского народа, кроме 
археологических раскопок он 
собирал народные предания, 
изучал быт. Он является ав-
тором ряда интересных и со-
держательных статей, посвя-
щенных ингушской тематике: 

– Ингуши (Терский сборник. 
Владикавказ, 1892. Вып. 2). 
Перепечатано в кн.: Макси-
мов Е., Вертепов Г. Туземцы 
Северного Кавказа: Историко-
статистические очерки. Вып. 
1. Владикавказ, 1892. В этой 
статье частично переработан 
текст предыдущей работы, 
дана характеристика ингуш-
ских обществ, сообщаются 
сведения о гражданском 
быте и введении мусульман-
ства, приведено несколько 
преданий. 

– Вечеринка у ингушей 
(Терские ведомости. 1893. № 
1). Статья публицистического 
характера, содержит некото-
рые интересные этнографи-
ческие сюжеты.

– Наши горы и их обитате-
ли (Терские ведомости. 1897. 
№ 145–150). В статью вошли 
публичные лекции Г.А. Вер-
тепова об уникальных памят-
никах зодчества горной Ин-
гушетии. Большое внимание 
уделено археологическим 
памятникам, среди которых 
есть подробное описание и 
древнего храма Тхаба-Ерды.

БАзОРКИН АСЛАНБЕК 

БУНУХОЕВИЧ (1852–
1890) – первый ингушский 
литератор. В 1871 г. с от-
личием закончил Ставро-
польскую классическую 
гимназию, в том же году 
поступил на отделение 
естественных наук физико-
математического факуль-
тета Санкт-Петербургского 
университета, через год, 
оставив учебу, поступил в 
Нежинский Черниговской 
губернии лицей им. князя 
Безбородко. 

В 1873 г. Асланбек Ба-
зоркин на каникулах побы-
вал в горной Ингушетии и 
после возвращения на уче-
бу написал статью «Горское 
паломничество», которая 
содержит ценные историко-
этнографические материалы. 
Эта статья была опубликова-
на в 8-м выпуске «Сборника 
сведений о кавказских гор-
цах» (ССКГ), вышедшем в 
Тифлисе в 1875 г. В этом ис-
точнике содержатся ценные 
сведения о праздновании в 
честь бога Мятцели. Автор 
подробно описывает празд-
ничную процессию, одежду 
ее участников и дары, обряд 
жертвоприношения и текст 
жреца Цей-саг. В этой работе 
мы находим подробное опи-
сание расположения святи-
лищ Мятцели, Мятер-дяле и 
Суссон.

БЕРЖЕ АДОЛьФ ПЕтРО-
ВИЧ (1828–1886) – историк, 
этнограф, кавказовед. Окон-
чил восточный факультет 
Санкт-Петербургского уни-
верситета в 1851 г. С 1852 г. 
начал службу на Кавказе в 
канцелярии наместника, в 
1853–1855 гг. совершил два 
путешествия в Персию, в 
1860 г. совершил поездку с 
научной целью в Дагестан, 
а в 1862 г. – в Менгрелию. В 
1864 г. стал одним из основа-
телей Кавказской археогра-
фической комиссии, под его 
редакцией было издано 11 
томов документов . Истории 
и этнографии ингушей по-
священы следующие публи-
кации: 

– Краткий обзор горских 
племен на Кавказе (Кавказ-
ский календарь на 1858 г.). 
Обзор содержит очень крат-
кие сведения о всех населяю-
щих Кавказ народностях. 

 – Чечня и чеченцы (Кавказ-
ский календарь на 1860 г.). В 
работе использованы фраг-
менты неопубликованных ру-
кописей, различных докумен-
тов из местных архивов, а 
также материалы литератур-
ных источников. А.П. Берже 
о своей работе писал: «Труд 
этот, само собою разумеет-
ся, далеко не полон и как 

первый опыт не без больших 
недостатков, но он содержит 
в себе некоторые подробно-
сти, которые для будущего 
этнографа послужат небез-
ынтересным материалом при 
обстоятельном описании че-
ченцев – этого любопытного 
племени, игравшего столь 
видную роль в военной исто-
рии Кавказа за текущее сто-
летие». 

ВИСКОВАтОВ АЛЕК-
САНДР АЛЕКСАНДРОВИЧ 
(гг. рожд. и смерти неизв.) – 
геолог, занимался исследо-
ванием кавказских ледников. 
Автор очень содержательной 
и интересной статьи «С Каз-
бека» (Русский вестник. 1865. 
№ 12). Работа основана на 
собственных наблюдениях 
автора и содержит ценные 
сведения об охоте на туров, 
о легендах, народных преда-
ниях и суевериях ингушей, о 
периоде христианского влия-
ния.

ГРАБОВСКИй НИКОЛАй 
ФРАНЦЕВИЧ – кавказовед, 
этнограф. В 1874 г. был при-
числен к Главному управле-
нию наместника на Кавказе, 
с 1878 г. – судебный следова-
тель Кабардинского округа (в 
Нальчике). С 1882 г. – участ-
ковый мировой судья Влади-
кавказского округа (в ст. Про-
хладной), в конце 1880-х гг. 
– участковый мировой судья 
г. Владикавказа и непремен-
ный член съезда мировых 
судей, в середине 1890-х гг. – 
частный поверенный во Вла-
дикавказе. Н.Ф. Грабовский 
занимался изучением не-
скольких народов Северного 
Кавказа: ингушей, карачаев-
цев, балкарцев, кабардинцев. 
В своих работах он не только 
описывал различные факты 
и явления из жизни этих на-
родов, но и анализировал их 
и делал свои выводы.

Грабовский является авто-
ром следующих публикаций: 

– Горский участок Ингуш-
ского округа в 1865 году (Тер-
ские ведомости. 1868. № 20); 

– Экономический и домаш-

ний быт жителей Горского 
участка Ингушского округа 
(ССКГ. 1870. № 3); 

– Ингуши: их жизнь и обы-
чаи (ССКГ. 1876. № 9). 

Все работы написаны на 
основе личных наблюдений 
и литературных источников. 
Статья «Горский участок 
Ингушского округа в 1865 
году» легла в основу всех 
последующих его статей, с 
небольшими дополнениями 
и изменениями. Эта работа – 
одно из первых специальных 
исследований, посвященных 
изучению ингушского народа.

ДАЛГАт БАшИР КЕРИ-
МОВИЧ (1870–1934) – дарги-
нец, уроженец селения Урахи 
Даргинского округа. Окончил 
ставропольскую гимназию 
в 1889 г. и юридический фа-
культет Санкт-Петербургского 
университета в 1895 г. Затем 
до 1923 г. состоял присяжным 
поверенным во Владикавка-
зе, с 1923 г. жил в Махачкале, 
занимался преимущественно 
научной работой. Живя во 
Владикавказе, сотрудничал 
в газетах «Терские ведомо-
сти», «Терек», «Казбек», «Се-
верный Кавказ», «Кавказ», 
«Каспий» и «Русская жизнь» 
(Москва).

Ингушской тематике по-
священы следующие его ра-
боты:

– Первобытная религия 
чеченцев (Терский сборник. 
1893. Вып. 3, кн. 2). Работа 
написана по личным наблю-
дениям автора, сделанным 
в Ингушетии в 1891–1892 гг., 
и по литературным источни-
кам. 

– Жертвоприношение на 
Столовой горе (Терские ве-
домости. 1893. № 75). Опи-
сание ингушского праздника 
Мятцели, сопровождавшего-
ся жертвоприношениями на 
Столовой горе. Статья под-
писана: «Б.Д.»

– Страничка из северокав-
казского богатырского эпоса. 
Ингушско-чеченские сказа-
ния о нартах, великанах, лю-
доедах и героях, записанные 
со слов стариков ингушей 
в 1892 г. (Этнографическое 
обозрение. 1901. № 1). Со-
держит разнообразные фоль-
клористические и этнографи-
ческие комментарии.

– Материалы по обыч-
ному праву ингушей (Из-
вестия Ингушского научно-
и с с л е д о в а т е л ь с к о г о 
института краеведения. 1929. 
Т. 2). Работа построена на 
опубликованных источниках 
и собственных материалах, 
собранных в соответствии с 
программой, разработанной 
Обществом любителей есте-
ствознания, антропологии и 

этнографии.
ИППОЛИтОВ АЛЕКСАНДР 

ПЕтРОВИЧ (гг. рожд. и смер-
ти неизв.) – офицер, в 1860-х 
гг. помощник начальника 
сначала Чеченского, затем 
Аргунского округа Терской 
области, в 1870-х гг. началь-
ник Аргунского полицейского 
управления.

А.П. Ипполитов являет-
ся автором статьи «Учение 
“Зикр” и его последователи» 
(ССКГ. Тифлис, 1869. Вып. 
2). Статья посвящена учению 
«Зикр», истории его на тер-
ритории Чечни и Ингушетии 
и основателю этого учения 
Кунта-Хаджи Кишиеву. 

КОВАЛЕВСКИй МАК-
СИМ МАКСИМОВИЧ (1851–
1916) – историк, юрист, 
социолог, академик Петер-
бургской академии наук 
(1914). Окончив юридиче-
ский факультет Харьковского 
университета и получив до-
центуру, а потом профессуру 
в Московском университете,  
М.М. Ковалевский сблизил-
ся с Всеволодом Федорови-
чем Миллером. Совместно с 
ним совершил свою первую 
поездку на Кавказ (1833), к 
осетинам. Его занимали про-
блемы общественного строя 
и обычного права. По ма-
териалам поездки им были 
написаны несколько статей 
и капитальный труд «Совре-
менный обычай и древний 
закон: обычное право осетин 
в историко-сравнительном 
освещении». Другая работа 
по Кавказу была написана 
им после поездок на Кавказ 
в 1885 и 1887 гг., называлась 
она «Закон и обычай на Кав-
казе» (М., 1890. Т. 1–2) .

ЛЕОНтОВИЧ ФЕДОР ИВА-
НОВИЧ (1833–1911) – видный 
ученый, историк права. Окон-
чил юридический факуль-
тет Киевского университета, 
профессор с 1863 по 1892 
г., в 1902 г. вышел в отстав-
ку, посвятив себя исключи-
тельно научно-литературной 
деятельности. Известен как 
выдающийся специалист по 
истории русского, славянско-
го и литовско-русского права, 
занимался также первобыт-
ным правом. 

Офицерами Кавказской 
армии была произведена 
фиксация адатов горских на-
родов Кавказа. Сведения по 
истории сбора и записей ада-
тов незначительны, «суще-
ствует ряд сборников адата, 
обстоятельства составления 
которых, как и их состави-
тели, большей частью неиз-
вестны».  Возможно, сбор 
материалов по адатам был 
проведен по всей области. В 
1860 г. в печати появляются 
адаты Терской области. Изда-
телем адатов кавказских гор-
цев стал Ф.И. Леонтович (Ма-
териалы по обычному праву 
Северного и Восточного Кав-
каза. Одесса, 1882–1883. Ч. 
1–2). В сборник вошло «Крат-
кое описание обычаев, суще-
ствовавших между туземца-
ми Ингушского округа» (1883. 
Ч. 2. С. 148–184). Леонтович 
в этой части работы изложил 
основы уголовного права, 
судопроизводства, брачных 
отношений, порядок насле-
дования.

(Продолжение следует)

К 240-летию добровольного вхождения 
Ингушетии в состав России

М.С-Г.АлБОГАчИЕВА,
кандидат исторических наук

Российские и зарубежные учёные 
об ингушах и Ингушетии 

(письменные источники по истории и этнографии ингушского 
народа в XVIII – Х1Х вв.) 

ЦЕННОСтИ ВЕРЫ
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ОБъяВЛЕНИя
Министерство имущественных отношений Республики Ингушетия 

сообщает о проведении аукциона
Основание проведения торгов - постановление правительства Республики Ингушетия от 

17 декабря 2009г. № 837-р.
Организатор торгов - министерство имущественных отношений Республики Ингушетия
Форма торгов (способ реализации) - аукцион, открытый по составу участников и по фор-

ме подачи предложений об арендной плате.
Дата начала приема заявок на участие в аукционе - 16 февраля 2010 г.
Дата окончания приема заявок на участие в аукционе и определения участников аук-

циона - 13 марта 2010 г.
Время и место приема заявок - по рабочим дням с 10.00 до 17.00 по адресу: г.Назрань, 

пр.Базоркина,15.
Аукцион состоится 18 марта 2010 г. в 11.30 по адресу: г.Назрань, пр.Базоркина, 15.
Срок принятия решения об отказе в проведении торгов – 13 марта 2010 г.
Предмет торгов - право аренды земельного участка. Характеристика земельного участка:
местоположение: РИ, Сунженский район, примерно 10 метрах на юго-восток от пересече-

ния автомагистрали «Кавказ» с автодорогой на ст.Орджоникидзевскую.
Категория земель: земли промышленности, энергетики, транспорта, связи, радиовеща-

ния, телевидения, информатики, земли для обеспечения космической деятельности, земли 
обороны, безопасности и земли иного специального назначения..

Кадастровый номер: 06:02:0000013:139.
Площадь земельного участка: 4125 кв.м.
Обременения: нет
Границы земельного участка: в границах, указанных в кадастровом паспорте.
Разрешенное использование земельного участка: для строительства стоянки задержан-

ного автотранспорта.
Начальный размер годовой арендной платы: 28503 (двадцать восемь тысяч пятьсот 

три) рубля.
шаг аукциона: (величина повышения начальной цены) - 1% от начальной цены.
Сумма задатка: 5701 (пять тысяч семьсот один) рубль.
Задаток перечисляется одним платежом на счет Продавца:
Минимущество Республики Ингушетия
Спец. счет 40410810500000000002 в ГРКЦ ГУ г.Назрань
БИК 042618001 / КПП 060601001 ИНН 0602012733
Выезд на осмотр земельного участка – 10 марта 2010 г. в 11 часов 00 минут по москов-

скому времени.
Дата определения участников торгов - в день проведения аукциона. 
требования, предъявляемые к претендентам на участие в аукционе:
К участию в аукционе допускаются юридические и физические лица, своевременно по-

давшие заявку на участие в аукционе, представившие надлежащим образом оформленные 
документы в соответствии с перечнем, установленным в настоящем информационном со-
общении, и обеспечившие поступление на счет Продавца, указанный в настоящем информа-
ционном сообщении, установленной суммы задатка в указанный срок.

Результаты аукциона оформляются протоколом об итогах аукциона, который является до-
кументом, удостоверяющим право победителя на заключение договора аренды земельного 
участка.

С победителем аукциона заключается договор аренды земельного участка в срок не позд-
нее 5 дней со дня подписания протокола об итогах аукциона.

Порядок подачи заявки на участие в аукционе:
Одно лицо имеет право подать только одну заявку.
Заявки, поступившие по истечении срока их приема, возвращаются претенденту или его 

уполномоченному представителю под расписку вместе с описью, на которой делается отмет-
ка об отказе в принятии документов.

Заявки подаются и принимаются одновременно с полным комплектом требуемых для уча-
стия в аукционе документов.

Заявка на участие в аукционе 
по продаже права аренды земельного участка

_____________________________
(полное наименование Продавца)

«___» _______________ 2010г.       № ____
____________________________________________________________________________

(ф.и.о.)
именуемый далее Претендент, принимая решение об участии в аукционе по продаже права 

аренды земельного участка_____________________________________________________
(месторасположение, кадастровый номер, категория земельного участка)

разрешенное использование земельного участка __________________________________
обязуюсь   соблюдать условия аукциона, содержащиеся в информационном сообщении 

опроведении аукциона, опубликованном в газете ______от ______________200__ г. №_____;
Адрес и паспортные данные Претендента: ________________________________________
____________________________________________________________________________
подпись _________________
«_____» ______________200_г.
Подпись принявшего заявку __________________/___________/
«_____» ______________200_г.

Документы, представляемые для участия в аукционе:
1. Заявка по установленной форме;
2. Платежный документ с отметкой банка плательщика об исполнении для подтверждения 

перечисления претендентом установленного в извещении о проведении торгов задатка в счет 
обеспечения оплаты приобретаемого на торгах права на заключение договора аренды в со-
ответствии с договором о задатке, заключенным с Продавцом до перечисления денежных 
средств в порядке, предусмотренном ст.428 Гражданского кодекса Российской Федерации;

3. Доверенность на лицо, имеющее право действовать от имени претендента, если заявка 
подается представителем претендента, оформленная в соответствии с требованиями, уста-
новленными гражданским законодательством;

4. Опись представленных документов, подписанная претендентом или его уполномочен-
ным представителем, в двух экземплярах;

5. Претенденты физические лица представляют документ, подтверждающий личность;
Претенденты - юридические лица представляют:
- нотариально заверенные копии учредительных документов и свидетельства о государ-

ственной регистрации юридического лица;
- надлежащим образом оформленные и заверенные документы, подтверждающие полно-

мочия органов управления и должностных лиц претендента;
- выписку из решения соответствующего органа управления юридического лица о совер-

шении сделки, если это необходимо в соответствии с учредительными документами претен-
дента, подписанную уполномоченными лицами соответствующего органа управления с про-
ставлением печати юридического лица, либо нотариально заверенные копии решения органа 
управления претендента или выписки из него;

- сведения о доле Российской Федерации, субъектов Российской Федерации, муниципаль-
ного образования в уставном капитале юридического лица в виде нотариально заверенных 
копий реестра владельцев акций или выписки из него - для акционерных обществ или пись-
менное заверение за подписью руководителя с приложением печати - для иных обществ.

Указанные документы в части их оформления и содержания должны соответствовать тре-
бованиям законодательства Российской Федерации.

В случае, если представленные документы содержат помарки, подчистки, исправления и 
т.п., последние должны быть заверены подписью должностного лица и проставлением печати 
юридического лица, их совершивших, либо указанные документы должны быть заменены на 
их копии, нотариально удостоверенные в установленном порядке.

Все вопросы, касающиеся проведения аукциона, не нашедшие отражения в настоящем ин-
формационном сообщении, регулируются законодательством Российской Федерации. за до-
полнительной информацией обращаться по адресу: г.Назрань, пр.Базоркина, 15. теле-
фон для справок: 22-75-81.

С 1 августа 2009 г. вступил 
в силу (за исключением от-
дельных положений) Феде-
ральный закон от 17.07.2009 
N 170-ФЗ, внесший измене-
ния в Федеральный закон 
от 12.01.1996 N 7-ФЗ «О не-
коммерческих организациях» 
(далее – Закон). 

Большинство поправок, 
внесенных в Закон, касают-
ся порядка регистрации не-
коммерческих организаций и 
контроля за деятельностью 
этих организаций. В первую 
очередь это касается по-
рядка государственной реги-
страции некоммерческих ор-
ганизаций, проводимой при 
ее создании.

Изменение порядка реги-
страции некоммерческих 
организаций 

Во-первых, новым п. 5.1 
ст. 13.1 Закона установлено: 
в рамках осуществления го-
сударственной регистрации 
некоммерческих организаций 
при ее создании уполномо-
ченный орган (им в настоя-
щее время является Минюст) 
или его территориальный 
орган не вправе требовать 
представления других доку-
ментов, кроме документов, 
перечисленных в п. 5 указан-
ной статьи.

Во-вторых, введена про-
цедура приостановления го-
сударственной регистрации 
некоммерческих организа-
ций, если представленные 
документы оформлены в не-
надлежащем порядке. 

Раньше данное обстоя-
тельство служило причиной 
отказа в государственной 
регистрации некоммерче-
ских организаций (пп. 4 п. 1 
ст. 23.1 Закона  в старой ре-
дакции). Теперь, если ока-
жется, что представленные 
документы оформлены в 
ненадлежащем порядке, 
уполномоченный орган или 
его территориальный орган 
приостановит регистрацию 
до устранения заявителем 
оснований, вызвавших дан-
ное приостановление, но не 
более чем на три месяца. О 
приостановлении регистра-
ции заявителя должны изве-
стить в письменной форме в 
течение трех рабочих дней. 
В данном случае прерыва-
ется течение срока принятия 

решения о государственной 
регистрации некоммерческой 
организации (на принятие 
решения отводится 14 рабо-
чих дней). Часть этого срока, 
истекшая до принятия реше-
ния о приостановлении госу-
дарственной регистрации не-
коммерческой организации, 
не насчитывается в новый 
срок, течение которого начи-
нается со дня представления 
документов, оформленных в 
надлежащем порядке (новый 
п. 1.1 ст. 23.1 Закона). Это 
означает, что уполномочен-
ный орган примет решение 
о регистрации некоммерче-
ской организации в течение 
14 рабочих дней с момента 
представления документов 
вторично, но уже оформлен-
ных в надлежащем порядке.

Если в установленный 
срок заявитель не устранит 
основания, послужившие 
причиной приостановления 
регистрации, Минюст или его 
территориальный орган при-
мет решение об отказе в го-
сударственной регистрации. 
Помимо этого основания, 
перечень оснований для от-
каза в государственной реги-
страции некоммерческой ор-
ганизации пополнился еще 
двумя:

- если решение о реор-
ганизации, ликвидации не-
коммерческой организации, 
о внесении изменений в ее 
учредительные документы 
или об изменении сведений, 
указанных в п. 1 ст. 5 Феде-
ральный закон от 08.08.2001 
N 129-ФЗ «О государствен-
ной регистрации юридиче-
ских лиц и индивидуальных 
предпринимателей», принято 
лицом (лицами), не уполно-
моченным (не уполномочен-
ными) на то федеральным 
законом и (или) учредитель-
ными документами неком-
мерческой организации;

- если установлено, что в 
представленных для госу-
дарственной регистрации 
документах содержатся не-
достоверные сведения.

Теперь об отказе в госу-
дарственной регистрации за-
явителя обязаны известить в 
течение трех рабочих дней 
с момента принятия такого 
решения, а не в течение ме-
сяца со дня получения со-
ответствующих документов, 
как было ранее (п. 3 ст. 23.1 
Закона). Принимая во внима-
ние тот факт, что на принятие 
решения о регистрации отво-
дится, как и прежде, 14 рабо-
чих дней с момента получе-
ния документов, общий срок 
регистрации некоммерческой 
организации сокращается 
(если, конечно, регистрация 
не будет приостановлена).

Изменение порядка осу-
ществления контроля за 
деятельностью некоммер-
ческих организаций

Согласно п. 3 ст. 32 Закона 
на некоммерческих организа-
ций возложена обязанность 
по представлению в уполно-
моченный орган документов, 
содержащих определенную 
информацию, а именно:

- отчета о своей деятель-
ности;

- сведений о персональном 
составе руководящих орга-
нов;

- сведений о расходовании 
денежных средств и исполь-
зовании иного имущества, 
в том числе полученных от 
международных и иностран-
ных организаций, иностран-
ных граждан и лиц без граж-
данства.

Некоммерческая органи-
зация  представляет эти до-
кументы в Минюст раз в год 
не позднее 15 апреля года, 
следующего за отчетным.

Теперь указанное требова-
ние не распространяется на 
те некоммерческие организа-
ции, у которых выполняются 
три условия, перечисленные 
в новом п. 3.1 ст. 32 Закона.

 Во-первых, их учредителя-
ми (участниками, членами) 
не являются иностранные 
граждане и (или) организа-

ции либо лица без граждан-
ства. 

Во-вторых, в течение года 
у них не было поступле-
ний имущества и денежных 
средств от международных 
или иностранных организа-
ций, иностранных граждан, 
лиц без гражданства. 

В-третьих, общая сумма 
стоимости имущества и де-
нежных средств, поступив-
ших в течение года, у этих 
некоммерческих организаций 
составляет менее 3 млн руб. 

Для таких некоммерче-
ских организаций установлен 
упрощенный порядок пред-
ставления отчетности.

Итак, некоммерческая ор-
ганизация, «вписывающей-
ся» в указанные условия, не 
надо составлять документы, 
речь о которых идет в п. 3 ст. 
32 Закона. Однако эта орга-
низация обязана представить 
в уполномоченный орган или 
его территориальный орган 
заявление, подтверждаю-
щее, что у нее выполняются 
условия, перечисленные в п. 
3.1 ст. 32 Закона, и информа-
цию в произвольной форме о 
продолжении своей деятель-
ности. Сроки, в которые это 
необходимо сделать, должен 
установить уполномоченный 
орган.

С 01.01.2010 вступит в 
силу еще один новый пункт 
ст. 32 Закона (п. 3.2), соглас-
но которому некоммерческие 
организации обязаны будут 
каждый год размещать в 
сети Интернет или средствах 
массовой информации отчет 
о своей деятельности в объ-
еме сведений, которые пред-
ставляются в Минюст или 
его территориальный орган, 
а некоммерческие организа-
ции, у которых выполняются 
условия, перечисленные в п. 
3.1 ст. 32 Закона - сообщение 
о продолжении своей дея-
тельности. Порядок и сроки 
размещения этих отчетов и 
сообщений должен опреде-
лить уполномоченный феде-
ральный орган исполнитель-

ной власти.
Кстати, законодатели огра-

ничили перечень документов, 
которые уполномоченный ор-
ган в рамках осуществления 
контроля вправе запраши-
вать у органов управления 
некоммерческой организа-
ции. Теперь уполномоченный 
орган не вправе требовать от 
некоммерческой организации 
представления документов, 
содержащих сведения, кото-
рые могут быть получены:

- от органов государствен-
ной статистики;

- от федерального орга-
на исполнительной власти, 
уполномоченного по контро-
лю и надзору в области на-
логов и сборов;

- от иных органов государ-
ственного надзора и контро-
ля;

- у кредитных и иных фи-
нансовых организаций.

Помимо перечисленных 
изменений, в новой редак-
ции изложен п. 4 ст. 32 За-
кона, которым установлены 
сроки проведения проверки 
соответствия деятельности 
некоммерческой организа-
ции, в том числе по расходо-
ванию денежных средств и 
использованию иного иму-
щества, целям, предусмо-
тренным ее учредительными 
документами. Ранее провер-
ки можно было проводить не 
чаще одного раза в год. Те-
перь нужно ориентировать-
ся на сроки, установленные 
Федеральным законом от 
26.12.2008 N 294-ФЗ «О за-
щите прав юридических лиц и 
индивидуальных предприни-
мателей при осуществлении 
государственного контроля 
(надзора) и муниципального 
контроля».

Согласно п. 2 ст. 9 данного 
закона плановые проверки 
допускается проводить не 
чаще одного раза в три года. 
Кстати, в соответствующем 
Административном регла-
менте исполнения Миню-
стом возложенных на него 
функций, утвержденном 
Приказом Минюста России 
от 31.03.2009 N 90, этот срок 
уже зафиксирован.

М. ЦУРОВ,
сотрудник управления 

минюста России по 
Республике Ингушетия 

Назрановский «Ангушт» 
начал подготовку к пред-
стоящему футбольному 
сезону. 

Команда находится на 
учебно-тренировочном 
сборе в городе Крымске 
Краснодарского края. Как 
сказал директор фут-
больного  клуба «Ан-
гушт» Адам Дзейтов, на 
этом сборе тренеры про-
смотрят большую группу 
футболистов - как сво-
их воспитанников, так и 
иногородних. 

В команду на должность 
главного тренера пригла-
шен Сергей Серкин, хорошо 
известный на Юге России 
футбольный специалист, 
работавший вместе с Юри-
ем Красножаном в нальчик-
ском ФК «Спартак». Тимур 
Зангиев,  успешно руково-
дивший командой большую 

часть первенства России 
2009 года, намерен подать 
документы в высшую школу 
тренеров. 

Скорее всего, не увидим 
мы в «Ангуште» Абдулха-
мида Ахильгова, Магомеда 
Хасханова и Адама Исмаи-
лова, играющих в высшей 
лиге  чемпионата Молдавии. 
К слову сказать, их новый 
клуб «Дачия» занимает в 
турнирной таблице 2-е ме-
сто, и наши футболисты 
тоже «приложили к этому 
ногу».  Закончил играть Зе-
лемхан Зангиев. Зелемхан 
много сделал для ингушско-
го футбола, и я думаю, что 
руководство клуба устроит 
ему достойные проводы. 
Нет  в Крымске и  Муссы Ма-
заева, пропускающего этот 
сбор по семейным обстоя-
тельствам.

- Недавно в администра-
ции президента Ингушетии 

прошло совещание, посвя-
щенное ингушскому фут-
болу, на котором Юнус-Бек 
Евкуров отметил необходи-
мость развития футбола в 
Ингушетии и ФК «Ангушт», 
в частности. Президент по-
ставил задачу обеспечить 
футбольному клубу Ингуше-
тии возможность достойно 
представить республику в 
предстоящем футбольном 
сезоне. И это нас радует, - 
говорит Адам Дзейтов.

- Как проходит лицензи-
рование клуба в ПФЛ?  

- В настоящее время в 
Москве с такой задачей на-
ходятся начальник команды 
Беслан Илиев и замести-
тель директора клуба Дауд 
Мальсагов. Думаю, этот во-
прос мы решим и проблем с 
лицензированием не будет.

- Была информа-
ция, что вашу учебно-
тренировочную базу ждет 

капитальный ремонт.
-  Планируется убрать 

вагончики, в которых жили 
футболисты, и на этом ме-
сте построить гостиницу.

- Адам, что будет с тре-
нировочной базой, кото-
рую собирались строить 
еще семь  лет назад, но так 
ничего не сделали?

- Базу и тренировочные 
поля  мы будем использо-
вать не только для своих 
тренировок, но и для дет-
ской футбольной школы. Об 
этом тоже было сказано на 
совещании у президента. 
Известный предпринима-
тель Адлан Шишханов будет 
помогать детской футболь-
ной школе. 

- Еще один больной во-
прос: стадион имени Ра-
шида Аушева, где будут 
проходить игры, не имеет 
сертификата от ПФЛ. Не 
получится как в прошлом 

году, когда домашний матч 
пришлось играть на ней-
тральном поле?

- Стадион находится на ба-
лансе министерства спорта 
и туризма республики, и мы 
не можем повлиять на си-
туацию. Кроме сертификата 
безопасности, на стадионе 
необходимо отремонтиро-
вать или заменить табло, но 
пока ничего не сделано...

- Любители футбола Ин-
гушетии ждут начала чем-
пионата и верят, что «Ан-
гушт» в этом году сыграет 
намного лучше, чем в се-
зоне прошлого года...

- Мы тоже этого хотим и 
сделаем для достижения 
этой цели всё, что в наших 
силах. Спасибо болельщи-
кам за поддержку и внима-
ние к нашей команде.

М. ХАНИЕВ

ПОПРАВКИ, 
внесенные в  Федеральный закон 

от 12.01.1996 N 7-Фз 
«О некоммерческих организациях» 

В Управлении Федераль-
ной службы судебных приста-
вов по Республике Ингушетия 
приоритетным направлением 
является исполнение требо-
ваний исполнительных доку-
ментов о взыскании алимент-
ных платежей, поскольку от 
их выплаты зависит уровень 
удовлетворения необходи-
мых, жизненно важных по-
требностей ребенка.

Согласно данным ведом-
ственной статистической 
отчетности, за 12 месяцев 
2009 года на исполнении в 
структурных подразделени-
ях  Управления Федеральной 
службы судебных приставов 
по Республике Ингушетия на-
ходилось 205 исполнитель-
ных производств о взыскании 
алиментных платежей. Из 
них окончено и прекращено 
96 исполнительных произ-
водств. За 12 месяцев 2009 
года фактическим исполне-
нием  окончено 5 исполни-
тельных производств, из них 
по 4-м исполнительным про-
изводствам должники произ-
водили оплату алиментов в 
добровольном порядке. 

Учитывая специфику и пе-
риодический характер вы-
плат, одним из основных 
способов исполнения требо-
ваний исполнительных до-
кументов данной категории 
является установление места 
работы должника и направ-
ление копии исполнительно-
го документа для удержаний 

из заработной платы и иных 
доходов должника. Так, в 
структурных подразделениях 
Управления в остатке в связи 
с направлением исполнитель-
ных документов для удержа-
ния из доходов должника на-
ходятся 45 исполнительных 
производств.

В рамках исполнения испол-
нительных производств ука-
занной категории судебными 
приставами-исполнителями 
Управления ФССП России по 
Республике Ингушетия выне-
сено и направлено в органы 
внутренних дел 15 постанов-
лений о розыске должника 
– гражданина, 3 розыскных 
дела прекращено в связи с 
розыском должника – граж-
данина.

Также, в отчетном периоде 
в отношении 7 должников за 
неисполнение алиментных 
обязательств судебными 
приставами – исполнителя-
ми Управления Федеральной 
службы судебных приставов 
по Республике Ингушетия 
применены принудительные 
меры по запрету выезда за 

пределы Российской Феде-
рации. В результате выне-
сенных ограничений по двум 
исполнительным производ-
ствам указанной категории, 
требования исполнительных 
документов исполнены.

На защиту прав и законных 
интересов ребенка поставлен 
и институт административ-
ной ответственности долж-
ностных лиц  и уголовной 
ответственности должника 
за противоправные действия  
в вопросах исполнения али-
ментных обязательств. Од-
ним из действенных рычагов 
воздействия на злостных не-
плательщиков алиментов яви-
лось отнесение   к подслед-
ственности службы судебных 
приставов осуществление 
дознания в рамках статьи 157 
Уголовного кодекса Россий-
ской Федерации «Злостное 
уклонение от уплаты средств 
на содержание несовершен-
нолетних детей».  Так, за 12 
месяцев 2009г. дознавателя-
ми УФССП по РИ возбуждено 
8 уголовных дел в отношении 
должников, уклоняющихся 

от уплаты задолженности по 
алиментам с направлением в 
суд с обвинительным актом. 
По итогам рассмотрения 5 
уголовных дел, судом назна-
чено наказание в виде испра-
вительных работ с удержани-
ем из заработка должников. 

Моральное давление «Ро-
дитель! Помоги своему ре-
бенку без участия пристава» 
– наружная реклама с таким 
текстом и фотографией ре-
бенка появилась недавно  на 
улицах городов Назрань и Ма-
гас республики по инициативе 
приставов. Основная задача 
данных мероприятий состоит 
в том, чтобы повысить уро-
вень правовой грамотности и 
правосознания населения.

Наряду с мерами принуди-
тельного характера судебные 
приставы- исполнители при-
бегают к нестандартным, но 
действенным способам моти-
вации должников к оплате за-
долженности по алиментам.

Так, вопросам взыскания 
алиментов и проблем,  пре-
пятствующих исполнению 
требований исполнительных 

документов было посвяще-
но  совещание с участием 
представителей муфтията, 
глав районных и городских 
администраций, центра заня-
тости населения, которое со-
стоялось в Управлении летом 
2009г.   

В ходе совещания участ-
никами принято решение об 
организации взаимодействия 
с главами администраций и 
имамами населенных пунктов 
для проведения последни-
ми разъяснительной работы 
и проповедей на пятничной 
молитве в мечети, где со-
бирается почти все мужское 
население республики. Так-
же принято решение о со-
вместных выездах судебных 
приставов-исполнителей с 
представителями духовен-
ства по месту жительства 
должников. Указанное ре-
шение активно реализует-
ся судебными приставами-
исполнителями Управления 
Федеральной службы судеб-
ных приставов по Республике 
Ингушетия. 

Так, имамы и главы адми-
нистраций населенных пун-
ктов привлекаются к участию 
в исполнительных действиях 
по наиболее проблемным 
исполнительным производ-
ствам указанной категории.

Пресс-служба УФССП 
России по Республике 

Ингушетия.

ФУ т Б О Л

«Ангушт» начал подготовку к сезону

Об итогах работы УФССП 
России по Республике Ингушетия 

по взысканию 
алиментных платежей

Представительство Республики Ингушетия в Республике Северная Осетия - Алания прово-
дит юридические консультации жителей Пригородного района Республики Северная Осетия 
- Алания по вопросам вынужденных переселенцев.

Время приема жителей Пригородного района:
Вторник с 9.00 -18.00 часов, перерыв с 13.00 - 14.00 часов.
Место приема жителей Пригородного района проводится по адресу: Республика Ингуше-

тия, г. Магас, проспект Идриса Зязикова, дом 1, в здании Пенсионного фонда Республики 
Ингушетия, кабинет 115.

Жилой дом по адре-
су: г. Назрань, м/о 
Носыр-Кортовский, 2-я 
строительная, д. 2 «а», 
переводится в нежилое 
помещение.

Утерянный диплом 
серии ИВС 0518551, вы-
данный 11.06.2002 г. Ин-
гушским государствен-
ным университетом на 
имя Султыговой Марьям 
Магомедовны, считать 
недействительным.


